
Космические гонки 
переходят в киногонки: кто 
первый сумеет произнести: 
«Айда в кино на орбиту!»? 
Время покажет

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Государство выполнит все свои 
социальные обязательства

В нестабильное время — 
стабильность

Мария Агранович

М
инистерство просвеще-
ния обновило порядок 
приема детей в школы. 

В документе, который утвердил 
глава ведомства Сергей Крав-
цов, наконец-то прописано при-
оритетное право зачисления де-
тей в ту же школу, где уже учат-
ся их братья и сестры. 

Эту поправку ждали. До сих 
пор детей из одной семьи могли 
зачислить в разные учебные за-
ведения, несмотря на родство. 
Утро родителей в таких семьях 
превращалось в настоящий 
квест, когда детей нужно успеть 
развезти по разным школам в 
разных районах города. 

Напомним, норма уже была 
прописана в основном образо-
вательном акте — Федеральном 
законе «Об образовании в РФ», 
но в Порядке приема детей в 
школу ее не было. Весной этого 
года проект приказа был опу-

бликован в интернете для обще-
ственного обсуждения. И вот те-
перь точка поставлена: братья и 
сестры, проживающие в одной 
семье и имеющие общее место 
жительства, получили право 
преимущественного приема. 
Отдать ребенка в школу, где 
учатся его брат или сестра, ро-
дители смогут в самые ранние 
сроки — с открытия записи в 
первый класс. И здесь — тоже 
сюрприз. 

Раньше запись в школу начи-
налась 1 февраля: эту дату назу-

бок знали все родители и гото-
вились сильно заранее, некото-
рые чуть ли не сразу по оконча-
нии новогодних праздников. Те-
перь прием в первый класс ре-
бят, которые по прописке при-
креплены к той или иной школе, 
будет начинаться 1 апреля. И 
это не шутка — все зафиксирова-
но в новых правилах приема. За-
канчиваться запись в первый 
класс будет, как и прежде — 30 
июня текущего года. 

А вот если ребенок живет не 
на «участке» школы, то прино-

сить заявление родителям буду-
щих первоклассников нужно с 6 
июля (ранее — с 1 июля). Прини-
мать документы будут до мо-
мента заполнения свободных 
мест, но завершить прием при-
дется не позже 5 сентября. 

Правила по-прежнему «пу-
скают» в школу детей не младше 
6,5 и не старше 8 лет. Если хоти-
те отдать ребенка раньше или 
позже, потребуется письменное 
заявление родителей и разре-
шение учредителя школы.

О чем еще напоминает поря-
док приема в школы? «Новень-
ких» — и родителей, и учеников 
— администрация или учитель 
обязаны познакомить с уставом 
школы, показать лицензию, 
свидетельство о госаккредита-
ции. Как правило, в школах эта 
информация размещена на спе-
циальном стенде в вестибюле 
1-го этажа. Родителям рекомен-
дуется обращать на это внима-
ние.  

Кира Латухина

В
чера в Кремле Влади-
мир Путин впервые 
выступил перед чле-
нами Совета Федера-
ции. В новом формате 
общения президента с 
членами верхней па-
л а т ы  п а р л а м е н т а 
б ы л и  о б о з н ач е н ы 

приоритеты, которыми нужно 
руководствоваться не только 
при утверждении бюджета, но и 
при принятии всех государст-
венных решений. Путин пору-
чил увеличить поддержку семей 
с доходами ниже прожиточного 
минимума и подчеркнул важ-
ность поправок в Конституцию 
— граждане должны в полной 
мере ощущать их действие в 
своей жизни. Все социальные 

обязательства будут исполнены 
полностью, заверил президент. 
Поставлена задача и на следую-
щий год — от преодоления по-
следствий пандемии и восста-
новления экономики нужно 
возвращаться к проектам раз-
вития и сосредоточиться на до-
стижении национальных целей.

Конституция дает гарантии 
«Суть, смысл конституцион-

ных новаций состоит в том, что-

бы на десятилетия вперед за-
фиксировать фундаментальные 
основы устойчивого развития 
страны», — заявил Путин. Это 
историческая преемствен-
ность, моральные ценности, 
надежные социальные гаран-
тии, повышение роли граждан-
ского общества, укрепление и 
совершенствование баланса, 
равновесия между всеми ветвя-
ми власти при сохранении Рос-
сии как сильной президентской 

республики, подчеркнул он. 
«Изменения в Конституцию 
призваны обеспечить безуслов-
ное соблюдение законности и 
правопорядка, защиту интере-
сов граждан, предприниматель-
ских и других свобод», — под-
черкнул глава государства.

Общество поддержало курс 
на укрепление суверенитета. 
Это предполагает и приоритет 
нашего законодательства, и 
полный запрет на занятие гос-
должностей людям с иностран-
ным гражданством или видом 
на жительство, а также имею-
щим счета или вклады в загра-
ничных банках. «Человек, кото-
рый выбирает путь государст-
венного служения, должен быть 
независим от любого внешнего 
влияния, от того, чтобы его кто-
то когда-то смог бы посадить, 

как у нас говорят, на крючок, 
поставить в зависимость», — 
объяснил Путин.

Первый пакет законопроек-
тов для реализации новых поло-
жений Конституции глава госу-
дарства направил в Госдуму. 
«Предстоит качественное раз-
витие всей правовой базы и пре-
жде всего законов, которые на-
прямую определяют настоящее 
и будущее России как правового 
социального государства, за-
трагивают такие важнейшие 
сферы, как здравоохранение, 
образование, вопросы занято-
сти и оплаты труда, со-
циальных гарантий», — 
сказал он.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Президент обозначил приоритеты, 
которыми нужно руководствоваться 
при принятии всех государственных 
решений.

А К Ц Е Н Т

Запросы людей должны найти отраже-
ние в бюджете на 2021 год и на плановый 
период 2022 и 2023 годов

А К Ц Е Н Т

В школу будут брать в первую очередь 
братьев и сестер, а запись в первый 
класс теперь стартует на пару месяцев 
позже — не с 1 февраля, а с 1 апреля

Австралийский доллар 54,3110
Азербайджанский манат 44,9408
Армянский драм** 15,7237
Белорусский рубль 29,4725
Болгарский лев 45,6120
Бразильский реал 13,9539

Венгерский форинт** 24,5154
Вон Республики Корея*** 65,6415
Гонконгский доллар* 98,5219
Датская крона 11,9873
Доллар США 76,3545
Евро 89,2508

Индийская рупия* 10,3792
Казахстанский тенге** 17,9472
Канадский доллар 57,2630
Киргизский сом** 96,2959
Китайский юань 11,2423
Молдавский лей* 45,6393

Новый туркменский манат 21,8468
Норвежская крона* 81,2913
Польский злотый 19,8396
Румынский лей 18,3403
СДР  107,8026
Сингапурский доллар 55,8514

Таджикский сомони* 73,9869
Турецкая лира* 99,4134
Узбекский сум**** 74,3616
Украинская гривна* 27,0852
Фунт стерлингов 96,8022
Чешская крона* 33,0911

Шведская крона* 85,4201
Швейцарский франк 82,9219
Южноафриканский рэнд* 44,9379
Японская иена** 72,6805

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ 
России 
с 24.09.20

Александр Лукашенко 
вступил 
в должность 
президента 
Беларуси 
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онлайн
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ЧП Следственный комитет 
разбирается с продажей 
пиротехники под видом 
детских игрушек

Мальчик 
с гранатой

Наталья Козлова, Михаил Фалалеев

Ведомство Александра Бастрыкина возбудило необыч-
ное уголовное дело — в московской квартире в руках у 
ребенка взорвалась купленная отцом игрушка в форме 
гранаты. Следователи сформулировали это ЧП по-сво-
ему. Дело они завели  «по факту травмирования несо-
вершеннолетнего подростка в результате игры с маке-
том боеприпаса». Расследование поручено столично-
му подразделению СКР.

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» старший 
помощник главы ГСУ СК России по Москве Юлия Ива-
нова. В минувшее воскресенье в отделение полиции по 
району Тропарево-Никулино пришло сообщение из 
Детской клинической больницы № 9 им. Г.Н. Сперан-
ского. Туда «скорая помощь» привезла ученика пятого 
класса столичной школы Егора. Диагноз — взрывная 
травма, множественные ссадины туловища и верхних 
конечностей. Мальчика положили в 5-е 
хирур гическое отделение. Полицейские 
 немедленно выехали в больницу. 

РЕЗОНАНС Земскому врачу 
после публикации в «РГ» 
выплатили миллион 
рублей

Любовь 
победила

Наталья Коротченко, 
«Российская газета», Астрахань

Положенный миллион рублей получил земский врач из 
Астраханской области, и этому способствовал  в нема-
лой степени материал в «Российской газете» (см. «Юг 
России» «РГ—Недели»,  «Приходите в прошлом году» от 
15 июля 2020 года). После публикации областной суд, 
объективно разобравшись в ситуации, отменил реше-
ние районного суда, который лишил врача миллиона, и 
обязал минздрав выплатить доктору деньги.

— Даже не верится, что это случилось: пришла до-
мой с вызова а тут — эсэмэска: деньги поступили! — 
участковый терапевт знаменской городской больницы 
Любовь Сальникова буквально светится от радости. 

Врач с 16-летним стажем и обладатель почетной 
грамоты Минздрава России переехала из Саратовской 
области в Астраханскую в ноябре 2018 года, 
но обещанный миллион рублей по программе 
«Земский доктор» ей упорно не давали.

ЗДОРОВЬЕ Маркировать 
будут не только лекарства, 
но еще и медизделия

Соревнование
в меткости 

Елена Манукиян

До конца года в России проведут эксперимент по мар-
кировке некоторых видов медизделий, в числе кото-
рых стенты коронарные, компьютерные томографы, 
слуховые аппараты и медицинские подгузники. Об 
этом сообщили в Росздравнадзоре. В ведомстве также 
подчеркнули, что еще один эксперимент по маркиров-
ке кресел-колясок проводит Минпромторг. 

А с 1 октября становится обязательной маркировка 
лекарственных средств. По словам руководителя Рос-
здравнадзора Аллы Самойловой, эти меры помогут 
исключить появление на фармацевтическом рынке 
фальсифицированной продукции. «Теперь по специ-
альным штрихкодам на упаковке можно проследить, 
где был произведен лекарственный препарат, куда 
продавался, какую цепочку через дистрибьюторов, си-
стему поставщиков и продавцов он прошел», — сказала 
она. 

Между тем в первой половине года Росздравнадзор 
изъял 69 партий недоброкачественных фармсредств.  
Из-за неисполнения требований фармаконад-
зора приостановлено применение ряда фар-
мпрепаратов индийского производства.
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Лилия Ананич — 
о женском движе-
нии в Беларуси 
и запросе 
на добро / стр. 1, 3
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А также

Министерство природы Омской области отменило 
шапки из каракуля.
Следственный комитет пришел на помощь сиротам 
из Самарской области.
Читайте на с. 8
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В нестабильное время — 
стабильность

Граждане стали соавто-
рами обновленного 
Основного Закона и 

должны в полной мере ощущать 
действие поправок в своей по-
вседневной жизни, обозначил Пу-
тин. Запросы людей должны най-
ти отражение в бюджете на 2021 
год и на плановый период 2022 и 
2023 годов, заметил президент.

Экономика для семей
«В Конституции по воле наро-

да зафиксирован важнейший 
приоритет государственной по-
литики России», — продолжил 
президент. Это дети. В Послании 
Путин предложил комплекс мер в 
сфере демографии и поддержки 
семей, все ресурсы заложены в 
проект бюджета. «Расходы на реа-
лизацию Послания 2020 года воз-
растают с 0,7 трлн рублей до 1,2 
трлн рублей в 2023 году», — объя-
вил Путин. То есть рост — на 80 
процентов.

В этом году размер маткапита-
ла увеличен до 616 тысяч 617 ру-
блей. Право на 466 тысяч 617 ру-
блей семья получает уже при ро-
ждении первого ребенка. И мат-
капитал будет ежегодно индекси-
роваться, заверил глава государ-
ства. С 1 января 2021 года он со-
ставит 639 тысяч 432 рубля, а 
сумма выплаты при рождении 
первенца будет 483 тысячи 882 
рубля.

Для семей с низкими доходами 
предусмотрены ежемесячные вы-
платы: на ребенка до трех лет — 
это один прожиточный минимум 
для детей в регионе. С 1 января 
была предусмотрена и выплата 
для детей от 3 до 7 лет включи-
тельно — размером в половину ре-
гионального прожиточного ми-
нимума для детей. Президент 
предложил увеличить ее с 2021 
года. Речь о семьях, ежемесячный 
доход которых не достиг одного 
прожиточного минимума на че-
ловека в регионе.

Глава государства поручил 
правительству совместно с Сов-
федом проанализировать ситуа-
цию с созданием новых мест в 
детсадах для детей до трех лет. 
Эпидемия помешала выполнить 
планы, но до конца года отстава-
ние нужно наверстать.

Меры поддержки были сфор-
мулированы в принципиально 
иной ситуации, но это не значит, 
что можно от них отказаться. На-
оборот, нужно быстрее их реали-
зовать, указал Путин и, в частно-
сти, попросил держать под контр-
олем обеспечение школьников 
начальных классов горячим пита-
нием и отслеживать выплаты 
классным руководителям. 

Бюджет устойчив
«Все программы по поддержке 

российских семей, наши социаль-
ные обязательства перед гражда-
нами будут профинансированы в 
полном объеме. Ресурсы для это-
го у нас есть», — обещал прези-
дент.

В период эпидемии, несмотря 
на резкое падение цен на энерго-
носители, удалось поддержать 
граждан и экономику — благодаря 
низкому уровню госдолга и фи-
нансовым резервам, напомнил 
Путин. Доходы снизились на 11 с 

лишним процентов, а расходы 
увеличились более чем на 23, ска-
зал президент и предостерег и де-
путатов, и сенаторов: «Нельзя от-
махиваться от требований мин-
фина соблюдать макроэкономи-
ческие параметры». «Это реаль-
ное достижение нашей экономи-
ки за последние годы. Благодаря 
ей мы сможем реализовывать се-
годня программы развития и под-
держать в сложный период време-
ни экономику и людей», — поя-
снил он.

«У нашей экономики, бюдже-
та сейчас уже нет критической 
зависимости от колебаний не-
фтяных котировок», — продол-
жил Путин. В 2011 году доходы от 
углеводородов составляли поло-
вину доходов бюджета, в 2021 
году их доля снизится до одной 
трети. «На такой уровень устой-
чивости бюджетной системы мы 
выходим впервые в современной 
истории России», — отметил пре-
зидент.

Да, далеко не все проблемы ре-
шены, но очевидна тенденция: 
структура российской экономи-
ки постепенно, может быть, мед-
леннее, чем бы хотелось, но меня-

ется в нужную сторону, констати-
ровал Путин. Все более значимую 
роль играют несырьевые отра-
сли, набирают силу высокотехно-
логичные сектора.

Контракт против бедности
Важнейшей задачей прези-

дент назвал снижение уровня 
бедности. Одним из инструмен-
тов должен стать социальный 
контракт, который начинает вне-
дряться по всей стране с 2021 
года. В ближайшие три года на ре-
ализацию программы ежегодно 
предполагается направлять в ре-
гионы более 26 млрд рублей.

В России безработица подро-
сла на 1,7 процента, в некоторых 
странах цифры критические, 
сравнил Путин. «Несмотря на 
беспрецедентные меры поддер-
жки, уровень безработицы про-
должил рост в августе и сейчас 
превышает 6 процентов экономи-
чески активного населения. За 
этим показателем — судьбы сотен 
тысяч граждан», — сказал он.

Правительству поставлена за-
дача восстановить занятость в 
следующем году, и Путин заве-
рил, что будет продолжена под-

держка бизнеса. Критерий преж-
ний — сохранение и открытие но-
вых рабочих мест. Президент на-
помнил про двукратное сниже-
ние страховых взносов для мало-
го и среднего бизнеса. Если счи-
тать вместе с ресурсами на списа-
ние льготных кредитов при под-
держке занятости, то в следую-
щем году у бизнеса появится по-
чти триллион рублей дополни-
тельных средств.

Налог в пользу детей
В 2021 году пенсии будут 

проиндексированы на 6,3 про-
цента. Это более чем в полтора 
раза выше прогнозируемой ин-
фляции в следующем году, ска-
зал президент. Путин также за-
метил, что удалось снизить на-
логовую нагрузку для ненефте-
газового сектора, а нагрузка на 
сверхдоходы, прежде всего в сы-
рьевых отраслях, возросла — это 
шаг к повышению эффективно-
сти фискальной системы.

Еще одно справедливое реше-
ние — с 1 января с суммы дохода, 
превышающей 5 млн рублей в 
год, для граждан будет повышен-
ный НДФЛ (15 процентов). Это 
даст еще около 62 млрд рублей в 
бюджет. Средства пойдут на ле-
чение и реабилитацию детей с 
тяжелыми, редкими заболевани-
ями. До ноября правительство с 
Общественной палатой должны 
разработать механизм целевого 
финансирования.

Вакцина номер два
За прошедшие месяцы воз-

можности системы здравоохра-
нения возросли, и она готова эф-
фективно противостоять корона-

вирусу и сезонному всплеску 
простудных заболеваний, оценил 
Путин. «Учитываем здесь все воз-
можные риски, будем, как и пре-
жде, работать на опережение», — 
сказал он и объявил, что скоро бу-
дет зарегистрирована уже вторая 
вакцина от коронавируса.

Опыт борьбы с коронавиру-
сом будет использован при реа-
лизации региональных программ 
модернизации первичного звена 
здравоохранения. Они стартуют 
со следующего года.

Еще одна сфера, которая на-
прямую влияет на здоровье, — 
экологическое благополучие. В 
2021 году расходы по профильно-
му нацпроекту будут увеличены 
почти наполовину. За три года из 
госказны на охрану окружающей 
среды впервые будет направлен 
триллион рублей.

На развитие дорожной сети за 
три года планируется направить 
свыше 2,5 трлн рублей, а с учетом 
региональных дорожных фондов 
получится около 6 трлн. Прези-
дент поручил правительству най-
ти дополнительные средства. Пу-
тин также заметил, что доходы 
региональных бюджетов могут 
сокращаться из-за мер, которые 
принимает правительство по 
консолидации бюд жетных 
средств, и обещал регионам адре-
сную помощь.

Вернуться к росту 
после пандемии

«Если в целом оценивать про-
ект бюджета, то в приоритетном 
порядке будут профинансирова-
ны именно программы, напря-
мую определяющие качество 
жизни людей, включая социаль-

ные гарантии, демографические 
меры, помощь семьям с детьми, а 
также проекты инфраструктур-
ного, пространственного разви-
тия страны, укрепления ее обра-
зовательного, научного, техноло-
гического потенциала», — объя-
вил глава государства.

Уже в следующем году от пре-
одоления последствий эпиде-
мии, восстановления экономики 
нужно вновь активнее возвра-
щаться к проектам развития, 
смотреть в будущее, сосредото-
читься на достижении нацио-
нальных целей, поставил задачу 
Путин. «А главная наша цель — 
это, конечно, благополучие рос-
сийских граждан, семей, рост их 
доходов, здоровье, широкие воз-
можности для воспитания де-
тей», — пояснил он. Именно эти-
ми приоритетами нужно руко-
водствоваться не только при ут-
верждении бюджета, но и при 
принятии всех государственных 
решений.

Выступая с ответным сло-
вом, председатель Совфеда Ва-
лентина Матвиенко заверила, 
что все задачи будут отражены в 
планах работы верхней палаты. 
Совет Федерации проведет об-
щественные слушания по бюд-
жету. «И все ключевые тезисы, 
предложения, которые вы сегод-
ня высказали, мы обязательно 
учтем и используем при дора-
ботке проекта бюджета», — об-
ещала спикер Совфеда.  

Встреча главы государства с членами 
верхней палаты парламента проходи-
ла в Кремле.

А К Ц Е Н Т

Все программы по поддержке 
российских семей, социальные 
обязательства перед гражданами будут 
профинансированы в полном объеме. 
Ресурсы для этого есть
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КРЕМЛЬ Владимир Путин встретился с работниками атомной отрасли

Один день одного года
Кира Латухина

А
томная отрасль сохрани-
лась благодаря вере, па-
триотизму и подвижни-

честву тех, кто в ней работал, 
заявил президент на встрече с 
атомщиками в Кремле в пред-
дверии Дня работника атомной 
промышленности.

Владимир Путин вручил зве-
зду Героя труда научному руко-

водителю Российского феде-
рального ядерного центра — 
ВНИИ технической физики Ге-
оргию Рыкованову. «В этом году, 
несмотря на сложную обстанов-
ку, ядерный оружейный ком-
плекс ни на день не останавли-
вал свою работу. И все работы по 
гособоронзаказу, и по вашим 
указам мы выполним», — заве-
рил Рыкованов. «Ядерный ору-
жейный комплекс был, есть и бу-

дет гарантом безопасности на-
шей страны», — подчеркнул он.

Работать в отрасли сложно, 
порой опасно, но востребовано, 
считает глава государства. «Это, 
безусловно, символ научной 
дерзости, смелости, подвижни-
чества, а иногда и личного муже-
ства, героизма», — сказал он.

Три четверти века назад атом-
щики совершили подвиг, защити-
ли Отечество, добились абсолют-

ной революции в науке, техноло-
гиях, промышленности, заявил 
президент. «В крайне сложных 
исторических условиях, в крат-
чайшие сроки был пройден путь 
от теоретических изысканий до 
их практического использования 
в интересах безопасности и соци-
ально-экономического развития 
страны. То, что сделали они, и се-
годня поражает своим масшта-
бом, значением, глубиной», — 
подчеркнул он. Всего несколько 
лет потребовалось, чтобы от по-
становки очень сложной и бес-
прецедентной задачи перейти к 
испытаниям первого готового 
образца ядерной бомбы — в авгу-
сте 1949 года. На этот результат 
работала вся страна, а люди, за-
нятые в атомном проекте, будто 
оставались в условиях боевых 
действий. Государство отдавало 
на решение неотложной задачи 
буквально последнее.

Атомная промышленность 
не просела и в сложные 90-е 
годы. Угрозы утраты всей базы 
отрасли удалось избежать пре-
жде всего благодаря вере, на-
стойчивости, патриотизму и 
подвижничеству тех, кто рабо-
тал там в кризисные годы. И 
75-летний юбилей отрасль 
встречает на подъеме, с очень 
достойными результатами и но-
выми, важными для страны до-
стижениями, заявил Путин. 
«Работа отрасли снова стала 
престижной... привлекаются 

молодые, талантливые люди», — 
констатировал он.

Первый заместитель генди-
ректора «Росатома» Иван Ка-
менских заверил, что гособо-
ронзаказ будет, как всегда, вы-
полнен на сто процентов. Чтобы 
справиться с поставленной за-
дачей и довести долю атомной 
энергетики с 20 процентов до 
25, нужно построить 6—7 бло-
ков, и Каменских попросил пре-
зидента о поддержке. И еще 
обратил внимание на сложно-
сти с медобслуживанием в 
атомных городах.

Новым нацпроектом атом-
щики считают готовящуюся 
комплексную программу разви-
тия техники, технологий и науч-
ных исследований в области ис-
пользования атомной энергии. 
Комментируя выступления, Пу-
тин заметил, что отказ ФРГ и не-
которых других стран от АЭС 
усложняет задачу развития чи-
стой энергетики. «Я как-то вы-
ступал там, в Германии, говорю: 
вот, атомную энергетику вы за-
крываете, газ у нас покупать не 
хотите, чем будете топить... Дро-
вами? Но и дров у вас нет — в Си-
бирь надо ехать», — вспомнил он. 
«Не хотят признавать, что атом-
ная энергетика — это чистая 
энергетика», — заметил прези-
дент. «Легче всего что-то запре-
тить. Мы это в Советском Союзе 
проходили, сложнее — искать ре-
шения», — заметил Путин.

Недобросовестной конкурен-
цией и даже хамством назвал 
президент то, что зарубежные 
партнеры прекратили постав-
лять композитные материалы 
для крыла нового российского 
среднемагистрального самоле-
та. «Ничего не имеет общего с 
оборонным комплексом наш но-
вый среднемагистральный само-
лет МС-21. Взяли и по соображе-
ниям недобросовестной конку-
ренции партнеры наши прекра-
тили поставку нам соответству-
ющих композитных материалов 
для крыла. Ну что это такое?» — 
сказал Путин. «Это просто хам-
ство на мировом рынке с нару-
шением всех общепризнанных 
принципов и правил», — считает 
он. «Знают, что мы все равно сде-
лаем. Но просто попозже, чтобы 
наши самолетостроители вышли 
попозже с этим продуктом — а 
они к тому времени предполага-
ют занять эти ниши и рынки», — 
пояснил президент.

Владимир Путин также зая-
вил, что Россия поддерживает 
своих производителей, не на-
рушая принципов ВТО, а за ру-
бежом производителям оказы-
вают скрытую помощь. Еще 
президент поддержал идею за-
ключения контрактов жизнен-
ного цикла для российской 
продукции в области ядерной 
медицины. «Мы будем расши-
рять палитру возможностей», — 
заключил он.  Памятное фото с участниками встречи в преддверии юбилейной даты.

ФИНАНСЫ Глава ФНС 
рассказал о собираемости 
налогов в этом году

Вирус взял свое

Елена Березина

Налоговые поступления за 8 месяцев 2020 года сокра-
тились на 12%, до 13,2 трлн рублей, сообщил глава Фе-
деральной налоговой службы (ФНС) Даниил Егоров на 
расширенной коллегии ведомства. 

Поступления по ненефтегазовым доходам снизили-
сь только на 2,6%, в частности, по НДС они сохраняют-
ся почти на уровне прошлого года (на 1,4% меньше — 
2,6 трлн рублей). 

Одновременно с постепенной отменой ограничи-
тельных мер и восстановлением бизнес-активности 
начал постепенно сокращаться разрыв между динами-
кой поступлений 
текущего и прошло-
го годов. Так, в июне 
поступления были 
меньше прошлогод-
них на 17%, в авгу-
сте — только на 14%. 

Несмотря на не-
простую экономи-
ческую ситуацию, 
страховые взносы 
демонстрируют по-
ложительную дина-
мику — поступило 
4,56 трлн рублей — 
на 2% больше, чем в прошлом году, а по НДФЛ — 
2,5 трлн рублей (+2,6%). Рост поступлений НДФЛ от-
ражает постепенное восстановление уровня доходов 
граждан. Так, в апреле и мае они снизились на 19% и 
14%. Затем начался рост поступлений: в июне — на 
2,8%, в июле — на 6,1%, в августе — на 14,5%. 

В связи с пандемией было приостановлено взыска-
ние задолженности, что сказалось на росте долга на 
сумму более 300 млрд рублей. «За счет этой меры уда-
лось обеспечить почти полностью бесконфликтные от-
ношения с налогоплательщиками в период активной 
фазы ограничений деловой активности. Приоритет 
был отдан мягким мерам урегулирования долга», — 
подчеркнул Даниил Егоров.

Руководитель ФНС России также рассказал о дру-
гих мерах поддержки, которые были оказаны налого-
плательщикам в связи с пандемией. Так, 2,2 млн ком-
паний с 7,5 млн работников получили субсидии на со-
хранение штата на 90,9 млрд рублей, 293 тыс. компа-
ний с 1 млн сотрудников получили 11,6 млрд рублей 
субсидий на дезинфекцию и профилактику.  

ГОРОД Сергей Собянин 
заглянул в будущий 
спорткомплекс

Провел прием — 
спортивный

Любовь Проценко

До конца года на юге столицы завершится строитель-
ство крупного физкультурно-оздоровительного ком-
плекса общей площадью 4,8 тысячи квадратных ме-
тров. Об этом строители доложили вчера мэру Москвы 
Сергею Собянину, который приехал посмотреть, как 
идет здесь спортивное строительство. А уже в начале 
2021 года спорткомплекс должен заработать. 

«Отработайте все, чтобы и директор был у нового 
комплекса, и все необходимые службы, чтобы они на-
чали эксплуатировать его в максимально короткие 
сроки», — обратился Собянин к представителям депар-
тамента спорта Москвы. А затем с вопросом к москвич-
ке — домохозяйке Галине Желтовой: «Нравится вам 
дворец?» И, выслушав положительный ответ, согла-
сился: «Надеюсь, и сыну вашему понравится».

Галина Желтова не случайно оказалась на стройке в 
момент приезда мэра. Дело в том, что незадолго до это-
го она была на личном приеме Собянина, который он 
традиционно вел на Старой площади по поручению 
главы государства. Пришла, чтобы попросить поско-
рее достроить у них в Чертаново Центральном  спор-
ткомплекс на улице Красного Маяка. В нем по планам 
должна открыться профессиональная хоккейная ко-
робка, а сын Галины Сергеевны — большой любитель 
погонять шайбу на льду. Вот и поехал Собянин посмо-
треть, что там с будущим катком, пригласил и маму бу-
дущего хоккеиста. 

Строители заверили: спорткомплекс, предназна-
ченный для тренировок спортсменов ФСО «Хоккей 
Москвы», готов на 75 процентов. Сейчас завершаются 
отделочные работы, в октябре начнутся пусконаладоч-
ные, а в декабре планируется сдача комплекса.  Усло-
вия в нем будут созданы не только для юных хоккеи-
стов, но и для любителей фигурного катания, которые 
смогут здесь и тренироваться, и соревноваться. 

Напомню, программа «Спорт Москвы» — одна из 
приоритетных для правительства Москвы. В соответст-
вии с ней с 2011 года в городе построено уже 85 физ-
культурно-оздоровительных комплексов, еще несколь-
ко десятков находятся в стадии проектирования и стро-
ительства.  Значительную часть новых спортивных соо-
ружений занимают ледовые арены, предназначенные 
для профессиональных и любительских занятий хокке-
ем, конькобежным спортом, фигурным катанием, кер-
лингом и шорт-треком. Широкие возможности для это-
го появились с вводом в строй десяти новых ледовых 
дворцов и ФОКов с катками. В планах московских вла-
стей на ближайшие годы сооружение еще восьми спор-
ткомплексов с ледовыми аренами. Так что гонять шай-
бу неподалеку от дома скоро смогут все москвичи. Тем 
более, кроме крытых комплексов строятся и открытие 
спорткластеры, скоро такой появится в Отрадном.  

Сергей Собянин потребовал как можно скорее открыть новый 
спорткомплекс. Он должен заработать уже в начале 2021 года. 

Рост поступлений 
НДФЛ отражает 
постепенное 
восстановление 
уровня доходов 
граждан
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РЕШЕНИЕ Госдума 
одобрила поправки 
о зарплатах бюджетников

По единым 
правилам

Татьяна Замахина

Правительство сможет утверждать требования к зар-
плате работников бюджетной сферы, а это, в свою оче-
редь, поможет убрать «разнобой» в их доходах в регио-
нах, а в целом приведет к росту зарплат. Такой законо-
проект прошел в Госдуме первое чтение.

Правительство РФ, согласно поправкам, будет 
вправе утверждать требования к системам оплаты тру-
да работников как государственных, так и муници-
пальных учреждений. Конкретнее — к установлению 
окладов и ставок стимулирующих выплат. Кабмин ре-
шит, каких сфер деятельности работников коснутся 
новые правила, а также установит сроки для их испол-
нения. При этом в правительстве намерены принимать 
решения с учетом специфики конкретной отрасли, го-
ворится в поясни-
тельной записке.

Нововведение 
позволит гармони-
зировать условия 
оплаты труда ра-
ботников одной 
сферы в разных ре-
гионах. И, что важ-
но, приведет к росту 
зарплат, заверил де-
путатов замглавы 
минтруда Андрей 
Пудов. По его сло-
вам, в кабмине хо-
тят начать реализа-
цию этого закона с 
медицинской сферы. Он также сообщил, что нагрузка 
по выполнению законопроекта не станет новым бре-
менем для регионов, так как их дополнительные затра-
ты будут компенсироваться из федерального бюджета.

«Вопрос, что называется, «с бородой», очень древ-
ний, — отметил, комментируя поправки, первый за-
мглавы фракции «Единая Россия» Андрей Исаев. — Еще 
в 90-е годы существовала единая тарифная сетка, кото-
рая разбивала всех бюджетников по 14 разрядам». По 
его словам, в условиях гиперинфляции это позволяло 
«никого не забыть при индексации заработной платы». 
Однако у системы были и недостатки, и в дальнейшем 
сетка была ликвидирована. И сейчас методика опреде-
ления зарплаты, отметил парламентарий, лежит на ре-
гионах. Это приводит к большим различиям в оплате 
труда одних и тех же специалистов. Теперь же можно 
будет сформировать единую, понятную систему опла-
ты труда, резюмировал Исаев. По его словам, поправ-
ки планируется доработать ко второму чтению вместе 
с профсоюзами.  

ПАРЛАМЕНТ В Совете 
Федерации избраны 
два первых вице-спикера

Усилили посты

Галина Мисливская

Число первых заместителей председателя Совета Фе-
дерации увеличено с одного до двух, такое решение па-
лата приняла в среду на открытии осенней сессии. Эти 
посты заняли Андрей Турчак, который перешел с пози-
ции простого заместителя, и новый сенатор от Ростов-
ской области Андрей Яцкин.

Накануне кадровый вопрос был рассмотрен на Сове-
те палаты. «Очень большой объем работы, участие в раз-
личных мероприятиях, форумах, зарубежных поездках, 
где нужно представлять Совет Федерации, и просто сама 
жизнь диктует, что нужен еще один первый заместитель, 
который будет заниматься в том числе этими вопроса-
ми», — пояснила 
принятое решение 
глава палаты Вален-
тина Матвиенко.

Спикер сама 
предложила первую 
кандидатуру — ново-
го сенатора от Ро-
стовской области 
Андрея Яцкина. Она 
напомнила, что он 
долгие годы был 
представителем 
правительства РФ в 
Совфеде, хорошо 
знает работу парла-
мента и принципы 
его взаимодействия с органами исполнительной власти. 
«Я считаю, что Андрей Владимирович справится этой 
работой», — сказала Матвиенко.

Пост первого вице-спикера СФ также занял Андрей 
Турчак, до этого он был зампредом палаты с 2017 года.

Общее количество заместителей председателя Сове-
та Федерации не увеличилось, их шестеро — двое первых 
вице-спикеров и четверо вице-спикеров. Сенатор от Чу-
вашии Николай Федоров, который был первым вице-
спикером с 2015 года, остается работать в Совфеде, но 
переходит на другую должность.

В целом осеннюю сессию верхняя палата начинает в 
обновленном составе — приходят порядка 20 новых сена-
торов. Половина из них уже наделены полномочиями и 
приступили к работе. В начале заседания Матвиенко 
вручила им значки нового образца и удостоверения се-
наторов Российской Федерации, так теперь официально 
могут именоваться члены Совфеда в соответствии с по-
правкой к Конституции.

Спикер отдельно поприветствовала нового предста-
вителя от законодательной власти Белгородской обла-
сти Евгения Савченко, «политического тяжеловеса, од-
ного из самых лучших губернаторов России», по ее мне-
нию. «Уверена, что ваш опыт и знания очень пригодятся 
палате регионов, вместе мы сможем многое сделать для 
улучшения ситуации в субъектах Федерации», — сказала 
глава СФ. Днем ранее президент РФ Владимир Путин 
принял отставку Савченко с поста главы Белгородской 
области, а областная Дума делегировала его в Совфед.

Ротация состава происходит в палате ежегодно по 
итогам региональных выборов. Процесс назначения но-
вых сенаторов займет еще не менее двух недель, за это 
время все избранные губернаторы вступят в должность, 
а законодательные собрания проведут заседания новых 
созывов.

Еще одно кадровое решение, принятое вчера в Совфе-
де, касалось Верховного суда РФ. Сенаторы согласились 
с рекомендацией профильного комитета и назначили 
председателя Арбитражного суда Поволжского округа 
Юрия Глазова на должность замглавы ВС РФ — председа-
теля Судебной коллегии по гражданским делам.  

ДЕНЬГИ Андрей Белоусов назвал главные задачи правительства на следующий год

Капитал первого ранга
Игорь Зубков

К
лючевыми задачами пра-
вительства на 2021 год 
станут опережающий 

рост потребительских расхо-
дов, частных инвестиций и эк-
спорта минимум на 5%, заявил 
первый вице-премьер Андрей 
Белоусов, выступая в ходе «пра-
вительственного часа» в Совете 
Федерации. 

Расходы бюджета в следую-
щем году снизятся более чем на 1 
трлн рублей (или на 10% в реаль-
ном выражении с учетом роста 
расходов на обслуживание гос-
долга). Курс на бюджетную кон-
солидацию (сокращение дефи-
цита и возвращение к параме-
трам бюджетного правила в 2022 

году) означает, что бюджетные 
расходы в ближайшие два года 
уже не будут фактором роста 
экономики (а он должен соста-
вить 3,3% в следующем году), 
объяснил Белоусов особое вни-
мание к факторам частного спро-
са. 

В то же время приоритетом 
правительства стала поддержка 
уровня инвестиций девяти круп-
нейших госкомпаний, которые в 
сумме более чем в два раза пре-
вышают бюджетные инвести-
ции. Инвестпрограммы этих 
компаний могут сократиться на 
15%, то есть на 270 млрд рублей, 
это может вызвать по цепочке со-
кращение производства и непла-
тежи у производителей инвести-
ционных товаров, машинострои-

телей и металлургов, сказал Бе-
лоусов. Предотвращением этого 
риска правительство занимается 
в повседневном режиме, подчер-
кнул он.

Белоусов отметил, что в 
структуре инвестиций около 
10% приходится на бюджет, 23% 
— на инвестиции госкомпаний, 

20% — на сектора, которые плот-
но регулируются государством 
(жилищное строительство, элек-
троэнергетика, сельское хозяй-
ство). «Это суммарно больше 
50%, — сказал Белоусов. — Слу-
шайте, у нас больше половины 
инвестиций находится в зоне 
прямого или косвенного регули-
рования со стороны правительст-
ва. Давайте этим (а не только 
улучшением инвестиционного 
климата. — Прим. ред.) занимать-
ся». В этом году принято решение 
о выпуске «вечных» облигаций 
РЖД на 370 млрд рублей (что 
должно позволить компании фи-
нансировать инвестпрограмму, 
несмотря на падение перевозок), 
на очереди инфраструктурные 
облигации для дорожного строи-
тельства, отметил Белоусов. Ра-
нее вице-премьер Марат Хуснул-
лин рассказал, что правительст-
во планирует выпустить инфра-
структурные облигации на 1 
трлн рублей, в том числе облига-
ции «Автодора» на 500 млрд ру-
блей для строительства дорог.

В течение недели правитель-
ство завершит подготовку трех 
подзаконных актов для запуска 
соглашений о защите и поощре-
нии капиталовложений, которые 
в том числе гарантируют неиз-
менность налоговых и других 
важных условий для крупных ин-

вестпроектов. Белоусов рассчи-
тывает на заключение в этом 
году не менее 20 первых СЗПК на 
сумму около 900 млрд рублей. 
«Это абсолютно не пустые про-
жекты, каждый проект детально 
проработан, мы только ждем вы-
хода соответствующих норма-
тивно-правовых актов», — под-
черкнул он.

В следующем году этот меха-
низм будет масштабироваться 
на региональные проекты с су-
щественным снижением порогов 
минимальных объемов инвести-
ций, и в дальнейшем, рассчиты-
вает правительство, применение 
СЗПК станет массовым — запла-
нированы не менее тысячи со-
глашений на 14 трлн рублей до 
2024 года. 

Для малого бизнеса прави-
тельство планирует в следую-
щем году снизить среднюю став-
ку льготных кредитов с текущих 
8,5% до не более чем 7%, сооб-
щил Белоусов. Средняя ставка по 
несубсидируемым кредитам 
МСП сейчас составляет около 
10%. В этом году в рамках этой 
программы («программа 1764») 
заключено 10,5 тысячи кредит-
ных соглашений на сумму 712 
млрд рублей, по которым выдано 
596 млрд рублей.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин завершает доработку программы 
восстановления экономики

В плановом порядке
Владимир Кузьмин

К
абинету министров 
необходимо переза-
пустить позитивные 
процессы в экономи-
ке и продолжить дви-
жение вперед, заявил 
председатель прави-
тельства Михаил Ми-
шустин. На это наце-

лен Общенациональный план 
действий, обеспечивающих вос-
становление занятости и дохо-
дов населения, рост экономики 
и долгосрочные структурные 
изменения в этой сфере. Работа 
над ним завершается, вчера 
проект документа министры 
рассмотрели на своем заседа-
нии.

План мероприятий — всего 
более 500 — готовился по пору-
чению президента. Они рассчи-
таны до конца 2021 года. Объем 
расходов оценивается в пять 
триллионов рублей. При этом 
глава государства поручил при-
ступить к реализации еще с 
июля. «Очень важно, что ряд 
его мероприятий уже успешно 
исполняется и он синхронизи-
рован с проектом бюджета на 
следующие три года», — подчер-
кнул глава правительства. Ми-
шустин напомнил о негатив-
ном влиянии пандемии корона-
вируса на доходы граждан и ди-
намику развития экономики в 
целом. «План направлен на вос-
становление эффективной за-
нятости и платежеспособного 
спроса, поддержку индивиду-
ального, малого и среднего 
предпринимательства, запуск 
нового инвестиционного цикла 
и улучшение делового климата, 
а также на ускорение техноло-
гического развития экономи-
ки, увеличение экспорта и под-
держку импортозамещения», — 
сказал премьер.

Заканчиваются у прави-
тельства и отведенные прези-
дентом три месяца на утвер-
ждение Национальной про-
граммы социально-экономиче-
ского развития Дальнего Вос-
тока до 2024 года и на перспек-
тиву до 2035 года. Глава госу-
дарства установил главные 
стратегические цели государ-
ственной политики в регионе. 
«В ближайшие четыре года на 
этих территориях все ключе-
вые показатели качества жизни 
людей должны расти быстрее, 
чем в среднем по России. Необ-
ходимо улучшить демографи-
ческую ситуацию и сократить 
миграционный отток», — на-
помнил Мишустин.

Для этого предстоит мас-
штабная работа по самым раз-
ным направлениям. «Чтобы 
люди оставались жить и рабо-
тать на Дальнем Востоке, им 
нужно создать для этого все ус-
ловия — комфортное современ-
ное жилье, работа с достойной 

зарплатой, — заявил глава каб-
мина, — и, что важнее всего, от-
крыть хорошие перспективы 
на будущее».

Программа предусматрива-
ет в течение ближайших лет 
рост опережающими темпами 
всех показателей экономиче-
ского развития региона, в том 
числе за счет наращивания объ-
ема накопленных инвестиций 
до 800 миллиардов рублей. Так, 
к 2024 году планируется увели-
чить объем жилищного строи-
тельства более чем в 1,5 раза, на 
территориях опережающего со-
циально-экономического раз-

вития и в свободном порту Вла-
дивосток создать не менее 200 
предприятий и 30 тысяч новых 
рабочих мест.

По инициативе главы госу-
дарства кабинетом министров 
подготовлены поправки в Гра-
достроительный кодекс и Закон 
«Об объектах культурного на-
следия (памятниках истории и 
культуры) народов Российской 
Федерации», которые сократят 
сроки прохождения согласи-
тельных и иных процедур в сфе-
ре строительства. Будут скор-
ректированы правила земле-
пользования и застройки, а так-

же сроки подготовки докумен-
тов по планированию террито-
рии. «Все вместе эти шаги дадут 
довольно приличную эконо-
мию времени — до 50 дней в за-
висимости от типа здания, ко-

торое планируется построить», 
— сообщил Михаил Мишустин.

Одновременно расширят 
возможности для электронного 
документооборота. Правитель-
ство установит перечень дейст-
вий и согласований, которые 
станут проходить только он-
лайн, что, по словам главы пра-
вительства, самым позитивным 
образом скажется на темпах за-
пуска новых проектов и на ин-
вестиционном климате в стране 
в целом.  

Михаил Мишустин: Нам нужно пере-
запустить позитивные процессы 
и продолжить движение вперед.

Андрей Белоусов рассчитывает на заключение 20 соглашений о защите и поощрении капиталовложений 
на 900 млрд руб. уже в этом году.

А К Ц Е Н Т

Важно, что ряд мероприятий плана уже 
успешно исполняется и он синхронизи-
рован с проектом бюджета на следую-
щие три года

А К Ц Е Н Т

Если инвестиции госкомпаний упадут 
на 15%, это вызовет по цепочке сокраще-
ние производства и неплатежи у маши-
ностроителей и металлургов

Кстати

Михаил Мишустин предложил пу-

блично обсудить, какие доходы 

должны попадать под ставку 

НДФЛ в 15 процентов. Такая ди-

скуссия, по его словам, соответ-

ствует принципу социальной 

справедливости.

Законопроект о повышении на-

лога на часть дохода, превышаю-

щую 5 миллионов рублей, уже на-

ходится в Госдуме. Глава кабинета 

министров считает, что на этом 

этапе еще необходимо внима-

тельно присмотреться к отдель-

ным положениям документа. В 

частности, сказал он на заседа-

нии правительства, нельзя чисто 

механически применять нормы 

действующего закона к новому 

налогу — важно уточнить, какие 

виды доходов действительно не-

обходимо оставить в законопро-

екте, а какие исключить. По мне-

нию премьера, правительство 

подготовило максимально нео-

бременительный для граждан ме-

ханизм — им не нужно будет бе-

гать за справками, если источни-

ков дохода несколько. «Всю эту 

работу проведет налоговая служ-

ба и по итогам года направит им 

уведомление о необходимости 

уплаты такого налога», — пояснил 

он. Средства, вырученные с этой 

налоговой ставки, пойдут на лече-

ние детей с тяжелыми, редкими 

заболеваниями. 

ЦИФРА

7
ПРОЦЕНТОВ

составит конечная ставка 

по льготным кредитам малому 

бизнесу, на 1,5 п.п. меньше, 

чем сейчас

Осеннюю сессию 
палата начинает 
в обновленном 
составе — прихо-
дят порядка 
20 новых 
сенаторов

Нововведение 
позволит гармо-
низировать усло-
вия оплаты труда 
работников одной 
сферы в разных 
регионах

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Кабинет министров будет определять перечень товаров и услуг для реа-

билитации, которые граждане с инвалидностью смогут приобретать с 

помощью электронных сертификатов. Новый порядок прописан в под-

готовленном проекте закона, рассмотренном на заседании. Сейчас тех-

нические средства предоставляются государством через Фонд социаль-

ного страхования либо компенсируются затраты на их покупку и ре-

монт. «Люди с инвалидностью смогут самостоятельно определять, ка-

кую модель технического средства оплатить сертификатом, — без долгих 

согласований, — рассказал премьер-министр. — Процесс станет проще, 

быстрее и удобнее». В то же время им оставят право использовать суще-

ствующий порядок. Все данные о товарах и услугах, на которые можно 

использовать электронные сертификаты, будут собраны в специальной 

федеральной государственной информационной системе, чтобы обес-

печить прозрачность нового механизма. «Планируем в ближайшие два 

года распространить электронные сертификаты и для обеспечения 

льготников лекарствами и медицинскими изделиями, а детей-инвалидов 

— лечебным питанием», — заявил Мишустин.

— Читайте также: Что нужно 
знать о новом бюджете 
rg.ru/ art/1958038
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Samsung 
представила 
новинку 
из линейки 
Galaxy S

СТРОГО 
ДЛЯ ФАНАТОВ
Иван Черноусов

Samsung представила новый 
смартфон из флагманской ли-
нейки Galaxy S — Galaxy S20 Fan 
Edition. 

Аппарат получил 6,5-дюй-
мовый Super AMOLED-дисплей 
с разрешением 2400 х1080 пик-
селей с частотой обновления 
120 Гц. Смартфон работает на 
процессоре Exynos 990, коли-
чество оперативной памяти — 6 
Гб, встроенной — 128 Гб. При 
этом есть возможность устано-
вить карту памяти MicroSD 
объемом до 1 Тб. 

Новинка оснащена тройной 
основной камерой: 12 Мп, уль-
траширокоугольным модулем с 
диафрагмой f/2.2, широкоу-
гольным модулем на 12 Мп с ди-
афрагмой f/1.8 и телефотообъ-
ективом на 8 Мп с диафрагмой 
f/2.4. Смартфон позволяет сни-
мать с трехкратным оптиче-
ским зумом и 30-кратным циф-
ровым. 

Емкость аккумулятора со-
ставляет 4500 мАч, при этом 
поддерживается как провод-
ная, так и беспроводная заряд-
ка. Как и старшая модель, аппа-
рат поддерживает функцию 
обратной беспроводной заряд-
ки. Есть беспроводные стандар-
ты Wi-Fi 6, NFC, Bluetooth вер-
сии 5.0. Смартфон работает на 
операционной системе Android 
10. Девайс поддерживает защи-
ту от воды по стандарту IP68. 
Он доступен пользователям в 
нескольких цветах.  

ФОРУМ  Михаил 
Мишустин 
пообещал 
поддержку 
МСУ

ПО МНЕНИЮ 
ГРАЖДАН
Владимир Кузьмин

Все вопросы, связанные с мест-
ным самоуправлением, необхо-
димо обсуждать публично, а 
обязательным условием любых 
преобразований должна стать 
самая надежная система обрат-
ной связи с людьми, внимание 
и уважение к их позиции, посо-
ветовал премьер-министр Ми-
хаил Мишустин главам муни-
ципалитетов. Они собрались в 
Великом Новгороде на второй 
форум «Дни лидеров муници-
пального управления».

Не все проблемы властям на 
местах получается решать соб-
ственными силами, согласился 
глава кабмина, пообещав раз-
ные формы поддержки. Он по-
ручит проработать вопрос об 
увеличении финансирования 
сельских дорог. Это уже воз-
можно в рамках программы 
комплексного развития сель-
ских территорий. «На ближай-
шие три года на это в федераль-
ном бюджете запланировано 
около 21 миллиарда рублей», — 
напомнил премьер.

По поручению президента 
правительство рассматривает 
возможность расширить Все-
российский конкурс лучших 
проектов создания комфор-
тной городской среды, чтобы в 
нем могли участвовать и исто-
рически сложившиеся террито-
рии городов. Это позволит по-
давать заявки более крупным 
городам. Сейчас претендента-
ми на гранты выступают города 
до 100 тысяч жителей и истори-
ческие поселения.

Проблемы расселения вет-
хого жилого фонда можно будет 
решать через региональные и 
муниципальные программы. 
Правительство концептуально 
поддерживает законопроект о 
так называемой всероссийской 
реновации, заявил Мишустин. 
Он должен быть подготовлен до 
конца года. В нем надо четко 
прописать, чтобы мнение мест-
ных жителей обязательно учи-
тывалось при принятии реше-
ний. В том числе и о включении 
их домов в программы расселе-
ния, указал премьер.  

ЦИФРА

50
ТЫСЯЧ

рублей будет стоить в России 

Galaxy S20 Fan Edition
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ГЕОПОЛИТИКА О чем говорил президент 
Узбекистана с трибуны 75-й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН

Реформы, которые 
впечатляют

Андрей Казанцев, 
главный научный сотрудник 
Института международных 
исследований МГИМО, 
профессор НИУ ВШЭ

В
ыступление прези-
дента Узбекистана 
Шавката Мирзиёева с 
трибуны ООН — это 
прежде всего популя-
ризация в мире и в ре-
гионе Центральной 
Евразии,  включая 
постсоветские стра-

ны, опыта реформ, семимиль-
ными шагами трансформирую-
щих эту страну. 

Темпы узбекских экономиче-
ских реформ просто поражают. 
Предыдущий 2019 год был объ-
явлен Годом активных инвести-
ций и социального развития. В 
этот год объем прямых ино-
странных инвестиций вырос в 
3,7 раза по сравнению с 2018 го-
дом (с 3,1 до 4,2 миллиарда дол-
ларов США). При этом доля ин-
вестиций в валовом внутреннем 
продукте достигла 37 процентов. 
В том же 2019 г. темпы экономи-
ческого роста составили 5,6 про-
цента, причем объем производ-
ства промышленной продукции 
вырос на 6,6 процента. Настоя-
щий прорыв произошел в сфере 
экспорта — он увеличился на 28 
процентов! Золотовалютные ре-
зервы в 2019 г. выросли на 2,2 
миллиарда долларов и достигли 
28,6 миллиарда долларов. 

В 2019 г. впервые за послед-
ние 10 лет улучшились позиции 
Узбекистана в рейтинге кредит-
ного риска Организации эконо-
мического сотрудничества и 
развития (ОЭСР). В рейтинге 
Всемирного банка «Ведение биз-
неса» страна поднялась на семь 
позиций и заняла 8-е место сре-
ди 190 государств по показателю 
регистрации бизнеса, вошла в 
число лучших стран-реформато-
ров. Один из наиболее автори-
тетных журналов по бизнес-про-
б л е м а т и к е  в  м и р е  —  Th e 
Economist (Великобритания) 
признал Узбекистан страной 
года — государством, где рефор-
мы с 2017 года осуществляются 
наиболее быстрыми темпами.

Узбекские реформы построе-
ны на фундаментальной рыноч-
ной основе. В результате реформ 
в прошлом году создано 93 тыся-
чи новых субъектов предприни-
мательства, что почти в 2 раза 
больше, чем в 2018 году. В стране 
реализуется программа «Ка-
ждая семья — предприниматель». 
Ставка налога на добавленную 
стоимость снижена с 20 до 15 
процентов. Это открывает до-
полнительные возможности для 
развития бизнеса. Происходит 
«выход» экономики из «серой 
зоны». В рамках налоговой ре-
формы налоговая нагрузка на 
заработную плату снижена по-
чти в 1,5 раза. В результате число 
работающих в официальном 
секторе экономики увеличилось 
в течение года на 500 тысяч че-
ловек. Согласно новому Налого-
вому кодексу с 2020 г. количест-
во видов налогов сокращено с 13 
до 9. 

Правительство Узбекистана 
постоянно подчеркивает, что ре-
формы в сфере экономики на-
правлены на повышение благо-
состояния граждан страны. Как 
отметил глава государства в ходе 
выступления в ООН: «Мы впер-
вые открыто заявили о нашей ре-
шимости сократить бедность. 
Добиваемся этого посредством 
развития предпринимательства 
и создания дополнительных ра-
бочих мест, улучшения инвести-

ционного климата и бизнес-сре-
ды, строительства современной 
инфраструктуры, обучения лю-
дей новым профессиям и навы-
кам оказания адресной социаль-
ной помощи». 

Следует отметить, что меж-
дународный кризис, связанный 
с распространением COVID-19, 
лишь немного снизил потрясаю-
щие темпы социально-экономи-
ческого развития, набранные 
Узбекистаном при Мирзиёеве. 
Такие авторитетные междуна-
родные финансовые институты, 
как Всемирный банк и Междуна-
родный валютный фонд, отмеча-
ют, что Узбекистан является од-
ним из немногих государств, где 
не допущен спад экономики, и 
прогнозируют заметный рост в 
последующие годы. Объем ино-
странных инвестиций в эконо-
мику Узбекистана по итогам 
первого полугодия 2020 г. снова 
заметно вырос и составил 4,8 
миллиарда долларов, в том чи-
сле прямых — 3,2 миллиарда дол-
ларов. Международные валют-
ные резервы страны увеличи-
лись почти на 5,5 миллиарда дол-
ларов и сегодня составляют 34 
миллиарда долларов США. 

За этими цифрами стоят ре-
альные крупные проекты в обла-
сти металлургии, нефтяной, хи-
мической, электротехнической 
промышленности, сфере произ-
водства строительных материа-
лов, фармацевтической, тек-
стильной, кожевенно-обувной и 
иных отраслях. Всего в 2020 году 
в Узбекистане только в промыш-
ленном секторе планируется ре-
ализация проектов общей стои-
мостью 11 миллиардов долла-
ров. Успешный опыт реализации 
социально-экономических пре-
образований и стратегии эконо-
мического роста в условиях эпи-
демии дает лидеру Узбекистана 
полное моральное право выдви-
нуть предложение разработать 
Международный кодекс о добро-
вольных обязательствах госу-
дарств перед странами-партне-
рами и своими гражданами в пе-
риод пандемий. 

Экономические реформы не-
возможны без реформ полити-
ческих и институциональных. В 
результате широкомасштабных 
мер по политической и экономи-
ческой модернизации происхо-
дит становление нового Узбекис-
тана. Демократические прео-
бразования приобретают нео-
братимый характер. Выборы в 
парламент продемонстрирова-
ли возросшие политическую ак-
тивность населения и партий, 
роль институтов гражданского 
общества, влияние и значение 
средств массовой информации. 
В парламентских выборах, про-
шедших в Узбекистане в декабре 
2019 года, приняли участие 825 
наблюдателей из 50 стран и 10 
международных организаций. 
Узбекистан впервые принял пол-
номасштабную миссию Бюро по 
демократическим институтам и 
правам человека ОБСЕ в составе 

316 человек. Успешно прошед-
шие выборы дают Мирзиёеву 
основание выдвинуть предложе-
ние принять специальную резо-
люцию ГА ООН о повышении 
роли парламентов в достижении 
целей устойчивого развития и 
обеспечении прав человека.

В результате реформ в Узбе-
кистане наблюдается резкое 
улучшение ситуации с соблюде-
нием прав человека. Все больше 
усиливается роль женщин в го-
сударственном управлении. В 
новом парламенте число жен-
щин-депутатов увеличилось в 
два раза! В стране предприняты 
решительные меры по искоре-
нению принудительного и дет-
ского труда. Принята Нацио-
нальная стратегия по правам 
человека, создана Обществен-
ная палата. В 2020 году 50 тыся-
чам лиц без гражданства, про-
живающим в республике, пре-
доставлено гражданство Узбе-
кистана. 

В стране коренным образом 
улучшилась ситуация с обеспе-
чением свободы совести и веро-
исповедания. Поддерживается 
межнациональное согласие и 
межконфессиональная толеран-

тность. На новый уровень подня-
та бескомпромиссная борьба с 
коррупцией, создано Агентство 
по противодействию корруп-
ции. Многое делается для того, 
чтобы каждый молодой человек 
смог занять достойное место в 
обществе и реализовать свой по-
тенциал. В Узбекистане действу-
ют молодежные парламенты, 
Агентство по делам молодежи. 
Этот приоритет очевиден с уче-
том того, что, как заметил Мир-
зиёев в своем выступлении в 
ООН, более половины населения 
Узбекистана составляет моло-
дежь. В этом контексте логично 
звучит и предложение президен-
та Узбекистана поддержать про-
движение Конвенции ООН о 
правах молодежи. 

Успешные реформы невоз-
можны без эффективной внеш-
ней политики. Ключевым геопо-
литическим приоритетом Узбе-
кистана является обеспечение 
стабильности и эффективного 
международного сотрудничест-
ва в Центральной Азии. Миролю-
бивая политика президента 
Мирзиёева в считаные годы фун-
даментально изменила ситуа-
цию в этом регионе. Между со-
седними постсоветскими стра-
нами создана атмосфера добро-
соседства и взаимного доверия, 
дружбы и уважения. В результа-
те за последние четыре года объ-
ем взаимной торговли между 
этими странами вырос почти в 
пять раз. Осуществляются сотни 
новых совместных проектов и 
программ. По инициативе пре-
зидента Узбекистана, которая 
была выдвинута на 72-й сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН, 
регулярными стали консульта-
тивные встречи глав государств 
Центральной Азии, которые по-
зволяют наметить дальнейшие 

направления углубления сотруд-
ничества. 

Описанные выше внешнепо-
литические достижения Узбекис-
тана стали основанием для выд-
вижения Мирзиёевым ряда ини-
циатив для Центральной Азии: 
принять специальную резолю-
цию Генассамблеи ООН об объ-
явлении региона Приаралья зо-
ной экологических инноваций и 
технологий, учредить Междуна-
родный день защиты и восста-
новления экологических систем, 
что позволит привлечь внимание 
международной общественности 
к ряду экологических проблем 
региона, провести в г. Ташкенте 
Международную конференцию, 
посвященную 10-летию совмест-
ного плана действий стран Цен-
тральной Азии по реализации 
Глобальной контртеррористиче-
ской стратегии. Как акцентирует 
Мирзиёев: «Сегодня перед госу-
дарствами Центральной Азии 
стоит важная стратегическая за-
дача — обеспечить глубокую ин-
теграцию нашего региона в гло-
бальные экономические, тран-
спортные и транзитные коридо-
ры». В этой связи Узбекистан 
предлагает учредить под эгидой 
ООН Региональный центр по раз-
витию транспортно-коммуника-
ционной взаимосвязанности Ев-
ропы и Азии.

Узбекистан принимает на 
себя все большую долю ответст-
венности за поддержание мира в 
соседнем Афганистане, без чего 
невозможна стабильность во 
всей Центральной Евразии. Со-
стоявшаяся в марте 2018 года 
Ташкентская конференция вы-
сокого уровня по Афганистану 
ознаменовала новый этап в мо-
билизации усилий мирового со-
общества для урегулирования 
афганской проблемы. Узбекис-
тан заметно расширил двусто-
ронние связи с Афганистаном, 
включая договоренности по осу-
ществлению ряда крупных сов-
местных проектов. В этом кон-
тексте нельзя не воспринять по-
зитивно инициативу, озвучен-
ную главой Узбекистана, создать 
новый формат международного 
сотрудничества по Афганистану 
в виде постоянно действующего 
комитета при ООН.

Развитие отношений с Рос-
сией является одним из приори-
тетов внешней политики Узбе-
кистана. Резко вырос товарообо-
рот между нашими странами. Ре-
ализуются совместные проекты, 
в том числе в сфере высоких тех-
нологий. В Узбекистане активно 
обсуждается вопрос о возмож-
ности вступления в ЕАЭС. Для 
этого есть ряд важных экономи-
ческих предпосылок.

 Сегодня 80 процентов узбек-
ских внешнеторговых грузов пе-
ревозится транзитом через Рос-
сию, Казахстан и Кыргызстан. 50 
процентов экспорта готовой 
продукции, а по некоторым по-
зициям — свыше 80 процентов, 
приходится на долю этих же трех 
стран. Объем двусторонней тор-
говли с 2015 по 2019 г. вырос с 
4455 млн долларов до 6626 млн 
долларов. В период 2014—2019 
гг. объем российских инвести-
ций в Узбекистан составил 8,83 
млрд долларов. 

Успешный опыт узбекских 
реформ может оказаться инте-
ресным и для россиян, а их попу-
ляризация президентом Мир-
зиёевым с трибуны ООН — один 
из каналов распространения 
этого опыта.  

А К Ц Е Н Т

В 2019 г. темпы экономического роста 
составили 5,6%, причем объем 
производства промышленной 
продукции вырос на 6,6%. 
Настоящий прорыв произошел 
в сфере экспорта — он увеличился на 28%

Шавкат Мирзиёев: Развитие отно-
шений с Россией является одним 
из приоритетов внешней политики 
Узбекистана.
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Соревнование 
в меткости

Для лекарств тринад-
цати торговых наиме-
нований введен посе-

рийный выборочный контроль 
качества перед выпуском в обо-
рот. Всего в первой половине 
2020 года Росздравнадзор про-
верил более пяти тысяч органи-
заций, занятых в сфере обраще-
ния лекарственных средств, со-
ставлено 2556 протоколов, рас-
сказали в ведомстве. Большин-
ство проверок проводились 
внепланово, поскольку плано-
вые из-за пандемии до конца 
года отменены. Почти в полови-
не случаев основанием для их 
проведения становились жало-
бы граждан, а также информа-
ция о некачественных лекарст-
вах в розничной продаже, кото-
рая поступала от органов госу-
дарственной власти или мест-
ного самоуправления. 

Меньше всего нарушений 
выявлено среди аптек, торгую-
щих безрецептурными фар-
мпрепаратами, в два раза чаще 

их совершают медорганизации 
и аптеки готовых лекарствен-
ных форм и в четыре раза чаще 
— производители и импортеры. 

В Росздравнадзоре расска-
зали, что за девять месяцев 
2020 года в гражданский обо-
рот введено 4,2 млрд упаковок 
таблеток, что на 2% больше, 
чем за тот же период прошлого 
года, а также 4,5 млн кг фарма-
цевтических субстанций (в 2,5 
раза больше). Выдано 1817 
разрешений на введение в гра-
жданский оборот иммунобио-
логических препаратов. С это-
го года каждая серия таких 
препаратов проходит контр-
оль в федеральных лаборато-
риях в том объеме, которые 
определяет специальная ко-
миссия ведомства.  

1

Информация  
о проведении общественных обсуждений 

в форме публичных слушаний  
проектной документации

В соответствии со статьей 14 Федерального закона  
от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе» и Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденным приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, Администрация города 
Железногорска Курской области РФ совместно с АО «Михай-
ловский ГОК им. А.В. Варичева» извещают о проведении об-
щественных обсуждений (в форме общественных слушаний) 
в отношении проектной документации, являющейся объек-
том государственной экологической экспертизы, включая 
техническое задание и предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду объекта «Дробильно-
конвейерный комплекс в центральной части железорудного 
карьера» с целью информирования общественности, опреде-
ления характеристик и возможных альтернатив намечаемой 
деятельности, выявления возможных воздействий на окружа-
ющую среду.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Михайловский 
ГОК им. А.В. Варичева», ИНН 4633001577, 307170, Курская об-
ласть, г. Железногорск, ул. Ленина, 21, тел.: +7 (47148) 9-41-05, 
е-mail: postfax@mgok.ru, 

г. Москва, ул. Малая Семёновская, д. 9, стр. 3, пом. XXI, к. 
34.

Тел.: (495) 225 8355, факс: (495) 225 8356, E-mail: info@
gipromez-msk.ru.

ОКПО 78371476, ОГРН 1057748009681, ИНН, КПП 
771801001.

Наименование и адрес Исполнителя материалов 
ОВОС и проектной документации: Проектный институт 
ООО «Городской институт проектирования металлургичес-
ких заводов»», ИНН 7710597105, 107023, Россия, г. Мос-
ква, ул. Малая Семёновская, д. 9, стр. 3, пом. XXI, к. 34.  
Тел.: +7 (495) 225-83-55, факс: +7 (495) 225-83-56, е-mail: 
info@gipromez-msk.ru. Контактное должностное лицо: Южин 
Максим Борисович, тел.: +7 (495) 225-83-55. 

Местоположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Курская область, город Железногорск, 
Карьер, ЗУ с кадастровыми номерами: 46:30:000048:117, 
46:30:000048:2, 46:30:000048:105, 46:30:000048:604, 
46:30:000000:18, 46:30:000048:610, 46:30:000048:79, 
46:30:000048:111, 46:30:000048:119, 46:30:000048:605.

Целью намечаемой деятельности является: новое 
строительство объекта горно-добывающей промышленности, 
планируемое годовое производство 35 000 тыс. тонн в год по 
дроблению и транспортированию железистых кварцитов, со-
здание новых рабочих мест не менее 150 штатных единиц.

Вышеуказанный проект представляет собой технологи-
ческое звено общей горно-транспортной системы карьера 
АО «Михайловский ГОК им. А.В. Варичева» и включает в 
себя операции по дроблению непосредственно в карьере руд-
ной массы, поступающей из забоев и подъему дробленой руды 
по борту карьера с помощью крутонаклонного конвейера на 
дневную поверхность и последующую отгрузку её в железно-
дорожный транспорт для транспортирования на существую-
щую ОФ.

Примерный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС): с сентября 2020 г. по ноябрь 
2020 г. 

Целью информирования общественности о намечае-
мой деятельности является выявление общественного 
мнения и предложений в процессе подготовки техничес-
кого задания, выполнения оценки воздействия на окру-
жающую среду, в процессе проектирования.

Срок и место доступности технического задания по 
ОВОС и материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду: Проект технического задания, материалы по 
ОВОС, предварительный вариант проектной документации 
размещены на официальном сайте Администрации горо-
да Железногорска: http://adminzhel.ru/administration-city/
public-hearings/ с 04.08.2020г. В печатном виде доступны по 
адресу: 307170, Курская область, г. Железногорск, ул. Ленина, 
52, каб. № 108, тел.: +7 (47148) 4-87-06.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
слушаний: Администрация города Железногорска Курс-
кой области. Контактное должностное лицо: Костиков Петр 
Петрович, тел.: +7 (47148) 4-87-06. е-mail: ecology.admzel@
yandex.ru

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
проведение общественных обсуждений планируется в форме 
публичных слушаний.

Время и место проведения общественных слушаний: 
27.10.2020г. в 17 час. 30 мин. в зале заседаний Администрации 
города Железногорска, ул. Ленина, 52. Начало регистрации 
участников обсуждения в 17 час. 00 мин. 

Форма представления замечаний и предложений: по 
почте и электронной почте в адрес АО «Михайловский ГОК 
им. А.В. Варичева» и Администрации города Железногорска с 
пометкой «К общественным обсуждениям».

Прием и документирование предложений и замеча-
ний от граждан и общественности по техническому за-
данию, оценке воздействия объекта на окружающую 
среду и проектной документации будет осуществляться 
в период с 24.09.2020 г. по 27.11.2020 г.:

1)  в устной и письменной формах в ходе проведения собра-
ния участников общественных слушаний;

2)  в письменной форме в адрес организатора общественных 
обсуждений до 27.11.2020 по почтовому адресу: 307170, 
Курская область, город Железногорск, улица Ленина, 
52, тел. 8 (47148) 4-87-06 и по е-mail: ecology.admzel@
yandex.ru, с пометкой «К общественным обсуждениям»;

3)  в письменной форме в адрес Исполнителя материалов 
ОВОС и проектной документации в течение 30 дней 
после даты проведения общественных слушаний по 
27.11.2020 по е-mail: info@gipromez-msk.ru, с пометкой 
«К общественным обсуждениям»;

4)  в письменном и электронном виде по почтовому ад-
ресу: АО «Михайловский ГОК им. А.В. Варичева»,  
ИНН 4633001577, 307170, Курская область, г. Желез-
ногорск, ул. Ленина, 21, и электронному адресу е-mail: 
postfax@mgok.ru соответственно с пометкой «К обще-
ственным обсуждениям». 

Приглашаются все заинтересованные лица и жители го-
рода.

АО «Михайловский ГОК им. А.В. Варичева».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Вступили в силу правила 
блокировки сайтов 
с лекарствами — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1956518

 РАКУРС Израильская 
клиника готовится открыть 
в Сколково второй корпус

Ума палаты

Сергей Жуков

Строительство терапевтического корпуса израиль-
ской клиники «Хадасса» в составе медкластера Скол-
ково планируется завершить в первом квартале 2021 
года. Об этом сообщил руководитель департамента 
строительства Москвы Рафик Загрутдинов.

Госдума летом 2015 года приняла закон, который 
разрешает иностранным клиникам работать в составе 
медкластера по своим технологиям. И «первенцем» 
стала «Хадасса», которая приняла первых пациентов 
осенью 2018 года. Тогда открылся диагностический 
корпус. И вот теперь строится терапевтический. Кар-
кас здания готов. Идут кровельные, фасадные и отде-
лочные работы. Параллельно прокладываются инже-
нерные сети. Корпус станет многофункциональной 
клиникой с отделениями хирургии, онкологии, луче-
вой терапии и радионуклидной диагностики. Предус-
мотрено 64 круглосуточные койки и 41 в дневном ста-
ционаре. Особое внимание намерены уделять так на-
зываемой «исцеляющей среде». Палаты оформят в 
спокойной гамме, они будут похожи на номера пятиз-
вездочной гостиницы. С помощью электронного 
устройства пациенты сами смогут управлять клима-
том, освещением и шторами, вызывать медперсонал и 
выбирать питание. По окончании строительства опе-
ратор корпуса собирается получить сертификат LEED 
в сфере экологичности и энергоэффективности. Пер-
вая очередь кластера будет сдана ориентировочно к 
концу 2023 года. 

Строительство контролируют умные дроны. У ап-
паратов есть свой дронопорт, откуда они регулярно в 
любую погоду поднимаются в воздух. Устройства ана-
лизируют, правильно ли ведутся строительные рабо-
ты, сверяют число работников и проверяют, как они 
соблюдают технику безопасности. Скажем, дрон мо-
жет вычислить нарушителя без каски и сообщить о 
нем. За состоянием строителей следят умные часы. А 
при входе на площадку работает система FACE ID.   

НАДЗОР Генпрокурор 
призвал строже 
наказывать за вовлечение 
детей в криминальную 
субкультуру

Опасные сети

Иван Егоров

Несмотря на общее сокращение подростковой преступ-
ности в стране, с каждым годом растет число тяжких и 
особо тяжких преступлений, которые совершают под-
ростки. О причинах этого, а также о негативном влиянии 
на детей деструктивных движений, опасного контента в 
Сети говорилось на координационном совещании руко-
водства правоохранительных органов в Генпрокуратуре.

 Кроме Генерального прокурора Игоря Краснова, 
директора ФСБ Александра Бортникова, главы МВД 
Владимира Колокольцева и руководителей других пра-
воохранительных ведомств в нем приняла участие и 
детский омбудсмен Анна Кузнецова.

Игорь Краснов 
назвал одной из 
острых проблем пе-
редачу негативной 
информации через 
интернет при отсут-
ствии эффективно-
го конт роля за тран-
слируемым контен-
том. По словам Ген-
прокурора, с его по-
мощью дети не 
только вовлекаются 
в преступную дея-
тельность, деструк-
тивные молодежные движения, но и сами становятся 
жертвами преступлений. Речь идет о так называемых 
закрытых «группах смерти» в соцсетях, которые начи-
наются как эксклюзивный квест, а по факту заканчива-
ются сломанной психикой или доведением подростков 
до суицида.

В то же время глава надзорного ведомства обратил 
внимание и на упущения в организации профилактики 
в образовательных учреждениях, органах опеки и по-
печительства, комиссиях по делам несовершеннолет-
них. По его мнению, они занимают особое место среди 
причин, влияющих на преступность среди несовер-
шеннолетних и совершение преступлений против них. 

Так, в прошлом году выросло число преступных по-
сягательств в отношении детей. По сравнению с 2018 
годом их число увеличилось на 3,4 процента  — с 96 150 
до 99 382. От них пострадал 107 571 ребенок, при этом 
в возрасте до 14 лет — 66 048 детей. В целом же уровень 
подростковой преступности за последние десять лет 
сократился более чем в 2 раза. В 2019 году несовер-
шеннолетними совершено 41 548 преступлений — это 
почти на 5 процентов меньше, чем в 2018-ом. 

Игорь Краснов заявил о необходимости принятия 
комплексных мер, прежде всего превентивного харак-
тера, для нейтрализации криминальных угроз в под-
ростковой среде. 

Кроме того, он предложил закрепить на законода-
тельном уровне такое понятие, как «криминальная 
субкультура». И при установлении факта вовлечения в 
нее несовершеннолетних считать это обстоятельство 
отягчающим наказание.   

Предложено 
закрепить на зако-
нодательном 
уровне понятие 
«криминальная 
субкультура»

Глава депстроя Рафик Загрутдинов представил новинки 
Сколково: умные дроны и Face ID при входе. 
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Компетентно

По закону, любую пиротехнику можно продавать только в 

специализированных магазинах и при наличии лицензии. 

Пиротехника делится на пять классов опасности, из кото-

рых четвертый и пятый относятся к разряду профессио-

нальной и работать с ней могут только специалисты, у кото-

рых в кармане лежит «Удостоверение пиротехника». Что 

страшно, немалая часть того, что иногда вполне легально 

попадает в детские руки — изделия четвертого и пятого 

классов опасности. Опасные виды развлекательной пиро-

техники из продажи регулярно изымают. И во многих изъя-

тых игрушках эксперты находят материалы специального 

назначения. То есть эти «петарды» пригодны скорее для 

взрывных инженерных работ, а не для новогоднего весе-

лья. Тротиловый эквивалент некоторых «пиротехнических 

игрушек» доходит до пяти—десяти граммов. Часть опасной 

пиротехники — контрабанда, в основном китайская. Другая 

часть — доморощенная кустарная продукция. В подполь-

ных цехах, без соблюдения ГОСТов и технологий предпри-

имчивые умельцы «на глазок» клепают смертельно опа-

сные «салюты».

ЗАКОНОПРОЕКТ На платных 
дорогах не будет 
шлагбаумов

Проедем, 
потом заплатим

Владимир Баршев

Госдума приняла в третьем, окончательном чтении 
проект поправок в закон об автомобильных дорогах, 
которые предусматривают введение на платных участ-
ках системы безбарьерного проезда «Свободный по-
ток». А на ЦКАД накануне было установлено оборудо-
вание, которое позволяет в рамках этой системы обес-
печивать оплату проезда. Как автомобилисты будут 
ездить по платным участкам без шлагбаумов и как с 
них будут получать плату?

Напомним, что ЦКАД будет платной вся. В октябре 
этого года вводится в эксплуатацию первый платный 
участок — ЦКАД-3. Он соединяет трассу М-11 «Нева» и 
М-7 «Волга». Именно на этом участке на три рамки 
установили комплект оборудования «Свободного по-
тока». Это камеры, 
фиксирующие факт 
проезда автомоби-
ля и считывающие 
номера, лазерные 
датчики, определя-
ющие габариты ав-
томобиля, антенны, 
распознающие 
транспондеры.

Поправки в за-
кон расписывают, 
каким образом бу-
дет взиматься плата 
за безбарьерный 
проезд. Ведь пунктов оплаты в привычном понимании 
этого слова с кабинками, в которых принимают день-
ги, и шлагбаумами не будет. Автомобиль не снижая 
скорости проедет под рамкой. И дальше что? 

Дальше, если автомобиль оборудован транспонде-
ром, плата за проезд спишется автоматически с этого 
устройства. А если транспондера нет? В этой ситуации 
закон предоставляет возможность пользователю плат-
ной дороги в течение пяти суток оплатить проезд по та-
кому участку. То есть вводит возможность постоплаты. 

Скорее всего сервис такой оплаты будет размещен 
на сайте «Автодор — платные автодороги». Оплата бу-
дет проводиться по номеру автомобиля. Ранее говори-
лось, что будет возможна и предоплата такого проезда. 
То есть автомобилист заранее сможет внести деньги за 
планирующийся проезд по ЦКАД.  

Однако для полноценной работы системы «Свобод-
ный поток» необходимо еще одно условие: ответствен-
ность за проезд без оплаты. А ее пока не предусмотре-
но. Проект поправок в Кодекс об административных 
правонарушениях, который ее вводит в виде штрафа 
2,5 тысячи рублей для владельцев легковушек и 5 ты-
сяч рублей для владельцев автобусов и грузовиков, 
прошел только первое чтение в Госдуме. А если нет от-
ветственности, то никто из тех, у кого нет транспонде-
ров, и платить не будут.   

ЦИФРОВИЗАЦИЯ Почему банки хотят стать экосистемами и теперь занимаются доставкой еды, 
госуслугами и музыкальными подписками  

На музыку Грефа
Ирина Алпатова

Э
косистема Сбербанка по-
полнилась теперь еще и 
музыкальным сервисом — 

на российский рынок вслед за 
Spotify выходит аудиостримин-
говое приложение «СберЗвук», 
который может составить кон-
куренцию самому популярному 
музыкальному сервису в Рос-
сии — «Яндекс.Музыке».

Новая платформа будет со-
здана на базе первого в России 
независимого музыкального 
сервиса «Звук»(Zvooq), кото-
рый еще несколько лет назад на-
ходился в топе музыкальных 
приложений.

«СберЗвук» соберет более 
40 млн композиций от ведущих 
правообладателей мира, вклю-
чая Universal Music Group, Sony 
Music Entertainment и Warner 
Music Group, говорится в сооб-
щении Сбербанка. Кроме того, 
на платформе можно будет слу-
шать аудиокниги и так популяр-
ные сегодня подкасты.

Эксперты по рынку считают, 
что банки будут только расши-
рять перечень предлагаемых 

услуг и все больше уходить в дид-
житал и даже интегрироваться с 
государственными сервисами. 
Сейчас рассматривается законо-
проект минцифры, по которому 
госуслуги можно будет получать 
в банках, в том числе через бан-
ковское приложение. Уже сейчас 
через приложения шести банков 
— Сбербанка, ВТБ, «Тинькофф», 
Почта Банк, банка «Санкт-Пе-
тербург» и АК Барс Банка — мож-
но подтвердить регистрацию на 
портале госуслуг. И таких заявок 
— больше половины.

Постепенное превращение 
финансовых учреждений в сво-
еобразные сервисные компа-
нии — тенденция последних лет. 
Коммерческие небанковские 
продукты помогают банкам 
снизить зависимость от рыноч-
ных рисков, поясняет Андрей 
Русецкий, управляющий акти-
вами БКС. Они играют роль ста-
билизирующего фактора для до-
ходов за счет своей предсказуе-
мости. «В целом по банковско-
му сектору комиссионные дохо-
ды составляют порядка 30% от 
совокупных доходов банков», — 
говорит Русецкий.

Сбербанк как один из ярких 
примеров такой цифровой 
трансформации инвестировал в 
небанковские продукты и сер-
висы почти 125 млрд рублей в 
2017—2019 годах. Выручка от 
входящих в экосистему компа-
ний составила в 2019 году около 
70 млрд рублей, сообщал в нача-

ле этого года глава корпорации 
Герман Греф. Он давно продви-
гает банк именно как IT-компа-
нию. На днях прошла новость о 
возможном ребрендинге: из ло-
готипа может пропасть слово 

«банк». В пресс-службе органи-
зации пока не готовы это ком-
ментировать.

Сейчас в экосистему Сбер-
банка входят сервисы по до-
ставке еды, мобильной связи, 
подбора работы, покупки не-
движимости, телемедицины и 
так далее. Важный элемент 
э к о с и с т е м ы  —  и н д у с т р и я 
LifeStyle. Новый аудиостри-
минговый сервис дополнит 
Мультимедийный сервис Okko. 
«Музыка способствует вовле-
ченности новых клиентов, лег-
ко встраивается в пакетные 
предложения. Подписчики му-
зыкальных сервисов чаще со-
вершают покупки в рамках од-
ной и той же онлайн-сессии», — 
говорят в банке.

Такой крупной системе сей-
час может противостоять со-
здаваемый между  банком 
« Ти н ь к о ф ф »  и  Я н д е к с о м 
альянс. Здесь также сосредото-
чены сервисы, охватывающие 
практически все стороны жиз-
ни человека — страхование, пу-
тешествия, доставка еды и това-
ров, покупка билетов на развле-
кательные мероприятия и свои 

информационные ресурсы, та-
кие как онлайн-журнал «TJ».

Процесс укрупнения — не но-
вость в истории экономики, го-
ворит Николай Комлев, предсе-
датель Совета ТПП РФ по разви-
тию информационных техноло-
гий и цифровой экономики. 
Опасность монополизации воз-
никает только тогда, когда такие 
структуры становятся государ-
ственными, считает Комлев. 
Тогда есть риск, что средства на 
развитие цифровой экономики 
изначально будут распреде-
ляться между госкорпорация-
ми, а небольшому и среднему 
бизнесу ничего не достанется.

Сейчас тренд на экосистемы 
прослеживается не только в фи-
нансовой сфере. Например, те-
леком-компании тоже создают 
свою вселенную для пользова-
телей, обращает внимание Ру-
сецкий. «Если же говорить про 
монополизацию рынка — то это 
нормальный процесс. В разви-
тых странах на долю двух-трех 
крупнейших игроков обычно 
приходится 70% индустрии. По 
этому пути мы и движемся», — 
говорит он.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Космические гонки переходят в киногонки

Звезд тянет к звездам
Сусанна Альперина, 
Наталия Ячменникова

Н
овость взорвала Ин-
тернет: «Роскос-
мос» собирается от-
править на МКС ак-
тера для съемок пер-
вого художествен-
ного фильма в кос-
мосе. Сюжет предус-
матривает полет на 

космическую станцию, который 
запланирован на осень 2021 года 
на корабле «Союз МС». 

Когда снимается новое кино 
— это всегда хорошо. А когда об-
ещают суперпроект, завязан-
ный на космос, — это просто здо-
рово. Как не вспомнить премье-
ру фильма «Салют-7» Клима 
Шипенко в Кремлевском двор-
це: в зале тесно от Героев космо-
са. Сияют звезды и тех, кто ле-
тал, и тех, кто делал ракеты и ко-
рабли. По нервам бьет: «Мы 
сможем вернуть на Землю толь-
ко одного человека!»... 

В основу блокбастера были 
положены реальные драматиче-
ские события 1985 года. Но хва-
тало и художественных выду-
мок. Один из героев-спасателей,  
дважды Герой Советского Сою-
за Виктор Савиных рассказал 
РГ: «Я категорически был про-
тив эпизода, где космонавт ку-
валдой чинит солнечный дат-
чик. Высказал свое мнение, но 
эпизод все-таки остался».

Однако факт есть факт: 
фильм побил все рекорды посе-
щаемости. А конкурс в вузах на 
космические специальности 
резко подскочил. Вот и сейчас 
«Роскосмос» сухо, по-казенно-
му объясняет: «Данная картина 
будет способствовать популя-
ризации космической деятель-
ности России и героизации про-
фессии космонавта».

Идея понятна. Но уже звучат 
голоса: а оправдан ли такой ки-
нопиар сегодня? На дворе ко-
вид, который пока никуда не 
ушел. И вытекающие экономи-
ческие последствия, которые 
тоже бьют по нервам. 

Примеров, когда деньги, а 
точнее, их нехватка, перечер-
кивали все и вся, и у нас, и за 
рубежом хватает. Так получи-
лось с подготовкой к космиче-
скому полету известного акте-
ра Владимира Стеклова: по за-

думке режиссера Юрия Кары 
почти треть фильма с его уча-
стием необходимо было сни-
мать на орбитальной станции 
«Мир». Стеклов с ходу прошел 
медкомиссию.  Готовился в со-
ставе экипажа 28-й экспеди-
ции вместе  с  командиром 
Сергеем Залетиным и Алексан-
дром Калери.

В одном из интервью Влади-
мир Стеклов рассказывал: «Мы 
получили высшие оценки по 

т р а н с п о р т н о м у  к о р а б л ю 
«Союз» в первый день, во вто-
рой день — по орбитальному 
комплексу «Мир». А потом я уз-
нал о том, что, когда состоялось 
главное утверждение уже окон-
чательного состава экипажа, я 
не вошел в него по причине не-
выполнения контрактных обя-
зательств одной из сторон, а 
именно кинокомпанией, кото-
рая курировала этот проект».

Мало кто знает, но в свое вре-
мя всерьез подумывал о полете 
в космос создатель «Титаника» 
и «Аватара» Джеймс Кэмерон. 
По крайней мере, в Институте 
медико-биологических про-
блем РАН, где проходят медоб-
следование все кандидаты в кос-
монавты, а также «звездные ту-
ристы», он побывал. И врачи им 
занимались. «Отличный па-
рень!» — их вердикт. Но с поле-
том у него тоже не срослось. 

А вот для британской певицы 
Сары Брайтман, которая долж-
на была лететь на МКС на нашем 
«Союзе», был заказан уже и ска-
фандр, и ложемент. На НПП 
«Звезда» корреспондентам «РГ» 
даже показали сшитую «штани-
ну» скафандра поп-звезды. Увы: 

Сару подвел спонсор. И «звезд-
ное» путешествие ценой при-
мерно в 52 миллиона долларов 
(на тот момент) так и не состоя-
лось.

Скажите, кто помнит о том, 
что когда-то в космос хотели 
отправить журналиста? И в 
СССР, и в США пишущая бра-
тия буквально атаковала руко-
водителей космических про-
грамм своих стран: дайте нам 
почувствовать, что такое кос-
мос! У нас по программе «Кос-
мос — детям» отобрали шесте-
рых, в том числе женщину. Все 
прошли подготовку, получили 
квалификацию «космонавт-ис-
следователь». Но, как говорят, 
задумка собрать деньги на оп-
лату полета советского журна-
листа с треском провалилась. 
Зато на орбиту слетал японец. 

Огромный резонанс в мире 
вызвала идея, родившаяся за 
океаном, — отправить в космос 
простую учительницу. Амери-
канцы решили не пожалеть де-
нег на урок из космоса. Полете-
ла 37-летняя Криста МакОлифф. 
К сожалению, произошла траге-
дия: «Челленджер» взорвался... 

О желании снять первый ху-
дожественный фильм на орби-
те заявил не только «Роскос-
мос», но и великий пиарщик, 
американский изобретатель 
Илон Маск. На наших глазах 
разворачивается беспрецеден-
тная космическая киногонка. 
Кто первый сумеет произне-
сти: «Айда в кино! На орби-
ту!»? Время покажет.  

Видео и фото из космоса — это всегда очень интересно. Часто эти кадры имеют большую научную ценность. 

Герман Греф давно продвигает идею 
банка как финансово-сервисной 
компании.

А К Ц Е Н Т

А оправдан ли такой кинопиар сегодня? 
Кто первый сумеет произнести: «Айда 
в кино! На орбиту!»? Время покажет

Мальчик 
с гранатой

Сам Егор рассказал сначала врачам, а потом и 
полицейским, что был дома в Олимпийской 
деревне, что на Мичуринском проспекте, и у 

него в руке взорвалась игрушечная граната. Отец 
мальчика Константин Геннадьевич тоже объяснил по-
лиции, что случилось. То, что взорвалось в руках ре-
бенка, — игрушка, которую он сам купил ему накануне. 
Отец пятиклассника трудится автослесарем, и в суббо-
ту он заехал на АЗС «Трасса», что на 37-м километре 
Киевского шоссе. Там в магазине на заправке он и ку-
пил сыну «макет-игрушку Граната». Константин Ген-
надьевич уверяет, что никаких предостерегающих над-
писей на игрушке не было, слов, что это пиротехниче-
ское средство, — тоже. Покупку он дома отдал Егору, и 
тот, взяв подарок, 
выдернул из грана-
ты чеку. Раздался 
громкий хлопок…

Мальчик расска-
зал, что игрушку 
эту он уже видел 
раньше, когда он с 
родителями ехал на 
дачу. Мальчик очень 
просил отца купить 
гранату. Вот папа и 
вспомнил про 
просьбу сына.   

По словам пред-
ставителя столичного СК Юлии Ивановой, уголовное 
дело возбудили по статье 238 УК РФ — «оказание услуг, 
не отвечающих требованиям безопасности». 

Сейчас сыщики пытаются ответить на массу вопро-
сов. Первый из них: кто изготовил игрушку? Пока неиз-
вестна даже страна-изготовитель, не говоря уж о фирме. 
Потом надо выяснить, откуда в магазин на АЗС попала 
эта, с позволения сказать, игрушка, оказавшаяся пиро-
техническим изделием. Сколько таких гранат уже про-
дано? В какие супермаркеты кроме заправок попали эти 
недетские товары — их надо  срочно оттуда изъять. 
Страшно подумать, что бы было, если Егор выдернул 
чеку из такой гранаты не дома, а прямо на АЗС.  
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Подумать страш-
но, что было бы, 
если Егор выдер-
нул чеку из грана-
ты не дома, 
а на самой АЗС

— Приняты поправки о регулировании проезда по платным 
дорогам - подробнее на сайте 
rg.ru/art/1958582
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Полет Тома Круза в космос станет крутой ступенькой в его творчестве. 

Мнение 

Виктор Афанасьев, космонавт, Герой Советского Союза:
— Если кино в космосе получится, то к идее как таковой отношусь поло-

жительно. Но мы это проходили с Владимиром Стекловым: за подготов-

ку заплатили, а когда возник вопрос: сегодня деньги — завтра полет, то 

человека  сняли. Хотя он был полностью готов к полету. Был готов эки-

паж. Там главное — какая режиссура. Тогда ребята все были красивые. 

Но финансовая сторона вопроса — одна из решающих. 

ДОТЯНУТСЯ ДО НЕБЕС?

Какой фильм с Томом Крузом в космосе 
задумал Илон Маск
В мае этого года «РГ» сообщила одной из первых в России о том, что Том 

Круз и компания Илона Маска SpaceX работают над новым кинопроек-

том с NASA. Делают фильм, который станет первым полнометражным 

художественным приключенческим боевиком, снятым в космическом 

пространстве, а именно — на МКС. Об этом писал глава NASA Джим 

Брайденстайн. Сразу же возникли разговоры о том, что картина может 

быть продолжением франшизы «Миссия невыполнима», но создатели 

фильма эту информацию опровергли.

Режиссером «космической» ленты, название которой пока неизвестно, 

стал  Даг Лайман. Полет Круза на МКС должен состояться в рамках тури-

стической миссии в октябре 2021 года. Об этом сообщил портал 

Screenrant со ссылкой на Space Shuttle Almanac, который отслеживает 

крупные космические запуски, в том числе и  корабля Илона Маска. 

На борту космического судна будет и опытный астронавт Майкл Лопес-

Алегриа. С ним полетят Круз и оператор или же режиссер — это пока не-

ясно. Любопытно, что издание характеризует Круза, как адреналиново-

го наркомана, который с каждой новой ролью раздвигает границы своих 

возможностей. Автор статьи даже высказывает предположение, что по-

лет Круза в космос станет лишь ступенькой в его творчестве, а будущие 

работы будут еще круче.НАШ ОТВЕТ МАСКУ

Какой фильм в космосе задумали 
Дмитрий Рогозин и Константин Эрнст
Объявлено о том, что корпорация «Роскосмос», Первый канал и студия 

Yellow, Black and White снимут первый художественный фильм в космо-

се. Создатели картины, которая получила рабочее название «Вызов» (не-

трудно догадаться, кому именно), делают акцент на том, что впервые в 

истории создадут такое кино. 

Режиссером картины назван Клим Шипенко — автор фильмов «Салют 7», 

«Холоп», «Текст» и других. «Российская газета» обратилась к режиссеру 

за комментариями, но он ответил, что пока ничего сказать о новом про-

екте не может. Радует, что в его фильмографии уже есть космическая 

тема — лента «Салют 7», главные роли в которой сыграли Павел Деревян-

ко и Владимир Вдовиченков, собрала впечатляющую сумму в прокате.

Генеральными продюсерами ленты «Вызов» объявлены Дмитрий Рого-

зин, Константин Эрнст, Сергей Титинков, Эдуард Илоян, Денис Жалин-

ский, Виталий Шляппо и Алексей Троцюк. Сюжет предусматривает полет 

на Международную космическую станцию (МКС), который запланиро-

ван на осень 2021 года на российском транспортном пилотируемом ко-

рабле «Союз МС». А в настоящий момент стороны обсуждают детали бу-

дущего фильма — сценарий, технические возможности съемок и актер-

ский состав. Главный герой картины, который полетит на МКС, и его ду-

блер будут определены по результатам открытого конкурса. 

Что касается продюсерского опыта Константина Эрнста, все знают, что, 

если кино не масштабное, он за него не берется. Можно назвать проек-

ты «Союз Спасения», «Довлатов», «Турецкий гамбит», «Крепость Бада-

бер» и другие, к которым Эрнст приложил руку как продюсер. И уж если 

он берется за фильм о космосе, значит, размах картины поразит всех, 

причем не только в нашей стране.

Для работы 
«Свободного пото-
ка» необходимо 
ввести ответст-
венность за про-
езд без оплаты
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COVID-19 Британцев призвали работать удаленно и не рассчитывать на лучшее

Театры отдадут судам
Ариадна Рокоссовская

С 
четверга в Британии на-
ч и н а ю т  д е й с т в о в а т ь 
строгие ограничения, 

вызванные пандемией. Премьер 
Борис Джонсон в телеобраще-
нии к нации призвал жителей 
работать удаленно, носить ма-
ски и морально готовиться к 
возвращению режима самоизо-
ляции.

Все крупные британские га-
зеты вышли накануне с изо-
бражением мрачного премьера 
на первых полосах. И заголов-
ки были ему под стать. The 
Guardian: «Следуйте новым 
правилам, или рискуете новым 
локдауном», — предупреждает 
Джонсон». The Daily Telegraph: 
«Грядут  тяжелые месяцы. 
Борьба с ковидом ни в коем 
случае не закончена».  The 

Financial Times: «Джонсон пре-
дупреждает о наступлении 
трудного времени в связи с 
введением ограничений на 6 
месяцев». The Daily Mail прямо 
на первой полосе не оставляет 
своим читателям иллюзий: 
«Драконовские меры премье-
ра, которые продлятся шесть 
месяцев: возвращение к уда-
ленной работе, закрытие пабов 
в 10 вечера, новый штраф 200 

фунтов, больше людей должны 
носить маски, угроза второго 
закрытия на самоизоляцию, он 
даже привлечет армию». И на-
конец,  The  Da i ly Express : 
«Наша судьба в наших руках».

Смысл обращения премье-
ра сводился к тому, что строгие 
ограничения, которые вводят-
ся с 24 сентября, должны пре-
дотвратить полную самоизоля-
цию, но это возможно только 
при условии, что все жители 
будут дисциплинированно со-
блюдать новые правила. «Мы 
всегда знали, что, хотя вирус 
удалось сдержать, перспектива 
второй волны остается вполне 
реальной. Я с сожалением при-
знаю,  что,  как в  Испании, 
Франции и многих других 
странах, мы подходим к опа-
сной критической точке», — 
объяснял Джонсон. На этот мо-
мент в стране насчитывалось 
403 551 случай заражения ко-
ронавирусом, причем в по-
следние дни число новых забо-
левших резко выросло. Шесто-
го сентября эта цифра впервые 
превысила майские показате-
ли в две тысячи человек, один-
надцатого сентября число за-
болевших перевалило за три 
тысячи, а в прошлую пятницу 
— за четыре тысячи. Глава меди-
цинской службы Британии 
Крис Витти и главный научный 
советник правительства Пат-
рик Валланс предупредили: 

если власти не примут экс-
тренные меры, к середине ок-
тября ежедневно коронавиру-
сом будут заражаться по 50 ты-
сяч британцев.

Призыв Джонсона к нацио-
нальному единству перед ли-
цом «невидимого врага» под-
крепляется солидными штра-
фами, а также поддержкой во-
енных, которые заменят поли-
цию при охране важных объек-
тов и, таким образом, дадут по-
лисменам возможность напра-
вить все силы на отслеживание 
нарушителей дисциплины.  

ГЕОПОЛИТИКА Александр Лукашенко вступил в должность 
президента Беларуси

«Давление только 
закалило нас»

Юрий Когалов

А
лександр Лукашен-
ко, победивший на 
выборах президента 
Беларуси, в среду 
официально вступил 
в должность главы 
государства. На це-
ремонии инаугура-
ции он в шестой раз 

принес присягу, обещав верно 
служить белорусскому народу, 
уважать и охранять права и сво-
боды человека и гражданина, 
соблюдать и защищать Консти-
туцию, добросовестно испол-
нять возложенные на него обя-
занности. После чего глава Цен-
тральной избирательной ко-
миссии республики Лидия Ер-
мошина вручила ему удостове-
рение президента. На инаугура-
ции присутствовали около 700 
гостей. 

Во время обращения к сооте-
чественникам Лукашенко отме-
тил, что испытывает гордость за 
белорусов, которые «с честью 
прошли испытания на про-
чность, прежде всего своих 

убеждений». «День вступления 
в должность президента — это 
день нашей с вами победы, убе-
дительной и судьбоносной. Мы 
не просто выбирали президента 
страны — мы защищали наши 
ценности, нашу мирную жизнь, 
суверенитет и независимость», 
— заявил белорусский лидер, до-
бавив, что этом плане предсто-
ит еще немало сделать.

По его словам, 2020 год вой-
дет в историю Беларуси, госу-
дарству удалось устоять, «цвет-
ная революция» не состоялась 
(об этом Лукашенко говорил и 
во время принесения присяги 
войсками). «Это выбор белору-
сов, которые ни в коем случае 
не хотят потерять страну», — 
подчеркнул Лукашенко. Прези-
дент отметил, что после по-
следних событий народ Белару-

си «поднялся на новую ступень 
самосознания». «Пусть Бела-
русь по мировым меркам сов-
сем молодое независимое госу-
дарство, но белорусы как нация 
уже не дети, мы — народ», — зая-
вил Лукашенко. Президент за-
верил, что не оставит людей, 
которые связали с государст-
венным курсом не только поли-
тические предпочтения, но и 
свою судьбу и будущее своих 
детей».

Лукашенко назвал социаль-
ную политику «визитной кар-
точкой белорусского пути при 
любых обстоятельствах и в лю-
бых условиях». Он обещал, что 
государство продолжит оказы-
вать поддержку пенсионерам, 
многодетным семьям, социаль-
но уязвимым слоям общества.

Среди своих приоритетов 

Лукашенко обозначил создание 
общества, которое настроено на 
более активное продвижение 
общественно-политических 
инициатив. «Мы ведем работу 
над новой Конституцией. Надо 
создать условия для развития 
настоящей, подчеркиваю, пар-
тийной системы, усовершенст-
вовать избирательное законо-
дательство, отработать вопросы 
реформирования местного са-
моуправления», — отметил пре-
зидент. По его словам, белорусы 
сами, без внешнего участия раз-
берутся в своих проблемах.

«Как любое сильное государ-
ство, мы останемся открытыми 
и дружелюбными. На пере-
крестке геополитических плат-
форм мы намерены сохранить 
свою миротворческую мис-
сию», — отметил Лукашенко. 
«Сейчас мы выходим из череды 
испытаний тяжелого високо-
сного 2020 года. С обновленной 
медициной и технологиями, 
современными формами само-
организации и взаимоподдер-
жки общества. Мы проверили 
на стрессоустойчивость сель-

ское хозяйство, значительно 
укрепили нашу энергетическую 
безопасность. Беспрецедентное 
внешнее давление только зака-
лило нас, сделало более реши-
тельными и бескомпромиссны-
ми в борьбе за свое — чужого 
нам не надо», — продолжил пре-
зидент. По его словам, после 
кризиса обязательно приходит 
развитие. «Полагаю, что восста-
новление мировой обществен-
ной жизни будет стремитель-
ным, поэтому можем рассчиты-
вать на скорый расцвет новых 
экономических, логистиче-
ских, технологических и иных 
решений. Необходимо войти в 
этот «ренессанс», в полной 
мере воспользоваться его воз-
можностями, развивая то, что 
нам под силу», — заявил Лука-
шенко.

По словам главы государст-
ва, он сделает все возможное 
для того, чтобы белорусы не по-
жалели, что выбрали его своим 
президентом.  

Александр Лукашенко принес 
присягу, пообещав служить народу 
Беларуси и защищать конституцию.

КРИЗИС В ЕС представили 
новуют миграционную 
стратегию

Спонсор 
для нелегала

Александр Гасюк

Новую попытку преодолеть раскалывающий Евросо-
юз миграционный вопрос сделала Еврокомиссия. В 
среду ее глава Урсула фон дер Ляйен представила но-
вую миграционную стратегию, призванную снять 
острейшие противоречия внутри единой Европы меж-
ду «южанами» и «северянами» по вопросу о справед-
ливом распределении миграционного бремени. Но 
комментаторы считают, что инициатива будет «замы-
лена» в обсуждениях евробюрократов.

Столкнувшись во время миграционного кризиса 
2015 года с явным дефицитом солидарности в ЕС, ког-
да ряд стран-членов наотрез отказались принимать у 
себя беженцев, в Брюсселе запоздало осознали всю 
бесперспективность давления на «ренегатов» в своих 
рядах. «Миграционное давление на наших границах 
различается, поэтому мы должны найти новое равно-
весие по распределению бремени. Более не стоит во-
прос, должны ли страны ЕС проявлять солидарность, 
вопрос только в том, как именно они будут это делать», 
заявила фон дер Ляйен, представляя в Брюсселе свой 
«миграционный пакт».

Его точные параметры будут опубликованы позд-
нее. Однако согласно утечкам отказывающиеся рас-
пределять мигрантов на своей территории страны — 
члены ЕС отныне обязаны включиться в «спонсорст-
во» — предоставить финансовую и логистическую под-
держку для депортации нелегалов из государств на 
внешних границах блока. Таким образом, уходит в не-
бытие не сработавшая система обязательных квот по 
распределению беженцев, против которой с 2015 года 
активно протестовали Будапешт, Варшава, Вена и 
Прага.  

ПРЕЦЕДЕНТ В Стокгольме 
отменили очное вручение 
Нобелевской премии  

Без церемоний

Екатерина Забродина

В Стокгольме впервые за последние 76 лет отменена 
церемония награждения лауреатов Нобелевской пре-
мии в традиционных пяти номинациях. Разумеется, 
из-за пандемии «короны». По той же причине не будет 
и торжественного банкета в Стокгольмской ратуше, 
сообщили в Фонде Нобеля. 

Впрочем, вручение премий в области медицины, 
физики, химии, литературы и экономики 10 декабря 
все же состоится. Только лауреаты получат медали и 
дипломы не из рук короля Швеции в Стокгольмской 
филармонии, а у себя дома. К организации мероприя-
тий подключатся университеты и шведские посольст-
ва. Традиционную церемонию заменит телетрансля-
ция с включениями из разных стран. Ну а следующей 
зимой — если, конечно, позволит ситуация с коронави-
русом — победители этого года будут приглашены в 
Стокгольм и смогут прочувствовать атмосферу торже-
ства, пусть и постфактум. Напомним, первые премии 
по завещанию Альфреда Нобеля были присуждены в 
1901 году. Во время Второй мировой войны некоторые 
из них не вручались вовсе, а некоторые переносились. 
«Последний раз в Стокгольме вообще не проводилась 
церемония в 1944 году, — напомнил агентству AFP 
историк «нобелевки» Густав Кельштранд. — Победите-
ли того года были награждены в 1945-м».

Имена лауреатов начнут объявлять с 5 по 12 октя-
бря. А вот церемония вручения Нобелевской премии 
мира, которая по традиции проходит в Осло, из нор-
вежской столицы переезжать не будет, несмотря на 
пандемию. При этом событие пройдет более камерно — 
не в местной ратуше, которая вмещает до тысячи го-
стей, а в стенах Университета Осло.  

КОСМОС Пентагон защитит 
космические миссии 

Луна 
под охраной

Игорь Дунаевский

Национальное управление США по аэронавтике и ис-
следованию космического пространства (НАСА) и 
Пентагон заключили меморандум, по которому воен-
ные теперь займутся обеспечением безопасности гра-
жданской космической инфраструктуры. Соглашение 
охватывает широкий спектр активности как в косми-
ческом пространстве, так и на земле.  Глава НАСА 
Джим Брайденстайн пояснил необходимость партнер-
ства с Пентагоном тем, что в космосе возникает все 
больше вызовов для объектов его ведомства, а также 
для коммерческих коммуникационных систем и дру-
гих спутников. В качестве примера он назвал развитие 
технологий, позволяющих создавать помехи для кос-
мических аппаратов, в том числе путем лазерного из-
лучения или кибератак. НАСА со своей стороны будет 
передавать военным свои знания и технологии в том, 
что касается исследовательских и научных миссий. 
Глава космических сил США Джон Реймонд сообщил, 
что его подразделения будут обеспечивать защиту гра-
жданской космической инфраструктуры, включая 
коммуникационные, метеорологические и навигаци-
онные спутники, системы предупреждения о ракетных 
запусках, а также сопровождать полеты ракет и Ме-
ждународной космической станции. Так, военные поу-
частвуют в программе «Артемис», в рамках которой 
НАСА планирует к 2024 году отправить астронавтов 
на Луну, а затем закрепить человеческое присутствие 
на спутнике Земли уже на постоянной основе.  

МИНИСТРОВ 
РАССОРИЛИ 
ЮБКИ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Министр образования Жан-
Мишель Бланкер известен во 
Франции как человек рассуди-
тельный и сдержанный в сужде-
ниях. Но и он не смог сдержать-
ся, когда в ходе интервью на од-
ном радиоканала его спросили, 
как он относится к моде среди 
нынешних старшеклассниц 
одеваться вызывающе. То есть 
являться на уроки в мини-юб-
ках, укороченных топах, от-
крывающих живот, и прочих 
глубоких декольте.

Такое поведение министр 
назвал провокационным. Он 
подчеркнул, что в школу «недо-
пустимо приходить как на пляж 
или в ночной клуб», и добавил, 
что «правильно там появляться 
в республиканском стиле», ибо 
это соответствует социальному 
статусу учебных заведений.

На министра сразу ополчи-
лись несколько коллег женско-
го пола. Убежденная феминист-
ка и министр-делегат по вопро-
сам гражданства Марлен Шьяп-
па в пику ему заявила, что этим 
демаршем юные француженки 
демонстрируют  «свободу пе-
ред лицом сексистских сужде-
ний и действий». Вслед за ней 
свое «фи» в его адрес высказала 
министр-делегат по гендерно-
му равенству Элизабет Морено. 
По ее словам, во Франции «лю-
бой может одеваться как хо-
чет». Ведь за это право женщи-
ны «боролись столетиями, и 
оно бесценно».  

РУБИК НА ДВА 
ГРАММА
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В Японии представили самый 
маленький кубик Рубика мас-
сой около двух граммов. Длина 
каждой из сторон механиче-
ской головоломки составляет 
0,99 сантиметра. За крошечную 
игрушку из алюминия придется 
выложить приличную сумму в 
198 тысяч иен (около 1,9 тыся-
чи долларов). В настоящее вре-
мя компания-производитель 
начала принимать заявки от по-
купателей на приобретение то-
вара. Организаторы обещают 
начать доставку изделия уже в 
конце декабря этого года. В Вен-
грии кубик Рубика стали прода-
вать в 1977 году под названием 
«магический кубик». Совре-
менное наименование он полу-
чил спустя три года. В Японию 
игрушка пришла в 1980 году и 
моментально завоевала мест-
ный рынок. По некоторым дан-
ным, на территории Страны 
восходящего солнца было про-
дано в общей сложности более 
14 миллионов различных моди-
фикаций кубика Рубика. Сейчас 
в японских магазинах можно 
найти шестнадцать видов такой 
головоломки.  

ПЕРЕПИСЬ 
ПО ТЕРМИНАЛУ
Константин Волков

В Китае  первого ноября старту-
ет перепись населения, которая 
проводится раз в десять лет. 
Для ее проведения мобилизова-
ли семь миллионов госслужа-
щих. Система сбора данных со 
времени последней переписи в 
2010 году была модернизиро-
вана, и теперь информацию о 
себе можно отослать через мо-
бильный терминал, не запол-
няя бумажные бланки. По дан-
ным на 2018 год, население 
КНР составило 1,427 миллиар-
да человек, что делает Китай 
страной с самым большим чи-
слом жителей в мире. При этом 
уровень рождаемости падает, а 
темпы старения растут (лица 
старше 60 лет составляют 18 
процентов населения). И это 
несмотря на то что в 2016 году 
была отменена политика «одна 
семья — один ребенок». Нынеш-
няя перепись должна показать, 
в том числе насколько дейст-
венным оказался отказ от поли-
тики одного ребенка. Как зая-
вил глава Госкомитета по делам 
реформ и развития Нин Цзи-
чжэ, перепись поможет уточ-
нить численность населения и 
выявить новые социально-де-
мографические тренды.  
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В МИРЕ

Британцев предупредили: драконовские меры, включая штраф на 3200 фунтов за отсутствие маски, — это надолго.
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Тем временем

Театр The Lowry в Сити-оф-Сол-

форде и два отеля — Hilton в Йор-

ке и Jurys Inn в Мидлсбро —пере-

дадут в распоряжение британ-

ского министерства юстиции. С 

28 сентября они будут использо-

ваться как здания суда. Эта мера 

является временной — из-за ог-

раничений, вызванных корона-

вирусом, в судах скопилось мно-

жество дел, которые ожидают 

рассмотрения. Министр юсти-

ции Роберт Бакленд назвал это 

«важным шагом для возвраще-

ния нормальной скорости в ра-

боте судов». В театре будут рас-

сматривать уголовные дела, а в 

отелях — гражданские и семей-

ные.

А К Ц Е Н Т

 Беларуси удалось устоять, 
«цветная революция» не состоялась 
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КИНО На Урале снимается 
фильм-катастрофа 
о событиях 1981 года 

Одна 
на миллион

Инесса Суворова, Пермь

В Пермском крае снимают масштабный фильм-ката-
строфу с привлечением военной техники, использова-
нием компьютерной графики и бюджетом в 250 мил-
лионов рублей. Фильм «Одна», обещают создатели, 
станет событием в отечественном кино. Тем более что 
сценарий написан по реальным событиям. Трагедии, в 
которой не обошлось без чуда.

В августе 1981 года пассажирский самолет, летев-
ший из Комсомольска в Благовещенск, столкнулся с 
бомбардировщиком, выполнявшим разведку погоды. 
Оба самолета разрушились в воздухе и упали на землю. 
Из 38 человек выжил только один человек — студентка 
Лариса Савицкая. Упав с высоты пять километров и по-
лучив многочисленные травмы, она три дня провела в 
тайге, пока не была обнаружена спасателями.

Режиссер Дмитрий Суворов, услышав историю, за-
горелся идеей снять об этом фильм. Ему вместе с дру-
гом и продюсером Антоном Беловым пришлось прило-
жить немало сил и 
времени, чтобы 
сначала разыскать 
героиню, а потом 
уговорить расска-
зать миру ее исто-
рию языком кино. 

«Эта история 
меня буквально 
пронзила, засела в 
голове, и я очень хо-
тел снять по ней 
фильм, — говорит 
Дмитрий Суворов. — 
В интернете мы на-
шли информацию о смерти Ларисы в 2013 году, но по-
том из достоверных источников узнали, что она жива. 
Связались с ее сыном, долго ждали согласия на обще-
ние. И уже на следующий день после звонка летели в 
Крым, где она сейчас живет». 

Сценарий писался трудно, над ним работали не-
сколько человек, и, как сказал Антон Белов, в него до 
сих пор вносятся поправки. Так же тщательно команда 
отбирала актеров. На роль главной героини пробова-
лось не меньше сотни актрис. В результате единствен-
ную выжившую в катастрофе пассажирку играет моло-
дая актриса Надежда Калеганова. Также в фильме за-
действованы известные российские актеры Максим 
Иванов, Виктор Добронравов, Ян Цапник. 

Сама Лариса Савицкая в отборе артистов не участ-
вовала, но присутствует на съемочной площадке и на-
блюдает за процессом рождения фильма, по крайней 
мере пока съемки проходят на Урале. 

Кстати, место съемки выбрано не случайно. Для 
фильма требовались глухая тайга, горный ландшафт, 
река. На Урале все это есть, не зря здесь снимались та-
кие зрелищные фильмы, как «Последний богатырь», 
«Сердце Пармы», «Географ глобус пропил», «Зулейха 
открывает глаза». Решающим моментом для выбора 
становится, конечно, природа.

Вообще российские кинематографисты часто вы-
бирают Пермский край для своей работы. По словам 
продюсера Антона Белова, регион давно известен в 
киношной среде. Тем более что местные власти ока-
зывают всяческую поддержку, а жители с удовольст-

вием участвуют в массовке. Некоторые из них уже на-
меренно следят за новостями из мира кино и не упу-
скают возможность заявиться на кастинг. Да даже 
просто понаблюдать за съемочным процессом — уже 
целое событие.

Звучит традиционное: «Мотор! Поехали!» — и все 
замирают. Тишина, только издалека слышится нара-
стающий гул двигателя. Из-за леса на излучину реки 
вылетает вертолет, приземляется на поляне. Оттуда 
выходит следователь КГБ (Виктор Добронравов) и на-
правляется к лагерю туристов. Навстречу ему идет бо-
родатый геолог в болотных сапогах. Следователь мол-
ча показывает корочки и идет к палаткам. 

Кстати, «встречающий» — это актер массовки пер-
мяк Алексей Чирков. По его признанию, хотя он в 
принципе не актер, но это уже не первый случай, когда 
он попадает в кадр художественного фильма. В прош-
лом году это было в «Сердце Пармы». Нынче он тоже 
попробовал попасть в массовку, однако не прошел от-
бор. Зато оказался в рабочей бригаде. 

«Я был доволен хотя бы тем, что все равно окажусь 
на съемках , — говорит он. — Но судьба есть, и в первый 
же рабочий день на обеде я случайно попал на глаза ре-
жиссеру. Он отправил меня к группе, изображающей 
геологов. Вот сейчас эпизод уже снят, я переоденусь и 
буду дальше заниматься рабочими моментами».

Весь сюжет пока не раскрывают, но съемочная 
группа уверена — фильм привлечет к себе внимание и 
окупит вложения. 

«Залог такой уверенности — в уникальности этой 
истории, — говорит Антон Белов. — Мы верим в непод-
дельный зрительский интерес к ней. Есть вещи, кото-
рые нельзя повторить. Да, Юрий Гагарин — герой и 
легенда, потому что первым полетел в космос. Но по-
том его подвиг повторили другие. А вот повторить 
ситуацию, в какой оказалась Лариса Савицкая, ког-
да шансов на выживание ноль, но это случилось, не-
возможно». 

Сейчас Лариса Савицкая с мужем живут в Крыму, 
занимаются разработками полиграфов, пишут для них 
программы. По словам Дмитрия Суворова, она и сей-
час остается бойцом. 

— Некоторые черты ее характера действительно по-
ражают, — говорит он. — Например, она совершенно не 
боится летать на самолетах. Зато опасается ездить в ав-
томобилях. И ей оказалось очень интересно наблюдать 
за процессом съемок. У нас ведь действительно проис-
ходит много сложного и интересного.  

ДИАЛОГИ «Литература Тихоокеанской России» стартует в третий раз

ЛиТРу быть
Павел Басинский

С
лава Коновалов — на-
стоящий культур-
трегер. Он придумы-
вает проекты, кото-
рые воплощаются в 
жизнь и становятся 
частью культурной 
ж и з н и  о г р о м н о й 
страны. От Москвы 

и Петербурга до Дальнего Вос-
тока. Как ему это удается, мы и 
поговорили перед открытием 
3-го литературного фестиваля 
ЛиТР (Литература Тихоокеан-
ской России) во Владивостоке.

ЛиТР — это твоя личная идея. 
Как это вообще пришло тебе в 
голову — запускать писатель-
ский и в основном, конечно, 
московский и петербургский 
«десант» во Владивосток? 
Как удалось убедить в этой 
необходимости власти Даль-
него Востока и прежде всего 
губернатора Приморского 
края Олега Кожемяко? Тебя 
лично что-то связывает с 
Дальним Востоком? Назва-
ние фестиваля — твоя идея?

ВЯЧЕСЛАВ КОНОВАЛОВ: Идея появи-
лась у меня в конце лета 2017 
года, в разговоре с журнали-
стом и писателем Василием Ав-
ченко, который посетовал на от-
сутствие крупных литератур-
ных событий на Дальнем Восто-
ке. Поскольку я преподавал в 
бизнес-школах, я хорошо раз-
бирался в том, что такое проект, 
какие трудности ожидают и как 
их решать или обходить. Был и 
успешный опыт крупных обще-
ственных международных про-
ектов, хотя я совершенно не 
представлял, что к чему в так 
называемом культурном сооб-
ществе, как вращаются шесте-
ренки и приводные ремни. Ко-
роче, я учился по ходу реализа-
ции идеи. Ну и, конечно, как че-
ловек советский, я не мыслю 
себе жизни без литературы.

Встреча с Виктором Сухано-
вым, теперь главой оргкомитета 
фестиваля, стала тем поворот-
ным моментом, когда от плани-
рования был совершен рывок к 
делу. Через шесть месяцев полу-
чилось провести первый фести-
валь во Владивостоке — «Лите-
ратура Тихоокеанской России» 
(ЛиТР-18). Фестиваль оказался 
востребованным как читающей 
публикой Дальнего Востока, так 
и писательским сообществом 

этого края с глубокой литера-
турной историей.  

Кстати, название фестиваля 
тоже не случайно. Я хотел уйти 
от слова «дальний», обозначив 
одну из основных идей фестива-
ля — сокращение дистанции 
между центром и регионами 
Дальнего Востока с помощью 
литературы. Отсюда -  «тихоо-
кеанский» в названии. А когда 
увидел аббревиатуру названия, 
то понял — вот оно! Не забудешь. 

Власти региона убеждать в 
необходимости подобного меро-
приятия не пришлось! На пер-
вый же ЛиТР прибыла солидная 
делегация, где были полномоч-
ный представитель президента в 
Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев и министр 
по развитию Дальнего Востока и 
Арктики Александр Козлов. 
Трутнев сразу предложил по-
мощь в развитии дебютной идеи. 
А с Олегом Кожемяко я был зна-

ком еще со времен его губерна-
торства на Сахалине и знал, что 
он не только книгочей, но и из се-
мьи пишущей. Почему Дальний 
Восток? Меня с Дальним Восто-
ком связывает давняя, еще дет-
ская мечта — там побывать. Мой 
отец, летчик-истребитель, много 
раз был в разных регионах Даль-
него Востока и всегда привозил 
какие-то фантастические исто-
рии о том крае русской земли, 
поэтому для меня это была в не-
котором смысле легендарная 
земля. Но не хотелось приехать 
туда с пустыми руками, эдаким 
туристом, так что приехал по 
делу, всерьез и надолго. 

Я был на фестивале в прош-
лом году и помню лица людей, 
которые приходили на высту-
пления Варламова, Прилепи-
на, Авченко, Геласимова, Руба-
нова, Лукьяненко и многих 
других. В сущности ты привез 

на Дальний Восток весь 
спектр современной прозы. 
Что ждать в этом году?

ВЯЧЕСЛАВ КОНОВАЛОВ: Традиционно 
я отталкиваюсь от пожеланий 
самих дальневосточников, про-
вожу свои «опросы». Что каса-
ется этого ЛиТРа, то помимо 
уже названных Варламова, Ге-
ласимова, Рубанова и Лукья-
ненко в этом году гостями фе-
стиваля станут такие гранды 
русской литературы, как Вла-
дислав Отрошенко, Сергей 
Шаргунов, Дмитрий Данилов. 
Кстати, Данилов на фестивале 
представит театральную читку 
своей новой пьесы на сцене 
Приморского краевого драма-
тического театра молодежи. А 
Лукьяненко представит в кино-
театре первую серию сериала 
по своей книге «Осенние визи-
ты». Сериал снимает дальнево-
сточная компания, которая 
обратилась к нему напрямую на 

еще первом фестивале ЛиТР. Вот 
такой водоворот литературы 
мы тут закрутили! Что до новых 
имен, то в этом году будут начи-
нающие, но уже известные ли-
тераторы Александр Пелевин и 
Ринат Валиуллин, о приезде ко-
торых очень просила дальнево-
сточная молодежь. Будет кри-
тик из легендарного журнала 
«Юность» Татьяна Соловьева, 
приедет поэт Вадим Месяц, а 
также выступят писатель и те-
леведущий Олег Шишкин и 
мультипликатор и продюсер 
Джангир Сулейманов,  «папа» 
Смешариков и Фиксиков. 

Ты же еще и премию имени 
В.К. Арсеньева затеял. Расска-
жи о ней.

ВЯЧЕСЛАВ КОНОВАЛОВ: Идея премии у 
меня зародилась примерно тогда 
же, когда и идея фестиваля, а во-
площение было отложено на год. 
Первый фестиваль «Литература 
Тихоокеанской России» состо-
ялся в июне 2018-го, и на «кру-
глом столе» с представителями 
государственной власти Дальне-
го Востока я набрался смелости 
и предложил идею Юрию Трут-
неву. Паче чаяния, идея встрети-
ла одобрение со стороны власти, 
и в результате по инициативе 
Юрия Трутнева общероссий-
ская литературная премия была 
учреждена в тот же год. Кстати, 

одну из номинаций полпред фи-
нансирует лично. В результате 
широкого обсуждения в среде 
российских литераторов было 
принято решение дать этой пре-
мии имя В.К. Арсеньева, выдаю-
щегося исследователя и писате-
ля Дальнего Востока. 

Я думаю, это произошло по-
тому, что литературной состав-
ляющей и не хватало в общей 
концепции развития Дальнего 
Востока. Поэтому эта идея и 
была поддержана на самом вы-
соком уровне. Ведь во Владивос-
токе уже открыты филиалы Ма-
риинского театра, Третьяков-
ской галереи, Русского музея — 
главных творческих площадок 
страны, конечно, во многом с 
прицелом на иностранцев, пре-
жде всего китайцев, корейцев, 
японцев. Я думаю, что своя ли-
тературная премия имени Арсе-
ньева поможет заново открыть 
Дальний Восток и России, и все-
му миру, а в самом регионе под-
толкнет культурные процессы, 
поможет зарождению и разви-
тию дальневосточных талантов 
— литературных, живописных, 
кинематографических. Замах-
нулись, как говорится, на Виль-
яма нашего Шекспира, но в гло-
бальных масштабах!  

Писатель Павел Басинский и президент фестиваля ЛиТР Вячеслав Коновалов обсуждают перспективы форума этого года во Владивостоке.

А К Ц Е Н Т

Литературная премия имени 
Арсеньева, автора «Дерсу Узала», 
поможет развитию дальневосточных 
талантов

Сценарий написан 
по реальным 
событиям траге-
дии, в которой 
не обошлось 
без чуда

Александр Алексеев

С
разу две новинки стали 
возможны благодаря зву-
корежиссерам студии 

Abbey Road: они просто не смо-
гли решиться стереть все долгие 
часы переговоров битлов во 
время записи альбома Let It Be. 
Но во многом появлению Get 
Back мы обязаны энергии и 
стратегическим расчетам му-
дрого сэра Пола Маккартни…

После фильмов Hard Day’s 
Night, Help и Magical Mystery 
Tour Пол Маккартни очень хо-
тел снять еще одно кино. Ради 
этого он пригласил киноопера-
торов и режиссера прямо в сту-
дию Abbey Road, где в начале 
1969 года битлы записывали но-
вый диск Let It Be. В этом был и 
мудрый стратегический ход 
Пола: в то время с ним частень-
ко  руга лся  Джон Леннон, 
Джордж Харрисон продолжал 
погружаться в индийскую му-
зыкальную культуру, отдаляясь 
от творческих дел The Beatles, а 
Ринго Старр все больше засма-
тривался на кинематограф — 
улыбчивому барабанщику на-
перебой предлагали все новые 
роли… В общем, «ливерпуль-
ская четверка» уже не была 
столь дружной, как раньше. Вот 
Пол и придумал этот хитрый 
ход. Пригласил киношников, 
чтоб перед ними битлы снова 
предстали дружными, улыбчи-
выми и уважительными друг к 
другу. А может, и вернулись бы 
прежние отношения дружбы и 
сотрудничества?! Ход удался: 
Beatles на время передумали 

распадаться и даже записали за 
год сразу два новых альбома и 
выпустили сборник синглов, 
чего никогда не делали прежде… 
Вот только полновесный фильм 
тогда так и не сняли…

Зато эта кинолента, смонти-
рованная из 55 часов кинока-
дров и аудиозаписей, заверше-
на теперь. Премьера называется 
The Beatles: Get Back, а ее кино-
режиссером стал Питер Джек-
сон. В работе снова помогал Пол 
Маккартни, активно сотрудни-
чал Ринго Старр, а также вдовы 
Джона Леннона и Джорджа Хар-
рисона — Йоко Оно и Оливия 
Харрисон. Давали интервью, со-
ветовали, комментировали 
факты, доставали из загашни-
ков редкие семейные фотогра-
фии. Словом, снова были все 
вместе, или как пелось в извест-
ной песне битлов: All Together! 
Попали в фильм и фрагменты 
знаменитого 42-минутного 

концерта The Beatles на крыше 
здания, являвшегося офисом 
группы. Фактически последнего 
выступления группы перед зри-
телями! 

Из-за продолжающейся эпи-
демии COVID-19 дату премье-
ры теперь перенесли на 31 ав-
густа 2021 года. Зато за эти ве-
сенние и летние месяцы завер-
шена работа и над книгой о бит-
лах. Она тоже будет назваться 
Get Back (то бишь, «вернись»… 
эх, если бы?!). И ее основу со-
ставили стенограммы разгово-
ров битлов в студии. Причем 
говорили они не только о музы-
ке, но и выясняли отношения, 
спорили о музыке, искусстве, 
любви, своих песнях.   Книга по-
ступит в продажу 27 августа 
2021 года. Хорошо, если бы к 
тому времени ее перевели и на 
русский!  

В Пермском крае, на съемках фильма «Одна». 

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663
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БАЛЕТ На Платоновском фестивале прошли 
хореографические вечера

Мандельштама 
станцевали
Анна Галайда

О
тмечающий десятилетие 
Платоновский фестиваль 
искусств в Воронеже ли-

шился в этом году международ-
ной программы, но не междуна-
родного уровня. Фестиваль под 
руководством режиссера Миха-
ила Бычкова стал для театралов 
традиционной точкой притяже-
ния: «своими» здесь ощущали 
себя мэтры Деклан Доннеллан, 
Анатолий Васильев, Михаэль 
Тальхаймер, Анжелен Прельжо-
каж. Аналогов мультижанровой 
программе фестиваля в цен-
тральной России нет.

В этом году из-за пандемии 
фестиваль переформировал 
афишу. А вместо залатывания 
дыр зарубежной программы 
предложил «Воронежский кейс. 
Фестивальный формат». Значи-
тельное место в нем заняли тан-
цевальные спектакли. Еще не-
сколько лет назад, до приезда 
Нидерландского театра танца, 
труппы Уэйна Макгрегора, ком-
пании Прельжокажа, никому и 
в голову не пришло бы искать в 
Воронеже хореографические 
спектакли. А теперь!

В «Воронежский кейс» во-
шли вечер Софьи Гайдуковой и 
Константина Матулевского, 
осуществленный в 2019 году в 
Театре оперы и балета, и две ра-
боты танцевальной труппы Ка-
мерного театра — проект «Тан-
цуем Мандельштама» и премье-
ра спектакля «Плот Медузы» 
Павла Глухова. Хорошо зная 
танцовщиков, с которыми рабо-
тает, Глухов концентрирует 

внимание на их достоинствах . 
Но спектакль начинает распол-
заться на концертные номера, 
порой броские до эстрадности, 
и теряет свойственное Глухову 
чувство формы. Этого же чувст-
ва не хватило и постановке Со-
фьи Гайдуковой и Константина 
Матулевского «Anima». Она пы-
тается «пересказать своими 
словами» балеты Форсайта, но 
уступает им отсутствием идеи, 
которая и движет его танец 
стальных машин, задавая ритм, 
пластику, форму па. Более цель-
ной выглядит гайдуковская 
«Арлекинада. New». Она  заду-
мана как современный пере-
сказ старого балета Петипа, лю-

бившего противостояние лири-
ческой и эксцентрической геро-
инь и их партнеров. Сборная 
восьми хореографов не сделала 
художественным событием и 
проект «Танцуем Мандельшта-
ма», которые проекты требует 
участия драматургов и режис-
серов.

Но если не ставить амбици-
озные задачи, как на вечерах 
Платоновского фестиваля, в ба-
лете не будет развития жанра, 
новых имен, прыжков из «се-
редняков» в мастера.  

Проект «Танцуем Мандельштама» Камерного театра был показан 
на Платоновском фестивале в Воронеже. 

—  О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture 
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Визитная карточка

Вячеслав Коновалов является основателем и президентом крупнейше-

го на Дальнем Востоке ежегодного всероссийского литературного фе-

стиваля «Литература Тихоокеанской России», который проходит 

во Владивостоке. Также Вячеслав является идейным вдохновителем 

и куратором всероссийской литературной премии «Дальний Восток» 

им. В.К. Арсеньева. Вячеслав ведет авторскую еженедельную програм-

му «КультБригада» на «Радио «Культура»

Последний совместный концерт 
The Beatles дали на крыше. 1969 год. 
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МУЗЫКА Когда появятся новые фильм и книга 
о «Битлз»

Маккартни 
не хочет молчать
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ЛЮБОВЬ ПОБЕДИЛА
— И глав-
врач, и на-
чальник от-

дела кадров стали 
объяснять: конец 
года, деньги в мин-
здраве кончились, 
передавать доку-
менты на оформле-
ние миллиона будем 
в следующем году, — 
вспоминает Любовь 
Сальникова. 

Но оказалось, что 
по утвержденному 
облправительством 
порядку заявление 
следовало писать в 
год переезда, а те-
перь — увы! Глава минздрава развел руками: отдадим 
миллион, но только через суд. Однако на процессе юрист 
министерства право Сальниковой на выплату отрицал, 
и Ленинский районный суд доводы чиновников принял. 

После запроса «РГ» в облпрокуратуру по делу врача 
началась проверка. И 21 сентября, спустя год и десять 
месяцев после переезда в астраханскую глубинку, зем-
ский доктор наконец получила заслуженные деньги.

Оказалось, что в 2018 году земский миллион в Астра-
ханской области отказались выплатить 18 медикам, в 
2019-м — еще шести.

— Возмутительно, что простому земскому врачу при-
шлось пройти несколько судебных инстанций, — заявил 
«РГ» зампредседателя Комитета Госдумы по охране здо-
ровья Леонид Огуль, — В 2018 году изменился порядок 
финансирования программы. Федеральные деньги те-
перь идут не через ФОМС, а напрямую из бюджета. И их 
расходование привязано к конкретному году. Но эти из-
менения не должны касаться врачей, которым мы пообе-
щали подъемные за переезд на работу в деревню. Счи-
таю, что Минздраву России необходимо пересмотреть 
порядок получения единовременной компенсационной 
выплаты: убрать заявительный характер. Также нужно 
возложить персональную ответственность за выплату 
на главврачей медучреждений. Чтобы они следили за 
тем, чтобы  все документы на врачей по программе 
«Земский доктор» были оформлены  своевременно.  

СЛЕДСТВИЕ УСТАНОВИТ

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», 
Самара

В Самарской обла-
сти следственный 
отдел города Чапа-
евска СУ СК РФ по 
региону после пу-
бликации в «РГ» ма-
териала «Сиротские 
долги» в номере от 
22 сентября начал 
проверку. Ведомство 
выяснит, было ли 
мошенничество при 
выдаче ипотечного 
кредита матери дво-
их детей.

Поясним, что следователи заинтересовались этим де-
лом, поскольку корреспонденты «РГ» во время работы 
над журналистским расследованием приехали в Самару, 
где с нами встретился заместитель руководителя следст-
венного управления СК РФ по региону Александр Воево-
дин, который лично пообещал нам разобраться в ситуа-
ции. Также проверку по поручению прокурора Самар-
ской области организовала прокуратура Чапаевска.

О ситуации с выдачей кредита матери двоих детей 
стало известно после резонансной истории семьи Бело-
вых, о которой в материале «Кто у кого в долгу?» расска-
зала «РГ — Неделя» 25 августа 2020 года. Семья взяла из 
детского дома в Чапаевске двух маленьких девочек-си-
рот, мать которых умерла. Неожиданно выяснилось, что 
мать имела две квартиры: однушку, где была прописана 
она с девочками, и двушку, взятую в ипотеку. Но за ипо-
течное жилье неработающая и пьющая женщина не пла-
тила ни квартплату, ни кредит. Так что ее детям и их но-
вой семье по наследству перешло не только жилье, но и 
миллионные долги.

При подготовке публикаций у нас возникли вопросы, 
как никогда не работающая, неблагополучная женщина 
на шестом месте беременности могла получить ипотеку. 
Теперь в обстоятельствах этой странной выдачи разби-
раются Следственный комитет и прокуратура в Самар-
ской области.  

ДАДУТ ЛИ ПО ШАПКЕ

Наталья Граф, 
Нина Рузанова, 
«Российская газета», 
Омск

Глава министерства 
природных ресур-
сов и экологии Ом-
ской области Илья 
Лобов изменил соб-
ственный приказ о 
введении формен-
ной одежды для со-
трудников. Это про-
изошло после пу-
бликации материа-
ла «Не запрещено. 
Но совесть где?» 
(cм. «РГ» от 26 авгу-
ста 2020 года).

Появление ново-
го документа ом-
ские общественни-
ки восприняли на ура, кое-кто даже успел в соцсетях 
поблагодарить «РГ» за спасение ягнят. Однако если 
внимательно прочитать приказ, то становится ясно: 
им по-прежнему угрожает опасность. Из приказа о 
форменной одежде для должностных лиц «вычистили» 
одно слово — «натуральный». А вот словосочетание 
«мех каракуля» никуда не делось.

Станет ли отсутствие в приказе слова «натураль-
ный» препятствием для того, чтобы закупать для во-
ротников и шапок инспекторов экологического надзо-
ра именно настоящие шкурки, а не ткань под кара-
куль? Можно уверенно предположить, что вряд ли. 
«Мех каракуля» и есть мех, а уточнение «натураль-
ный» излишне. Ведь и слово «искусственный» тоже не 
добавили.

Вероятно, в любви к ягнячьему завитку воплоти-
лась ностальгия госслужащих по номенклатурному со-
ветскому прошлому, когда каракуль был признаком 
высокого положения в обществе. Так что радоваться 
тому, что из приказа убрали слово «натуральный», по-
жалуй, рановато. Вот если бы в минприроды нашли в 
себе силы от формы отказаться — это было бы гораздо 
логичнее. И экологичнее.  

РАССЛЕДОВАНИЕ В Дагестане заключенные совершили побег из колонии, 
выкопав подземный тоннель

Побег строгого режима
Тимур Алиев,
«Российская газета», Махачкала

Д
ерзкий побег из колонии 
строгого режима, располо-
женной возле дагестанско-

го поселка Шамхал-Термен, в 
ночь на 23 сентября совершили 
шесть рецидивистов. Прокопав 
тоннель, они скрылись в неиз-
вестном направлении.

Около полуночи сотрудники 
охраны заметили на контроль-
но-следовой полосе следы под-
копа. Осужденных стали пере-
считывать и недосчитались ше-
стерых. Выяснилось, что сбежа-
ли четверо местных осужденных 
и два уроженца Таджикистана. 
Все они отбывали долгие сроки — 
двое за убийство, остальные за 
незаконное приобретение, хра-
нение и изготовление наркоти-
ков. При детальном рассмотре-
нии прокопанного заключенны-

ми тоннеля можно сделать вы-
вод — к побегу они готовились не 
один месяц. Как узникам удалось 
добыть инструменты, куда они 
выносили землю и, главное, как 
все это осталось незамеченным 
охраной, выяснит специальная 
комиссия. В дагестанском управ-
лении УФСИН детали побега и 
как беглецам удалось разузнать 
схему коммуникаций не ком-
ментируют.

Колония располагается в ми-
крорайоне Загородный у поселка 
Шамхал-Термен — примерно в 15 
километрах от Махачкалы. 
Источник «РГ» в УФСИН расска-
зал, что скорее всего у автодоро-
ги, расположенной рядом с коло-
нией, беглецов ждали сообщни-
ки, которые вывезли их в безопа-
сное место. Следственный коми-
тет Дагестана возбудил уголов-
ное дело по статье УК РФ «Халат-
ность».  

РЕЗОНАНС

1

Материал о том, что врач, переехав 
в Астраханскую область, не получи-
ла положенный миллион рублей, 
вышел на полосе «Юг России» 
«РГ—Недели» 15 июля 2020 года.

Статья «Сиротские долги» вышла 
в «РГ» 22 сентября 2020 года.

Материал о «каракулевых» 
предпочтениях омских экологов 
вышел в «РГ» 26 августа этого года.
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ЧЕМ ОБЫЧНО ЗАКАНЧИВАЮТСЯ ПОБЕГИ ИЗ ТЮРЬМЫ?
Как-то несколько лет назад деле-

гация представителей ФСИН по-

сетила колонию для молодых 

преступников в коммуне Уитикон 

в Швейцарии. «А сколько у вас 

заключенных находятся в бе-

гах?» — поинтересовались рос-

сийские гости у начальника коло-

нии. «Человек пять, сразу не 

вспомню», — ответил начальник. 

Причина такого спокойного от-

ношения местных тюремщиков в 

простом расчете: заключенный, 

сбегающий из тюрьмы, делает 

хуже себе. А в современном 

мире, как правило, бывшему за-

ключенному банально некуда бе-

жать. Разве что в лес. Во всех 

остальных случаях его рано или 

поздно поймают. Тогда придется 

отсидеть и то, что не отсидел, и 

дополнительно за побег. 

У нас бегают  редко. Как отмеча-

ют эксперты, по числу побегов 

наши места не столь отдаленные 

находятся на последних местах в 

мире. Впрочем, наши сидельцы 

умудряются совершать такие по-

беги, что прямо бери и пиши с них 

роман. Например, в 2012 году в 

Вологодской области заключен-

ный Алексей Шестаков с несколь-

кими товарищами улетел из коло-

нии строгого режима в поселке 

Шексна, где сидят особо опасные 

преступники, на вертолете. То 

есть формально это побег, но на 

деле — полет. Сообщники захва-

тили Ми-2 и направились на нем в 

колонию. Вертолет завис над зо-

ной и спустил веревочную лест-

ницу, по которой поднялась груп-

па заключенных. Впрочем, и ле-

тать, и гулять им пришлось недол-

го. Беглецы-летуны высадились 

на окраине Вологды. Шестаков 

пытался уехать на такси, но был 

пойман и обезврежен через не-

сколько часов. Его сообщников 

задержали через несколько дней.

Но все же подкопы остаются од-

ним из популярных способов по-

бега. 

Пожалуй, самый громкий случил-

ся 19 лет назад — в сентябре 2001 

года. Тогда из «Бутырки» сбежали 

трое заключенных. Как отметила 

член Общественной наблюда-

тельной комиссии по Москве Ева 

Меркачева, и тот побег, и нынеш-

ний объединяет одна деталь: в да-

гестанской колонии, как и в «Бу-

тырке», шел ремонт. А это — всег-

да определенный беспорядок, 

даже в тюрьмах. 

«На прогулке во внутреннем дво-

рике мы нашли проволоку — тол-

стую, метра полтора длиной, — 

рассказал Еве Меркачевой один 

из тех, «бутырских», беглецов 

(все они, к слову, по-прежнему 

находятся в местах не столь отда-

ленных). — Тайно пронесли ее в 

камеру, чтобы изготовить штырь. 

Когда точили проволоку об пол, 

то неожиданно получился паз 

глубокий в бетоне. Прыгнули в 

этом месте, и пол «лопнул». Ко-

выряли штырем, а все остальное 

— руками. Песок мешали с водой 

и в унитаз сливали. Кирпичи, ко-

торые вытянули, выбросили 

вниз, в подвал. В то время в «Бу-

тырке» шли ремонтные работы, 

валялись кабели, домкраты, ин-

струменты какие-то, журналы — 

видимо, их работники читали... 

Так что никто не заметил наших 

«отходов». Копали и вылазки мы 

делали по ночам, а днем отсыпа-

лись». 

Двоих беглецов задержали в Мо-

сковской области через три неде-

ли, третьему же удавалось скры-

ваться около полутора лет. Его 

поймали в апреле 2003 года: 

грязный и тощий он вломился но-

чью в продуктовый магазин в под-

московном Томилино. Как рас-

сказывали потом СМИ, все это 

время он скрывался где-то в ле-

сах, жил чуть ли не в шалаше. 

А в мае 2013 года четверо осу-

жденных сбежали, сделав 20-ме-

тровый подкоп, из колонии стро-

гого режима № 19 в поселке Мар-

кова под Иркутском. Все они от-

бывали срок за убийства и раз-

бои. Одного из беглецов поймали 

10 июня в Осиновском районе 

Иркутской области, там он пытал-

ся устроиться на работу пасту-

хом. Второй был задержан в июле 

в Улан-Удэ. Третий — тоже в июле. 

В правоохранительные органы 

его привел отец. 30 сентября уда-

лось поймать последнего бегле-

ца. Заключенный все 4,5 месяца 

просидел в таежном лесу, не об-

щался с людьми и ел только то, 

что мог добыть. 

Но самый необычный способ вы-

браться на волю придумал заклю-

ченный из «Матросской Тишины» 

Олег Топалов. Он проковырял 

столовой ложкой мягкий потолок 

в камере, проник в вентиляцион-

ную шахту и добрался до крыши 

соседнего здания. Спустившись с 

ограды «Матросской Тишины», 

беглец пошел в сторону находя-

щейся рядом набережной Яузы. 

Там он поймал машину и уехал. 

Его поймали на следующий день в 

Измайловском парке в Москве. 

Двое полицейских, задержавших 

его, получили премию по 100 ты-

сяч рублей.

Любопытен же этот случай еще 

тем, что позже заключенный был 

оправдан. 

Подготовил 
Владислав Куликов

Следствие выясняет, как заключенным удалось прокопать «тоннель» незаметно.

МЕДИЦИНА Для 
прививки от 
коронавируса 
больше 
не нужен 
московский 
полис

КОВИД НА 
ЖИТЕЛЬСТВО
Любовь Проценко

Столичные власти изменили 
порядок записи на участие в 
пост регистрационном исследо-
вании вакцины от коронавиру-
са. Как сообщила вчера заммэ-
ра Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова, московский полис до-
бровольцам теперь иметь 
необя зательно. Получить вак-
цину могут не только москви-
чи, имеющие его, но и жители 
других регионов России и даже 
иностранцы, которые работают 
или живут в Москве.

— Москва — это агломерация, 
в которой учатся, работают и 
живут в том числе люди из раз-
ных регионов России и гражда-
не иностранных государств, — 
прокомментировала новшест-
во заммэра. — Поэтому все же-
лающие могут принять участие 
в пострегистрационном иссле-
довании вакцины от COVID-19 
на базе московских медучре-
ждений. Иметь московский по-
лис ОМС необязательно. Это 
позволит значительно расши-
рить круг лиц, которые могут 
сделать прививку в рамках ис-
следования. Важно, чтобы 
участники находились в Мо-
скве, чтобы не прерывать меди-
цинское наблюдение.

Напомню, правительство 
Москвы и Национальный ис-
следовательский центр имени 
Н.Ф. Гамалеи Минздрава Рос-
сии пригласили всех желающих 
бесплатно принять участие в 
исследовании первой россий-
ской вакцины против 
COVID-19. Столица намерена 
провести это испытание c уча-
стием 40 тысяч добровольцев. 
Желающих принять в нем учас-
тие гораздо больше — подали за-
явки свыше 60 тысяч человек. 
Первым 700 участникам испы-
таний прививку уже сделали. 
Все они сейчас находятся под 
контролем столичного центра 
телемедицины.

Но, как сразу предупредили 
медики, далеко не все подавшие 
заявку смогут получить желан-
ную прививку. Среди сразу ого-
воренных ограничений: это че-
ловек, не болеющий ОРВИ за 
две недели до исследования и 
не болеющий в момент вакци-
нации, не перенесший 
COVID-19 и не контактировав-
ший с заболевшими COVID-19 
как минимум за две недели до 
исследования. Женщины долж-
ны еще иметь отрицательный 
тест на беременность. И муж-
чины, и женщины смогут при-
нять участие в испытаниях, 
если в следующие три месяца 
не планируют зачатие.

Но и при соблюдении этих 
условий врачи могут отказать 
человеку в вакцинации против 
коронавируса из-за проблем со 
здоровьем, выявившихся в ходе 
предварительного осмотра. А 
вот сделать прививку от гриппа 
могут практически все — вакци-
нация в столице стартовала с 1 
сентября и проходит во всех го-
родских поликлиниках и в мо-
бильных пунктах возле метро. 
Около 1,5 миллиона москвичей 
за первые три недели уже сде-
лали укол. Они могут быть уве-
рены, что по крайней мере от 
одной опасной инфекции уже 
защищены. 

Подать заявку на участие в 
исследовании вакцины против 
COVID-19 можно на mos.ru. 
Вакцинация проходит бесплат-
но. Узнать место и время рабо-
ты прививочных пунктов мож-
но на сайте депздрава – 
mosgorzdrav.ru/antivirus.  

Участники испыта-
ний должны нахо-
диться в Москве — 
так легче обеспе-
чить контроль 
состояния

ТЕХНОЛОГИИ «Электронная проходная» измерит температуру 
персоналу

Доктор Турникет

Сергей Бабкин

Н
а заводе «Микрон» в 
столичном Зеленог-
раде создали «Элек-
тронную проход-
ную» — систему, ко-
торая сама может 
измерить темпера-
туру входящих лю-
дей. «Это функция, 

которая сейчас необходима на 
всех объектах», — рассказала ди-
ректор по специальным проек-
там Людмила Ермакова. Разра-
ботки «Микрона» — флагмана ин-
новационной промышленности, 
где создаются микрочипы для са-
мых разных видов пластиковых 
карт — часто попадают под при-
стальное внимание специали-
стов отрасли. В этот раз «Элек-
тронная проходная» вошла в 

шорт-лист Национальной пре-
мии в области передовых техно-
логий «Приоритет 2.0». Как это 
работает? Видимая всем часть — 
это турникеты, которые в Мо-
скве стоят на всех режимных 
предприятиях. Там стоят считы-
ватели информации. Обычно на 
каждом охраняемом объекте ис-
пользуются собственные карты, 
однако «Электронная проход-
ная» умеет работать с разными 
идентификаторами. Даже с отпе-

чатками пальцев. Это вообще 
идеальный вариант — одной кар-
той в кармане меньше. Также в 
качестве идентификаторов мо-
гут быть использованы социаль-
ные или банковские карты, а так-
же смартфоны с NFC. 

Но главное, конечно, «начин-
ка». Это контроллеры микронов-
ского производства: небольшие 
микросхемы с собственной па-
мятью. Именно они обменивают-
ся информацией с управляющим 

компьютером, куда занесена 
база сотрудников и график их 
прохода. Сейчас в «ковидную» 
эпоху потоки людей нужно раз-
делять, чтобы персонал прихо-
дил в разное время и не создавал 
аншлаг в конкретную минуту. 
Это, конечно, можно сделать по 
старинке: писать служебные за-
писки на каждый день, чтобы по-
том охранник сравнивал подан-
ные списки и пропуска визите-
ров. А в «Электронной проход-
ной» можно задать график про-
хода работников: у одних турни-
кеты откроются только с 9, у дру-
гих — только с 10.00 и так далее. 

 «Электронная проходная» в 
отличие от обычной содержит 
важнейший ныне датчик — он 
определяет температуру каждо-
го гостя. Сейчас ее измеряют на 
каждом предприятии, во всех уч-

реждениях соцсферы. Но там в 
дело может вмешаться «челове-
ческий фактор»: «сотрудник-из-
меритель» может отвлечься, 
устать, полениться выполнить 
свои обязанности или ненадолго 
отойти. А «умный» турникет 
всегда на посту, заболевший ви-
зитер никак не сможет с ним до-
говориться. Как отмечают пред-
ставители «Микрона», такая си-
стема может быть применена 
практически в любом учрежде-
нии с большой проходимостью: в 
бизнес-центрах, клиниках, лабо-
раториях. Тем более что сейчас, 
как уже писала «РГ», около мил-
лиона горожан находятся на ча-
стичной удаленке. И такие систе-
мы могут помочь точно зафикси-
ровать продолжительность рабо-
чего времени, если их интегри-
ровать с бухгалтерией.  

Разработка «Микрона» заменит «службу 36,6» на входе. Турникет сам не пустит больного на работу.  

А К Ц Е Н Т

Умный турникет всегда на посту, 
заболевший визитер не сможет 
с ним договориться

ЦИФРА

60
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желающих принять участие в 

испытании первой российской 

вакцины против COVID-19 уже 

подали заявки. Первым 700 

участникам испытаний привив-

ку уже сделали

S
E

V
E

N
T

Y
F

O
U

R
 /

 I
S

T
O

C
K

R
F

ID
-M

IK
R

O
N

.R
U

Между тем

Вчера вечером власти Дагестана известили, что выплатят до одного 

миллиона рублей за оказание помощи в розыске беглецов. «Деньги уже 

выделены из бюджета республики», — рассказал глава республики Вла-

димир Васильев. Кроме того, он напомнил, что в случае явки преступни-

ков с повинной закон предусматривает смягчение ответственности. «И 

мы будем всячески этому способствовать», — добавил Васильев. 
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ЛЮДИ В Зеленограде бывший врач конструирует не имеющие аналогов 
в мире нейросистемы

Марсианин
Олег Кармаза

Д
евушек Владимир пе-
ревозит в чемоданах. 
На таможне его всег-
да спрашивают: «И 
не жалко вам их?» Он 
равнодушно качает 
головой: «Да что с 
ними будет? Они ж 
безмозглые!» Тамо-

женники хохочут и без слов 
пропускают.

У девушек из чемоданов — 
красивых, стройных, с модны-
ми прическами и потрясающе 
выразительными глазами — дей-
ствительно с мозгами беда. Их 
просто нет. Вместо мозгов — 
чипы и микросхемы, вместо 
глаз камеры. Алиса, Бетси легко 
помещаются в баул, с которым 
таскаются хоккеисты на трени-
ровки. Да и укладывать их лег-
ко: голову в одну половину, ту-
ловище с ногами — в другую. 

— С Пушкиным только всегда 
проблемы, — вздыхает Влади-
мир. — Как его увидят — сразу 
сфоткаться хотят с ним. И ти-
скают, и за щеку треплют, мол, 
ну, что, брат Пушкин, почитай 
что-нибудь. А куда ему девать-
ся? Начинает декламировать 
«Онегина» или «Цыган». Или 
того хуже — прозу свою затяги-
вает. А время-то идет, самолет 
улететь может. Но все равно 
приходится стоять, ждать…

Включить телевизор… 
мыслью

Робота — копию Пушкина — 
Владимир Конышев сделал не 
забавы ради. По заказу москов-
ских физматшкол. Набитый все-
возможными механизмами, 
Александр Сергеевич должен 
вести уроки литературы в стар-
ших классах: читать собствен-
ные произведения, разбирать 
их, выискивать скрытый смысл, 
сравнивать с шедеврами других 
поэтов Золотого века, рангом, 
понятное дело, пониже. Впро-
чем, как бы это кощунственно 
ни звучало, Пушкин для Влади-
мира — не главное. «Хотите, чудо 
маленькое покажу?» — огороши-
вает он меня. Небольшой зал. В 
центре, в кресле сидит девушка-
экспериментатор, одна из со-
трудниц лаборатории нейроро-
бототехники, которой заведует 
Конышев. На голову ей надева-
ют маленькую шапочку, от ко-
торой тянутся несколько прово-
дов к большой пластиковой ру-
ке-манипулятору. На глаза де-
вушке надевают очки с встроен-
ными микрокамерами. В не-
скольких метрах от нее стоит 
небольшой стол. На нем два пла-
стиковых стаканчика, в одном 
из которых лежит шарик.

«Начали!» — командует Ко-
нышев. Девушка в очках внима-
тельно смотрит на один стакан-
чик. «Объект № 1», — комменти-
рует Владимир. Она переводит 
взгляд на другой стаканчик. 
«Объект № 2», — слышится его 
голос. Рука-манипулятор вдруг 
оживает, аккуратно берет пер-
вый стаканчик с шариком и мед-
ленно его поднимает, затем, на-
клонив стаканчик, перекидыва-
ет шарик в другой стакан. «Бле-
стяще!» — не выдерживает кто-
то из сотрудников лаборатории, 
стоящих поодаль.

— И что тут такого?! — повора-
чиваюсь я к Конышеву. Тот на 
секунду замирает. Потом, по-
няв, с кем имеет дело, начинает 
медленно растолковывать.

— Экспериментатор только 
что силой мысли дала команду 
манипулятору — из какого имен-
но стаканчика вынуть предмет 
и куда его переложить. Причем 
сделала это сначала взглядом, с 
помощью системы трекинга 
глаз, а потом уже мысленно за-
пустила действие роборуки. В 
такой связке в мире этого не де-
лает никто. В США в подобных 
экспериментах в голову обяза-
тельно вживляют чип. Мы чипы 
не используем. А результат даже 
круче, чем в США. Взглядом и 
мыслью можно открывать две-
ри, включать телевизор, чайник 
на кухне, поднимать и опускать 
жалюзи на окнах. Разве это не 
чудо для людей парализован-
ных, инсультников, а ведь их со-
тни тысяч в нашей стране и мил-
лионы по всему миру?

До меня, наконец, доходит. Я 
начинаю понимать суть вол-
шебства, только что произо-
шедшего на моих глазах. Лицо 
мое вытягивается от изумле-
ния, как у героя Леонида Курав-
лева в фильме «Иван Василье-
вич меняет профессию», уви-
девшего работу машины време-
ни. Слава богу, хватает ума не 
пошутить: «А скажите, и в мага-
зине можно также стенку при-
поднять?» Конышев точно шут-
ку не оценил бы. 

— Без ложной скромности, та-
кого сегодня даже в лаборатории 
Neuralink нет, а она Илону Маску 
принадлежит, — продолжает он, 
старательно пряча потайную 
гордость. — Маск уже три года ак-
тивно занимается разработкой 
инвазивных интерфейсов, вжив-
ляет их в мозг. Пока, правда, 
только крысам и свиньям. Но в 
конце этого года обещает вжи-
вить и человеку. И это, конечно, 
будет фантастический прорыв. 
Тут уже ни наша лаборатория, ни 
лаборатория волновых процес-
сов Физтеха, с кем мы сконструи-
ровали нейросистему «глаз—
мозг—манипулятор», ничего не 
сможем сделать. Маск обойдет 
всех на повороте. 

Сухой закон
Удар хирургическим молот-

ком — и квадратный чип с со-
тней электродов начинает вго-
няться в мозг. Пробивая череп, 
он упирается в нервную ткань, 
вызывая известный всем нейро-
хирургам «эффект Рахметова». 
Еще удар молотком, еще... Нако-
нец электроды вонзаются в мозг 
на глубину 10 сантиметров. На-
чинается передача сигналов 
мозговой активности с электро-
дов на микрокомпьютер в чипе. 
Однако очень скоро все элек-
троды покрываются глией 
(вспомогательными клетками 
нервной ткани), и сигналы от 
нейронов перестают читаться. 
Нужно снова вбивать чип в го-
лову, уже в другое место. 

Примерно так сегодня во всех 
научных лабораториях мира вы-
глядит процесс по «инвазивному 
вживлению нейроинтерфейсов» 
подопытным — обезьянам, кры-
сам, свиньям, собакам. Конышев 
с сотрудниками своей лаборато-
рии, молодыми выпускниками 
Бауманки, МГУ, МИЭТ пошел 

другим путем, шапочным. «128 
электродов мы крепим внутри 
шапки и просто надеваем ее на 
голову, — снова очень медленно 
втолковывает он мне. — Так вско-
ре начали делать и во многих дру-
гих лабораториях по всему миру, 
используя системы американ-
ской компании EGI, немецкой 
BrainProducts или датской 
BioSemi. Но у них есть один суще-
ственный недостаток. Все их ин-
терфейсы «мокрые», то есть го-
лову подопытным под каждым 
электродом надо смазывать ге-
лем, и только тогда сигналы моз-
га считываются. Наш же нейро-
интерфейс работает всухую. Он 
так, кстати, и называется — «су-
хой нейроинтерфейс». Подопыт-
ных нам жалко, это сколько ж раз 
надо голову мыть!» — заключает, 
улыбаясь, Конышев. Я старатель-
но улыбаюсь вместе с ним. 

Кресло, гони!
Автопилот — для лохов. Ува-

жающие себя водители должны 
управлять машиной сами. Но — 
мысленно. Фантастика, дело не-
вообразимое или далекого бу-
дущего? А гонки полностью па-
рализованных людей на элек-
трофицированных колясках по 
сложной зигзагообразной трас-
се — вообще чушь несусветная? 

Уже гоняют. На скорости под 
10 километров в час. По слож-
ным трассам. Больные, у кото-
рых обездвижены ноги, руки, 
вообще все тело. Хотя какие 
они, к черту, больные! Вы бы ви-
дели их глаза и слышали крики 
поддержки во время состяза-
ний. Болельщики «Зенита» от-
дыхают. А всего делов-то: чер-
ная шапочка на голове. Не ша-
почка-невидимка, а самая что 
ни на есть видимка. Именно она 
позволяет парализованным во 
всю мочь заявить: «Мы не кале-
ки и не лежачие «овощи», а ки-
борги! Не согласных просим на 
автополигон. И не забудьте но-
совые платки — утирать сопли, 
когда проиграете».

Пилот с тяжелейшей трав-
мой позвоночника, 35-летний 
Юрий С., с параличом ног после 
автоаварии, надевает «сухой 
нейроинтерфейс» на голову, 
концентрируется и мысленно 
командует: «Еду прямо». Кре-
сло-коляска начинает движе-
ние. «Быстрее». Оно разгоняет-
ся. «Вправо». Кресло, как «Пор-
ше Панамера», стремительно 
поворачивает направо. «Резко 
налево... Прямо... Гони!..»

Это, конечно, надо видеть. 

Словами не расскажешь. При 
этом в голове стучит, даже уже 
вовсю долбит, как голодный дя-
тел, мысль — а сколько же в это 
время людей после перелома 
позвоночника или инсульта ле-
жат на продавленных кроватях, 
на вконец обмоченных матра-
сах и думают только об одном: 
поскорей бы. Чтоб безболезнен-
но. Во сне. Главное — не мучить-
ся. Раз — и готово. Вон и родст-
венники уже тихо переговари-
ваются…

Робот-аватар 
— Вы обязательно с ним по-

знакомьтесь, это такой неуто-
мимый энтузиаст, у него идей, 
как у нас пациентов, — настой-
чиво советовал мне академик 
Михаил Пирадов, директор На-
учного центра неврологии. На 
встречу Владимир Конышев 
пришел с простеньким рюкзач-
ком за плечами, в потертых 
джинсах, небрежно застегнутой 
рубашке непонятного цвета. «В 
Силиконовой долине, наверное, 
такие и работают, — невольно 
подумалось мне. — А у нас в 
Сколково, поди, все в пиджач-
ках от Бриони». 

— Ну, во-первых, не все, и не 
от Бриони, — остудил мой сар-
казм Владимир. — А во-вторых, 
какая разница, в чем ходить. 
Главное — мозги должны рабо-
тать, идеи булькать. Я на одном 
из правительственных совеща-
ний так «булькнул» — до сих пор 
при встречах припоминают.

А делов-то всего было, по 
словам Конышева: на встрече 

тогдашнего премьер-министра 
Д.А. Медведева с группой эк-
спертов по модернизации Вла-
димир заявил — не надо, дескать, 
ждать, пока Илон Маск органи-
зует полет на Марс. Тот сможет 
это сделать, факт. Но мы долж-
ны первыми запустить туда на-
шего человека. Только не всего, 
не целиком. А лучшую его часть 
— мозг. Отправить в межпланет-
ное путешествие полтора ки-
лограмма нейронов гораздо лег-
че, чем 90-килограммового кос-
монавта, которого еще к тому 
же и кормить надо, а это допол-
нительные полтонны.

В зале повисла тишина. 
Дмитрий Медведев прокоммен-
тировал, что мозг действитель-
но очень экономная машина, 
которой немного надо. После 
совещания Конышева обступи-
ли: а как вы себе это представ-
ляете? Есть конкретные нара-
ботки? А сколько глюкозы для 
мозга потребуется, как он среа-
гирует на повышенную радиа-
цию в марсианской атмосфере, 
чей мозг лучше справится с по-
летом — мужской или женский?

— Я все подробно объяснил, 
ну, примерно, как вам, — расска-
зывает Конышев. — 10 кило глю-
козы, небольшая свинцовая кап-
сула для защиты мозга, робот-
аватар, управляемый мыслью, — 
мы вместе с толковыми ребята-
ми из Физтеха, они там, в лабора-
тории волновых процессов, 
очень креативные, могли бы та-
кой сконструировать в ближай-
шие годы. Ну и, конечно, мозг 
подходящего добровольца из чи-
сла парализованных больных с 

параплегией или квадриплегией, 
то есть с параличом двух или че-
тырех конечностей. Вот, собст-
венно, и все. Я, кстати, лет через 
25, когда мне будет под 80, сам 
предложу свой мозг для полета в 
космос. И тогда мы еще посмо-
трим, кто — я или Маск — сможет 
первым организовать пикник на 
Марсе. Уж мой-то мозг точно по-
дойдет. Ну а если мне не сужде-
но… Мы с женой дочку свою 
старшую Лизоньку, ей сейчас 4,5 
годика, уже серьезно настраива-
ем — готовься к полету на Марс. 
Если детям с самого раннего воз-
раста ставить какие-то грандиоз-
ные задачи, они к ним привыкнут 
и будут их воспринимать как 
вполне заурядные. Ну, подума-
ешь, слетать на Марс…

Встань и иди
— Вы чем-то похожи на Ма-

ска, своей сумасшедшинкой та-
кой, чудинкой, как у Шукшина в 
рассказах про деревенских му-
жиков-чудиков, с их «космиче-
скими» идеями, — ухмыльнулся 
я, подспудно ожидая благодар-
ности за такой ненавязчивый 
комплимент. Но благодарности 
не последовало. Конышев встре-
пенулся, блеснул глазами и 
жестко проговорил: 

— У меня не «чудинки», а точ-
но выверенные, продуманные 
идеи. Я, поверьте, неплохо раз-
бираюсь в точных дисциплинах, 
на «ты» с физикой, высшей ма-
тематикой, у меня вполне ака-
демическое образование. Так 
что в сарае я своих роботов не 
делаю… Эх, если бы в нашей 
стране были инвесторы с день-
гами, как в США, я бы с Маском 
посоревновался. В России инве-
стора найти — уже невероятная 
удача. Нет их как класса. Конеч-
но, есть госпрограммы, гранты. 
Мы, кстати, работаем сейчас 
под эгидой Национальной тех-
нологической инициативы — 
Нейронета, и в рамках проекта 
«Ассистивные нейротехноло-
гии» создаем наши нейроинтер-
фейсы, роботизированную реа-
билитацию, системы помощи 
после инсультов, при параличе, 
слепоглухим людям. Хотим по-
мочь парализованным вновь 
обрести движение. Это почти 
как в Библии: «Встань и иди». 
Парализованный управляет 
своим электрокреслом и робо-
рукой напрямую от сигналов 
мозга. Разве не чудесно?

— Но ведь есть бионические 
протезы рук, ног, — пытаюсь я 
поспорить, — и люди уже могут 
искусственными пальцами за-
жимать предметы, даже листать 
страницы книг или завязывать 
шнурки. Вообще сегодня для 
управления роботизированны-
ми устройствами чипы или ней-
роинтерфейсы применяются 
редко. В большинстве случаев 
на культю руки или ноги при-
крепляются электроды, сигнал 
от которых обрабатывается ми-
крокомпьютером. В результате 
они начинают двигаться. Это, 
если не ошибаюсь, миографией 
называется.

— Не ошибаетесь, но в описан-
ной вами схеме есть один боль-
шой недостаток, — усмехается 
Владимир. — Человеческий мозг 
воспринимает движение как ки-
нематический процесс. А наши 
мышцы — как процесс динамиче-
ский. То есть, читая сигналы моз-
га напрямую, через нейроинтер-
фейс, вы четко понимаете место 
больного в пространстве, что 

именно он хочет сделать, как на-
меревается двигать руками или 
ногами. А для электродов на 
культе движение — просто сокра-
щение мышц. Другими словами, 
если больной поменяет позу или 
свое место в пространстве — все, 
сигнал с электродов пропадет, 
растворится. 

Здравствуй, киборг
На голову мне надевают ней-

роинтерфейс — черную шапочку 
со встроенными электродами. 
Она будет «читать» мой мозг. 
Чувствую, как начинают пока-
лывать иголочки электродов 
справа и слева. «Видите цветок 
на экране компьютера? — спра-
шивает психофизиолог Алек-
сандр. — Расслабьтесь, утоните в 
своих мечтах». Я тону. Рассла-
бляюсь, как могу. Даже сползаю 
с кресла и чуть не падаю на пол. 
Цветок неожиданно начинает 
распускаться. Один лепесток 
отходит, второй. 

Вдруг в мозгу, помимо моей 
воли, всплывает лицо больной 
мамы, лежащей на кровати. 
Цветок мгновенно закрывается. 
Я  продолжаю интуитивно 
злиться на мамину болезнь — с 
цветка быстро начинают опа-
дать лепестки.

— Вы считываете сигналы с 
моего мозга, а значит, можете 
считать и мои мысли? — закра-
дывается подозрение. 

— Это невозможно, — качает 
головой Александр. — Никто в 
мире пока не разгадал загадку, 
как кодируются мысли в чело-
веческом мозге. Вы можете вжи-
вить в него три тысячи электро-
дов, как это сделал Маск, но, бо-
юсь, и этого количества будет 
несоизмеримо мало для того, 
чтобы просканировать всю мы-
слительную деятельность одно-
го индивидуума.

Мне становится реально не 
по себе. Три тысячи электро-
дов... Господи, как же не повезет 
тому первому добровольцу, ко-
торый согласится из своей голо-
вы сделать сто ежиков. «Ерун-
да… — заслышав мои восклица-
ния, успокаивает подошедший к 
нам Конышев. — Во-первых, в 
мозгу нет болевых окончаний. 
Во-вторых, Маск придумал ро-
бота, который, как швейная ма-
шинка, может вколачивать то-
нюсенькие, чуть толще челове-
ческого волоса стержни с при-
крепленными на них электрода-
ми в разные точки головы. Три 
стержня за минуту. Всего 96. 
Как в аптеке».

— Но ведь мозг постоянно 
пульсирует, — вспоминаю я 
школьный курс физиологии. — 
Стержни будут изгибаться, де-
формироваться.

— А они у него гибкие, — усме-
хается Конышев. — Все проду-
мал. Хотя у нас похожие мысли 
были давным-давно. Но только в 
наших головах, а не в экспери-
ментальной реальности, как у 
Маска. Завидки берут, ей-богу. 
3072 электрода в одной голове, 
и ведь они не только могут чи-
тать сигналы, но и стимулиро-
вать разные зоны, они ж в глу-
бине находятся. Это же и слух 
можно запросто восстановить, 
и зрение у слепых. Да вообще 
все что хотите. Представляете 
перспективы?

— И заставить любого солда-
та пойти на пулемет… — неожи-
данно вырывается у меня. Все 
оборачиваются. Мне неловко, 
спорол какую-то глупость.

— Можно и так, — неохотно со-
глашается Владимир. — Киборги 
— они ведь не через тысячу лет 
будут. Вполне возможно, и при 
нашей жизни засветятся. Но это 
вопрос к правительствам стран. 
Они должны контролировать и 
запрещать. А мы, ученые, изо-
бретать и лечить, я так думаю.

К звездам
Младшей дочке Володи Рите 3 

года. «А куда она полетит?» — 
спрашиваю на прощание. «Ей и 
на Земле куча работы, — не заду-
мываясь, отвечает он. — То же ис-
следование мозга. Многие нобе-
левские лауреаты уверены, что 
это самый сложный объект во 
Вселенной. Мы не знаем, в каком 
месте мозга находится сознание. 
Можно ли усилить свой интел-
лект на порядок? Тот, кто первый 
это сделает, получит огромные 
преимущества в разных облас-
тях. Например, найдет способы, 
как полететь к другим звездам». 

— Вы верите в это? — смотрю 
ему в глаза. 

Он задумывается. Потом, как 
бы стесняясь, говорит: 

— Понимаете, сейчас не так 
много романтиков. Это плохо. 
Романтики как раз и летают к 
звездам, образно говоря. А боль-
шинство сейчас летает лишь в 
Турцию. Мы мельчаем. Слетать 
на Марс — разве это не здорово? 
Конечно, лучше бы в мягких пи-
лотных креслах. Но я согласен и 
в свинцовой капсуле. Я буду на 
Марсе, поверьте. Пусть и как 
мозг. Иначе какой смысл так дол-
го топтать траву?  
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На правительственной встрече 
Владимир предложил: Давайте 
отправим космонавта на Марс, только 
не целиком, а его мозг. Зал ахнул 

ПРАВО Статус адвокатов 
предложено укрепить

Усиление 
защиты

Борис Ямшанов

На общественное обсуждение представлен разрабо-
танный минюстом проект поправок в УК и УПК, цель 
которых — реализация принципа состязательности 
сторон в суде. Документ предполагает введение уго-
ловной ответственности за воспрепятствование дея-
тельности адвоката, полномочия которого будут рас-
ширены. Поправки коснутся также прав подозревае-
мого и обвиняемого. Что это должно будет означать на 
практике, мы попросили прокомментировать одного 
из авторов действующего закона об адвокатуре, прези-
дента Гильдии российских адвокатов, профессора, за-
служенного юриста РФ Гасана Мирзоева.

Гасан Борисович, сейчас в Уголовном кодексе есть нор-
ма, карающая за вмешательство в деятельность суда, 
прокурора, следователя, дознавателя. Если в этот спи-
сок добавят и адвоката, престиж вашей профессии 
возрастет?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Дело 
не просто в прести-
же. Препятствия, 
чинимые адвокату, 
посягают не только 
на его права, но и на 
права его подзащит-
ных, следовательно, 
и на интересы пра-
восудия в целом. Ад-
вокат выполняет го-
сударственную 
функцию, реализуя 
конституционное 
право граждан на квалифицированную юридическую 
помощь. Сейчас оно не может быть полноценно реали-
зовано. По мнению минюста, принятие поправок по-
высит эффективность адвокатской деятельности, что 
обеспечит действенную реализацию прав граждан. 
Я абсолютно с этим согласен.

Какие действия могут считаться «воспрепятствова-
нием законной деятельности адвоката» и что грозит 
нарушителю?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Уголовная ответственность будет уста-
новлена за вмешательство в какой бы то ни было фор-
ме в законную деятельность адвоката в целях воспре-
пятствования осуществлению его профессиональных 
полномочий, что привело к причинению существенно-
го вреда правам и интересам граждан, организаций, 
общества или государства. При отсутствии такого вре-
да виновные понесут административную ответствен-
ность.

С какими нарушениями чаще всего сталкиваются за-
щитники?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Их много — например, адвокат приходит в 
следственный изолятор, а его не допускают к подза-
щитному. Не редкость давление со стороны следовате-
ля, судьи, прокурора или властного чиновника, случа-
ются незаконные попытки вывести «неудобного» ад-
воката из процесса. 

Порой выстраиваются целые схемы, чтобы поме-
шать ему, вплоть до возбуждения уголовного дела по 
надуманным обвинениям. 

Кстати, в проекте поправок есть положение: если 
воспрепятствование адвокату совершено группой 
лиц по предварительному сговору либо с использова-
нием служебного положения, то виновным будет гро-
зить штраф от 100 тысяч до 300 тысяч рублей либо в 
размере зарплаты осужденного за период от года до 
двух лет.

В качестве альтернативного наказания проект пред-
усматривает принудительные работы до двух лет с ли-
шением права занимать определенные должности или 
заниматься той или иной деятельностью до трех лет. 
Возможно также лишение свободы сроком до двух лет 
с таким же дополнительным наказанием.

Одно дело не пустить к доверителю, другое — грубо 
схватить защитника за шиворот и выволочь из зала 
суда, о таком вопиющем факте долго говорили в адво-
катском сообществе.

ГАСАН МИРЗОЕВ: Воспрепятствование адвокату с примене-
нием насилия должно будет караться значительно 
строже. В качестве санкций за такие действия предла-
гаются принудительные работы на срок до пяти лет 
либо лишение свободы на тот же срок с лишением пра-
ва занимать определенные должности или заниматься 
той или иной деятельностью на срок до трех лет.

Состязатель-
ность на процессе 
невозможна без 
равноправия сто-
рон, но адвокат в 
проигрыше: его не 
допускают к след-
ственным дейст-
виям, отказыва-
ют в материалах 
расследования. 

ГАСАН МИРЗОЕВ: Проект 
предусматривает 
возможность для 
защиты знакомиться с документами, составленными 
по результатам и следственных, и иных процессуаль-
ных действий, скажем, с составом следственной груп-
пы и группы дознавателей. Защитник получит право не 
только выписывать из уголовного дела любые сведе-
ния в любом объеме, но и снимать копии с использова-
нием технических средств уже на стадии расследова-
ния, вести аудио- и видеозапись следственного дейст-
вия, получать по окончании расследования заверен-
ные копии и описи материалов дела. 

В судах не раз возникали споры, что некоторые 
страницы в деле изменены либо исчезли совсем, 
а заявления и ходатайства защиты не приобщены 
к делу.

ГАСАН МИРЗОЕВ: Поправка в статью УПК обяжет следова-
теля предъявлять обвиняемому и защитнику уголов-
ное дело в полном объеме, в подшитом, пронумерован-
ном виде с описью. При этом изменение нумерации 
страниц не допускается. 

Правда, я бы добавил к этому положению, что мате-
риалы дела должны быть пронумерованы чернильной 
пастой, а не карандашом — есть случаи, когда карандаш 
стирают и изымают страницы, легко меняя затем их 
нумерацию.

Как сами адвокаты оценивают инициативу мини-
стерства?

ГАСАН МИРЗОЕВ: В целом адвокатское сообщество одобри-
тельно воспринимает предлагаемые изменения в уго-
ловном законе. Вместе с тем нам бы хотелось на стадии 
подготовки обсудить предложенные поправки с пред-
ставителями Федеральной палаты адвокатов минюста, 
депутатами Госдумы, чтобы учесть все новые идеи и ин-
тересы участников процесса.  

Это не фреска Микеланджело 
из Сикстинской капеллы. Это обыч-
ное тестирование в зеленоградской 
лаборатории нейроробототехники.

Конышев собственной персоной в окружении своих подопечных. 
Жаль только, что искусственных.
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Роботов Владимир готов создавать 
сутки напролет. Пушкин, Кутузов, 
Алан Тьюринг, родная племянница 
Женя, она же робот Алиса. А кто 
получится из этих заготовок — пока 
загадка.

Насилие в отноше-
нии защитника 
будет караться 
строго — до пяти 
лет принудитель-
ных работ

Порой выстраива-
ются целые схемы, 
чтобы помешать 
адвокату, вплоть 
до возбуждения 
уголовного дела
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Информационное сообщение
Акционерное общество «Горно-обогатительный комплекс 

«Денисовский», сообщает о начале проведения общественных 
обсуждений материалов оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности.

Объект намечаемой деятельности: «Реконструкция обо-
гатительной фабрики горно-обогатительного комплекса «Дени-
совский». Строительство сушильно-топочного отделения».

Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Саха (Якутия), МО «Нерюнгринский район».

Цель намечаемой деятельности: Обогащение каменного 
угля.

Наименование и адрес заказчика: АО «ГОК «Денисовс-
кий». РФ, Республика Саха (Якутия), 678960, г. Нерюнгри, тер-
ритория 1,7 км на юг от устья ручья Дежнёвка. Тел/Факс (41147) 
97-110/4-64-07.

Исполнитель ОВОС: 
ООО «Коралайна Инжиниринг»: Посланников пер., д.5, стр.1, 

г. Москва, 105005. Тел/Факс: (495) 232-1002/03.
ООО «ПРОЕКТ-СЕРВИС»: ул. Аэропорт, 2а, г. Новосибирск, 

630123. Тел: (383) 362-02-02.
Примерные сроки проведения ОВОС: 120 дней.
Ответственный за организацию общественных обсуж-

дений: Администрация МО «Нерюнгринский район».
Форма общественного обсуждения: выявления обще-

ственного мнения.
Сроки и место доступности информации: 
Ходатайство (Декларация), проект Технического задания на 

проведение оценки воздействия на окружающую среду по наме-
чаемой деятельности доступны для рассмотрения заинтересо-
ванных лиц с 25 сентября 2020 г. по 25 октября 2020 г.:

http://www.kolmar.
ru/ 

http://www.neruadmin.ru/ 

Народов, дом 21, г. Нерюнгри, первый этаж, возле 101 ка-
бинета, в рабочие дни с 8.00 до 17.00.

-
рюнгри, первый этаж, в рабочие дни с 8.00 до 17.00.

пн.—сб. с 8.00 до 20.00.

-
бочие дни с 9.00 до 17.00.

Замечания и предложения в письменном виде от обществен-
ности и всех заинтересованных лиц по представленным мате-
риалам могут быть оставлены до 25 октября 2020 года по вы-
шеуказанным адресам, где будут установлены ящики для сбора 
предложений и замечаний, или следующими способами:

По почте по адресу: пр. Геологов, д.55 корп.1, г. Нерюнгри, 
678960. 

По электронной почте: info@carolina.ru; nsk@proservise.ru 
или info@kolmar.ru.

Екатерина Николаевна тел. (41147) 97-132, часы приема: пн.-пт. 
с 9.00 до 17.00.

Поступившие замечания и предложения будут учтены 
при подготовке материалов ОВОС, которые будут в даль-
нейшем представлены на общественное обсуждение.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз» 
информирует общественность о начале процедуры обще-
ственных обсуждений по материалам оценки воздействия на 
окружающую среду (далее ОВОС) по документации государст-
венной экологической экспертизы «Обустройство дополни-
тельных скважин Покачевского нефтяного месторожде-
ния (11-я очередь)».

Форма общественного обсуждения: опрос.
Форма предоставления замечаний и предложений: пись-

менная.
Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуа-

тация объекта «Обустройство дополнительных скважин Пока-
чевского нефтяного месторождения (11-я очередь)».

Планируемый к строительству и эксплуатации объект наме-
чаемой деятельности расположен на территории Покачевского 
лицензионного участка, Нижневартовского района, ХМАО—
Югра. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия наме-
чаемой деятельности на окружающую среду: 15.06.2020 год – 
31.07.2022 год. 

Генеральный проектировщик по объекту «Обустройство 
дополнительных скважин Покачевского нефтяного место-
рождения (11-я очередь)» – Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Ин-
жиниринг» «КогалымНИПИнефть» в г. Тюмени, 625000, 
Тюменская область, г. Тюмень, ул. Республики, дом 143а,  
тел: 8 (3452) 545-133, e-mail: inbox@tmn.lukoil.com.

Застройщик/технический Заказчик проектной докумен-
тации: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Покачевне-
фтегаз», 628661, Российская Федерация, Тюменская область, 
ХМАО—Югра, г. Покачи, ул. Комсомольская, 8.

Ознакомиться с проектной документацией, включая ма-
териал ОВОС, можно дистанционно в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения:

— на сайте администрации Нижневартовского района;
— на общедоступном ресурсе по ссылке https://yadi.sk/d/

SXAZDUqebYOuWg
При снятии ограничений на посещение общественных мест 

в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV 
ознакомиться с проектной документацией, включая ТЗ на 
ОВОС можно в течение всего периода проведения обществен-
ных обсуждений со дня опубликования настоящего извеще-
ния в «Администрации Нижневартовского района» по адресу: 
ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, д.19,  каб.106, 
в рабочие дни с 9.00 до 13.00 и 14.00 до 17.00 часов. В пери-
од действия ограничений на посещение общественных мест 
в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV 
замечания, предложения, опросный лист и согласие на обра-
ботку персональных данных направляются на адрес: 625000, 
Тюменская область, г. Тюмень, ул. Республики, дом 143а,  
тел.: 8 (3452) 545-133, e-mail: inbox@tmn.lukoil.com и 628606, 
ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, 6, Управление 
экологии и природопользования администрации Нижневар-
товского района или на электронную почту ecolog@nvraion.ru 

При снятии ограничений на посещение общественных мест 
в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV 
подведение итогов и формирование протокола обществен-
ных обсуждений по материалам ОВОС объекта «Обустройс-
тво дополнительных скважин Покачевского нефтяного 
месторождения (11-я очередь)» состоится 6 ноября 2020 
года в 14.00 часов в «Культурно-спортивном центре  
с.п. Аган» по адресу: Нижневартовский район, с.п. Аган,  
ул. Новая, д.16. В период действия ограничений на посеще-
ние общественных мест в связи с пандемией коронавирусной 
инфекции 2019-nCoV подведение итогов и формирование 
протокола по материалам ОВОС объекта «Обустройство до-
полнительных скважин Покачевского нефтяного место-
рождения (11-я очередь)» состоится 06 ноября 2020 года 
в 14.00 в Управлении экологии и природопользования адми-
нистрации Нижневартовского района, по адресу: ХАМО—Юг-
ра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, каб. 106. 

Ответственные исполнители за организацию и проведение 
общественных обсуждений: 

—  ведущий специалист отдела экологической безопаснос-
ти Управления экологии и природопользования адми-
нистрации Нижневартовского района — А.А. Туниеков,  
тел.: 8 (3466) 49-48-27;

—  начальник отдела проектных работ и экспертизы проек-
тов и смет ТПП «Покачевнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-За-
падная Сибирь» А.А. Шпыхов, тел.: 8 (34669) 37-232;

—  главный инженер проекта филиала ООО «ЛУКОЙЛ-Ин-
жиниринг» «КогалымНИПИнефть» в г.Тюмени Г.В. Жу-
ков, тел.: 8 (3452) 54-51-78.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия реше-
ния о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, документирование этих предложений в приложениях 
к материалам по оценке воздействия на окружающую среду 
обеспечивается заказчиком в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз» 
информирует общественность о начале процедуры обществен-
ных обсуждений по материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее ОВОС) по документации государствен-
ной экологической экспертизы «Обустройство кустовой 
площадки 651 Нивагальского лицензионного участка».

Форма общественного обсуждения: опрос.
Форма предоставления замечаний и предложений: пись-

менная.
Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-

ция объекта «Обустройство кустовой площадки 651 Нивагаль-
ского лицензионного участка».

Планируемый к строительству и эксплуатации объект на-
мечаемой деятельности расположен на территории Нива-
гальского лицензионного участка, Нижневартовского района, 
ХМАО—Югра. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия намеча-
емой деятельности на окружающую среду: 15.06.2020 года — 
31.07.2022 года. 

Генеральный проектировщик по объекту «Обустройство 
кустовой площадки 651 Нивагальского лицензионного участ-
ка» — филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» «КогалымНИ-
ПИнефть» в г. Тюмени, 625000, Тюменская область, г. Тю-
мень, ул. Республики, дом 143а, тел: 8 (3452) 545-133, e-mail: 
inbox@tmn.lukoil.com.

Застройщик/технический заказчик проектной докумен-
тации: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Покачевне-
фтегаз», 628661, Российская Федерация, Тюменская область, 
ХМАО—Югра, г. Покачи, ул. Комсомольская, 8.

Ознакомиться с проектной документацией, включая ма-
териал ОВОС, можно дистанционно в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения:

— на сайте администрации Нижневартовского района;
— на общедоступном ресурсе по ссылке https://yadi.sk/d/

SXAZDUqebYOuWg
При снятии ограничений на посещение общественных мест 

в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV 
ознакомиться с проектной документацией, включая материал 
ОВОС, можно в течение всего периода проведения обществен-
ных обсуждений со дня опубликования настоящего извещения 
в «Администрации Нижневартовского района», по адресу: 
ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, каб. 106, 
в рабочие дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 часов 

В период действия ограничений на посещение обществен-
ных мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 
2019-nCoV замечания, предложения, опросный лист и согла-
сие на обработку персональных данных направляются на ад-
реса: 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Республики, 
дом 143а, тел.: 8 (3452) 545-133, e-mail: inbox@tmn.lukoil.com 
и 628606, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, 6, Уп-
равление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района или на электронную почту ecolog@
nvraion.ru 

При снятии ограничений на посещение общественных мест 
в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV 
подведение итогов и формирование протокола общественных 
обсуждений по материалам ОВОС объекта «Обустройство 
кустовой площадки 651 Нивагальского лицензионно-
го участка» состоится 06 ноября 2020 года в 14.30 часов 
в «Культурно-Спортивном центре с.п. Аган» по адресу: 
ХМАО—Югра, Нижневартовский район, с.п. Аган, ул. Новая, 
д. 16.

В период действия ограничений на посещение обществен-
ных мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-
nCoV подведение итогов и формирование протокола по мате-
риалам ОВОС объекта «Обустройство кустовой площадки 
651 Нивагальского лицензионного участка» состоится 
06 ноября 2020 года в 14.30 в Управлении экологии и при-
родопользования администрации Нижневартовского района, 
по адресу: ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, 
каб. 106. 

Ответственные исполнители за организацию и проведение 
общественных обсуждений: 

— ведущий специалист отдела экологической безопасности 
Управления экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района — А.А. Туниеков, тел. 8(3466) 49-
48-27;

— начальник отдела проектных работ и экспертизы проек-
тов и смет ТПП «Покачевнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь» А.А. Шпыхов, тел.: 8(34669)37-232;

— главный инженер проекта филиала ООО «ЛУКОЙЛ-Ин-
жиниринг» «КогалымНИПИнефть» в г. Тюмени Г.В. Жуков 
тел.: 8 (3452) 54-51-78.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия реше-
ния о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, документирование этих предложений в приложениях 
к материалам по оценке воздействия на окружающую среду 
обеспечивается заказчиком в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Администрация Прокопьевского муниципального округа и АО «УК 
«Кузбассразрезуголь» объявляют о начале проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Проект строительства III 
очереди освоения в границах лицензии КЕМ 11672 ТЭ Талдинского ка-
менноугольного месторождения филиала АО «УК «Кузбассразрезу-
голь» «Талдинский угольный разрез». 

Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на территории 

Новокузнецкого муниципального района и Прокопьевского муници-
пального округа Кемеровской области — Кузбасса. 

Наименование и адрес заказчика: АО «УК «Кузбассразрезуголь», 
650054, Кемеровская область, г. Кемерово, Пионерский Бульвар, 4. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 2—4 кварталы 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: АО «УК «Кузбассразрезуголь» совместно с администрацией 
Прокопьевского муниципального округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения (на этапе 
уведомления, предварительной оценки и составления техничес-
кого задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду) — предоставление замечаний и предложений. 

Форма представления замечаний и предложений — письмен-
ная.

Место доступности проекта ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду, утвержденного ТЗ по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, предварительной оценки воздействия на окру-
жающую среду:

— Кемеровская область — Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1В, 
каб. 401 (здание администрации Прокопьевского муниципального ок-
руга);

— Кемеровская область — Кузбасс, г. Прокопьевский муниципаль-
ный округ, с. Большая Талда, ул. Центральная, 72 (здание Большетал-
динского территориального отдела Территориального управления ад-
министрации Прокопьевского муниципального округа);

— Кемеровская область — Кузбасс, Новокузнецкий район, в районе 
села Красулино (здание административно-бытового комплекса филиа-
ла «Талдинский угольный разрез»).

В электронном виде материалы доступны:
— на сайте общества с ограниченной ответственностью «Сибгеопро-

ект» www.sgp.su;
— на официальном сайте администрации Прокопьевского муници-

пального округа www.прокопьевский-район.рф.
Сроки доступности:
— проекта ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду, предва-

рительной оценки воздействия на окружающую среду: с 28.09.2020 г. по 
28.10.2020 г.;

— утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду 
с 29.10.2020 г. до окончания процесса оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Прием замечаний и предложений также будет вестись по адресу элек-
тронной почты office@tld.kru.ru и по телефону: 8 (3843)79-02-16, на имя 
заместителя — технического директора Р.А. Смирнова.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с 
Администрацией муниципального образования «город Се-
веробайкальск» в соответствии с Федеральным законом  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», уведомляет о начале общественных обсуждений 
на этапе проведения исследований по оценке воздействия 
на окружающую среду, подготовки проектной документа-
ции и предварительного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду по объекту государст-
венной экологической экспертизы проектной документа-
ции «Станция Северобайкальск Восточно-Сибирской же-
лезной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Станция 
Северобайкальск Восточно-Сибирской железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Увеличение пропуск-
ной способности станции, а также оптимизация технологи-
ческого процесса работы станции для освоения перспектив-
ного грузопотока.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Республика Бурятия, г. Северобай-
кальск, на территории действующей станции Северобай-
кальск ВСЖД — филиала ОАО «РЖД».

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение Ди-
рекции по комплексной реконструкции железных дорог и 
строительству объектов железнодорожного транспорта - 
филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Но-
вая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952)488-655).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация муниципального обра-
зования «город Северобайкальск», адрес: Республика Буря-
тия, г. Северобайкальск, Ленинградский пр., д. 7, совместно 
с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: август 2020 года — ноябрь 2020 
года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоля-
ции слушания будут проведены в режиме онлайн-конферен-
ции, тел. для справок: 8 (3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная. 

Сроки и место доступности утвержденного техни-
ческого задания, предварительных материалов ОВОС, 
проектной документации по объекту для ознакомле-
ния и направления замечаний и предложений по адре-
сам: Республика Бурятия, г. Северобайкальск, Ленинградс-
кий пр., д. 7, кабинет № 202/3, тел.: 8 (30-130) 2-70-35 с 8.00 
до 17.00 (рабочие дни), e-mail: admsevbk@govrb.ru  и на сайте 
администрации: https://egov-buryatia.ru/; г. Иркутск,  
ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, каб. 410 (в 
рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00) в течение  
30 дней со дня опубликования информации и в течение  
30 дней после окончания общественного обсуждения. До-
ступ общественности к утвержденному техническому зада-
нию и окончательному варианту материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду будет обеспечен до момента 
принятия решения о реализации намечаемой деятельности.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Станция Северобайкальск 
Восточно-Сибирской железной дороги» назначены на 26 
октября 2020 г. в 11.00 часов по адресу: г, Северобайкальск, 
пр. Ленинградский, 7, каб. 108, тел. (30130) 2-23-19. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ПурГеоКом» информирует общественность о начале 
подготовки материалов, подлежащих государственной экологичес-
кой экспертизе, в целях оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) объекта «Автомобильные дороги на Ево-Яхинском 
ЛУ и Автомобильная дорога на Усть-Ямсовейском ЛУ».

Цель намечаемой деятельности: строительство автомобиль-
ных дорог и сопутствующей инфраструктуры к объектам Ево-
Яхинского и Усть-Ямсовейского лицензионных участков.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Ямало-Ненецкий автономный округ (ЯНАО), 
Пуровский район.

Заказчик: ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВННФТЕГАЗ» (Юри-
дический адрес: 629303, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Уренгой, микрорайон Радужный, д. 9. Почтовый адрес: 629306, 
ЯНАО, г. Новый Уренгой, а/я 1043. тел: (3494) 92-22-42, факс: 
(3494) 92-22-13, http://www.novatek.ru/; E-mail: yung@yung.no-
vatek.ru) 

информирует общественность на этапе уведомления, предвари-
тельной оценки и составления технического задания (далее — ТЗ) 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС) и на этапе проведения исследований по ОВОС и подготов-
ки предварительного варианта материалов по ОВОС для объекта 
«Автомобильные дороги на Ево-Яхинском ЛУ и Автомобильная до-
рога на Усть-Ямсовейском ЛУ».

Разработчик проектной документации: Общество с огра-
ниченной ответственностью «ПурГеоКом» (ООО «ПурГеоКом») 
(Юридический адрес: 625001, г. Тюмень, ул. Луначарского, д. 26. 
Почтовый адрес: 625000, г.Тюмень, ул. Грибоедова, д. 3, тел: (3452) 
52-15-30, факс: (3452) 40-61-60, E-mail: zemcom@purgeocom.ru).

Примерный срок проведения ОВОС по объекту «Автомо-
бильные дороги на Ево-Яхинском ЛУ и Автомобильная дорога на 
Усть-Ямсовейском ЛУ» и подготовки обосновывающей докумен-
тации: июнь-декабрь 2020 года. Заказчик обеспечивает информи-
рование общественности и предоставляет возможность обществен-
ного обсуждения материалов в форме представления замечаний и 
предложений на всех этапах оценки.

На этапе уведомления, предварительной оценки и составления 
технического задания на проведение ОВОС замечания и предложе-
ния от общественности принимаются и документируются разработ-
чиком (ООО «ПурГеоКом») с 24 сентября по 23 октября 2020 г.

На этапе проведения исследований по ОВОС и подготовки 
предварительного варианта материалов МООС, включая ОВОС, 
замечания и предложения от общественности принимаются и до-
кументируются разработчиком (ООО «ПурГеоКом») с 26 октября 
по 25 ноября 2020 г.

Орган, ответственный за организацию обсуждения: Адми-
нистрация МО Пуровский район совместно с ООО «ПурГеоКом».

Инициатор (организатор) общественных обсужде-
ний: ООО «ПурГеоКом» — Прокопьев Владимир Валерьевич, 
тел.: (3452)521-519.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: на 
этапе уведомления, предварительной оценки и составления техни-
ческого задания (далее — ТЗ) на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС) — обсуждение, в заочной 
форме, с обеспечением дистанционного ознакомления с материа-
лами обсуждений и приемом замечаний и предложений от обще-
ственности.

на этапе проведения исследований по ОВОС и подготовки 
предварительного варианта материалов МООС, включая ОВОС 
— обсуждение, в заочной форме с обеспечением дистанционного 
ознакомления с материалами обсуждений и приемом замечаний и 
предложений от общественности.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная (по электронной почте).

Сроки и место доступности Технического задания на 
проведение ОВОС, предварительного варианта материалов 
МООС, включая ОВОС: Проект технического задания на про-
ведение ОВОС, предварительного варианта материалов МООС, 
включая ОВОС, будут доступны с момента публикации данного 
объявления — 24.09.2020г. и до окончания процесса оценки 
воздействия на окружающую среду проектной документации 
(в течение 30 дней после завершения общественных обсуждений 
— до 25.12.2020г. включительно). 

Адреса размещения материалов и приема замечаний и предло-
жений:

ООО «ПурГеоКом» — Размещение материалов  в печатном 
виде по адресу: 625000, г. Тюмень, ул. Грибоедова, д.3., офис 403; 
тел.: 8(3452) 52-15-29, 52-15-19 (с 9.00 до 17.00), в электронном 
виде в информационно-телекоммуникационной сети Интернет по 
адресу: https://cloud.purgeocom.ru/s/EacTR6bG5Pog4gM

Прием письменных замечаний и предложений — в адрес 
Разработчика: 625000, г. Тюмень, ул. Грибоедова, д. 3., офис 403; 
тел.: 8 (3452) 52-15-29, 52-15-19 (с 9.00 до 17.00);  в электронном 
виде на E-mail: prokopev@purgeocom.ru; kryuchkova@purgeocom.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «СТИЛ АРМОР»  
Информационное сообщение 

о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 

ООО «СТИЛ АРМОР» извещает о проведении общественных 
обсуждений предварительного варианта материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой де-
ятельности по реализации проекта «Производство стальной фу-
теровки».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйствен-
ной деятельности по производству стальной футеровки.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Челябинская область, г. Кыштым, в 180 м южнее 
границ промплощадки ТОО «Кыштымавтосервис» по ул. Ко-
ноплянка, 2.

Наименование и адрес заявителя: ООО «СТИЛ АРМОР», 
620075, Российская Федерация, Свердловская область, г. Екате-
ринбург, ул. Малышева, 51, офис 3106/1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: III квартал 2020 г. — I квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Кыштымского городского округа сов-
местно с Заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предваритель-

ным вариантом материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду, представить свои замечания и предложения в пись-
менном виде в журнале обращений в течение 30 дней с 28.09.2020, 
по адресу: 

Администрация Кыштымского городского округа, Челябин-
ская область, г. Кыштым, пл. К. Маркса, 1, каб. 307, режим рабо-
ты с 8.00 до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», утвержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372, в рамках подготовки материалов оценки 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую сре-
ду Куйбышевская дирекция по капитальному строительству 
— структурное подразделение Дирекции по строительству се-
тей связи — филиала ОАО «РЖД» совместно с организацией 
Самарского проектно-изыскательского института «Желдор-
проект Поволжья»-филиал АО «Росжелдорпроект» инфор-
мирует граждан и общественные организации о проведении 
общественных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, обоснование которой представлено проектной 
документацией «Реконструкция Детского оздоровительного 
комплекса «Услада», расположенного в п. Образцовый Сыз-
ранского района Самарской области» с целью выявления об-
щественных предпочтений и их учета в процессе проведения 
оценки воздействия, включая Техническое задание на проек-
тирование и материалы оценки воздействия на окружающую 
среду.

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция Детско-
го оздоровительного комплекса «Услада», расположенного 
в п. Образцовый Сызранского района Самарской области. 

Месторасположение объекта: 445250, Самарская об-
ласть, Сызранский муниципальный район, городское поселе-
ние Междуреченск, в 2,18 км к северо-востоку от с. Перево-
локи.

Наименование и адрес заказчика: Куйбышевская ди-
рекция по капитальному строительству — структурное под-
разделение Дирекции по строительству сетей связи — филиа-
ла ОАО «РЖД», 443030, г. Самара, Комсомольская площадь, 
д. 2/3, тел.: 8 (846) 303-41-45.

Эксплуатирующая организация: Дирекция социальной 
сферы — структурное подразделение Куйбышевской железной 
дороги — филиала ОАО «РЖД», 443030, Россия, Самарская 
область, Самара, Агибалова, 7.

Разработчик материалов: СПИИ «Желдорпроект По-
волжья» — филиал АО «Росжелдорпроект», 443030, Самара, 
ул. Красноармейская, д. 137Б.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Отдел экологического контроля Администра-
ции Сызранского района.

С материалами по оценке воздействия на окружаю-
щую среду (включая предварительный вариант ОВОС и ТЗ 
на ОВОС) желающие могут ознакомиться и подать свои 
предложения и замечания в письменном виде в форме жур-
нала учета замечаний и предложений, размещенного на сайте  
http://syzrayon.ru/publichnye-slushaniya.html в здании МКДЦ 
п. Варламово до 25.11.2020 г. и по адресу: 446073, Самарская 
область, Сызранский район, п. Варламово, ул. Кооперативная, 
27, 2-й этаж, Отдел экологического контроля администрации 
Сызранского района, ежедневно с понедельника по четверг 
с 8.00 до 17.00, в пятницу до 16.00. Справки по телефону:  
8 (8464) 99-79-17 (кроме выходных и праздничных дней). 

Ссылка на электронную версию материалов http://syzrayon.
ru/publichnye-slushaniya.html

Цель проведения ОВОС:
—  Оценка воздействия на окружающую природную среду 

проводится с целью выявления, предотвращения или 
минимизации воздействия на компоненты окружающей 
среды, возникающие при строительстве и эксплуатации 
ДОК «Услада» и связанных с этим социальных, экономи-
ческих и иных последствий;

—  Прохождение государственной экологической эксперти-
зы документации, обосновывающей намечаемую хозяйс-
твенную или иную деятельность.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: начало — сентябрь 2020 г., завершение — ноябрь 2020 г.

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Место, дата и время проведения общественных слуша-
ний: 446073, Самарская область, Сызранский район, п. Варла-
мово, ул. Советская, 16, КДЦ (культурно досуговый центр), зал 
заседаний, 26 ноября 2020 года в 11.00. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «АВИАВТОРРЕСУРС» информирует неопределённый 
круг лиц о начале процедуры общественных обсуждений материа-
лов обоснования хозяйственной деятельности по объекту: «Причал 
№ 52, кадастровый номер 91:01:073005:64, расположенный по ад-
ресу: г. Севастополь, г. Инкерман, Симферопольское шоссе д.4. 
Склиз с оборудованием, кадастровый номер 91:01:073005:301, рас-
положенный по адресу: г. Севастополь, г. Инкерман, Симферополь-
ское шоссе д.4.», (далее Проект), включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, в форме опроса.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская Фе-
дерация, г. Севастополь, г. Инкерман, Симферопольское шоссе, д. 4. 

Цель намечаемой деятельности: обоснование хозяйственной де-
ятельности при производстве работ ООО «АВИАВТОРРЕСУРС» на 
причале № 52 и склизе с оборудованием. 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: утилизация вод-
ных судов морских и речных судов и кораблей.

Заказчик работ: ООО «АВИАВТОРРЕСУРС» 140123,  
Московская обл., г. Раменское, с. В. Мячково, а/п «Мячково»,  
тел.: +7 (495) 783-26-20, Е: avtr5@mail.ru.

Ген. проектировщик: ООО «ЭсП», 199106, г. Санкт-Петербург, 
пл. Морской Славы д.1, литер А, офис 5066, тел.: 8 (921) 953-17-56, 
Е: burdakov@eco-cons.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: май—август 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: местная администрация г. Инкермана внутригородского МО 
г. Севастополя. В период с 26.09.2020 г. по 26.10.2020 г. с материа-
лами Проекта, включая ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду, а также опросными листами, можно ознакомиться в помеще-
нии М.А. г. Инкермана по адресу: 299703, г. Севастополь, ул. Шев-
копляса, 37, тел.: 8 (8692) 72-29-50, e-mail: ma_inkerman@mail.ru.

Также материалы будут доступны по адресу страницы  
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»:  
http://inkerman-gov.ru

Замечания и предложения по Проекту, в письменном виде, с по-
меткой «к общественным обсуждениям (опрос)» просим направлять 
в ООО «ЭсП», 199106, г. Санкт-Петербург, пл. Морской Славы д.1, ли-
тер А, офис 5066, тел.: 8 (921) 953-17-56, Е: burdakov @eco-cons.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РЕШЕНИЕ Рыбопромышленники готовы профинансировать социально-экономическое развитие 
Дальнего Востока

Улов доплыл до школы
Татьяна Карабут 

Н
а Дальнем Востоке 
работает больше 
половины всех рос-
сийских рыбаков. В 
некоторых регио-
нах округа рыбная 
отрасль приносит 
больше налогов и 
инвестиций, чем до-

быча полезных ископаемых. Ка-
ких мер поддержки не хватает 
дальневосточным рыбакам и как 
остановить отток населения с 
Дальнего Востока, в интервью 
«Российской газете» рассказал 
президент Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев.

Рыба — наверное, главное, за 
счет чего живет Дальний Вос-
ток? 

ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Вклад рыбной отра-
сли в валовый региональный 
продукт (ВРП) Дальневосточно-
го федерального округа состав-
ляет около 15%. Но не везде ры-
бопромышленники лидируют. В 
Приморском крае самый боль-
шой вклад — у транспортной от-
расли, которая занимает 20% 
ВРП. На втором месте — торгов-
ля. На Сахалине основное — до-
быча нефти и газа. В Хабаровске 
тоже — добыча полезных ископа-
емых, а также машиностроение. 
А вот на Камчатке рыбопромыш-
ленники обеспечивают треть 
ВРП. В бюджет края рыбаки пе-
речислили в 2019 году 11,2 млрд 
рублей, а горнорудная отрасль — 
в десять раз меньше. Экономика 
Курильских островов тоже креп-
ко связана с рыбой. 

При этом рыбаки не только 
ловят рыбу, они заправляются 
топливом и тем самым обеспе-
чивают работу нефтеперераба-
тывающим предприятиям. Они 
обеспечивают работу тран-
спортному флоту, портам, судо-
ремонтным и судостроитель-
ным предприятиям, железнодо-
рожникам.  

Дальний Восток остро реаги-
рует на изменения в отрасли. 
Тот же переход распределения 
квот на вылов рыбы от исто-
рического принципа к меха-
низму инвестквот: суда еще 

не построили, а 20% квот уже 
рыбаков лишили. Какие из из-
менений наиболее принципи-
альные?

ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Рыболовное зако-
нодательство было существен-
но изменено в 2016—2019 годах. 
Последствия этих изменений 
пока в полной мере не прояви-
лись. Например, планировали, 
что введенные в 2016 году ин-
вестквоты на вылов рыбы по-
зволят построить к 2024 году 43 

новых рыбопромышленных 
судна. Но уже очевидно, что к 
намеченному сроку будет по-
строено не более трети заявлен-
ных рыбопромысловых судов.

Это не значит, что не надо 
было затевать вовсе обновление 
флота. Это нужно делать. В ре-
зультате в судостроение пошли 
заказы: заводы работают, люди 
получают зарплату. Но не стои-
ло так форсировать события, и 
самое главное — не стоит повто-

рять этот «строительный ав-
рал», необходимо в спокойном 
режиме завершить строитель-
ство кораблей, опробовать их 
на промысел, отточить и отшли-
фовать проекты новых судов, 
понять допущенные ошибки и 
способы их устранения. Законо-
дательная спешка оказалась 
оторвана от технических воз-
можностей судостроения.

Другой пример — недоделан-
ность некоторых важных зако-
нодательных норм, их оторван-
ность от реальной хозяйствен-
ной практики. Простой пример: 
в законодательстве существует 
понятие «улов» — это рыба, изъ-
ятая из среды естественного об-
итания. На построенные берего-
вые фабрики разрешено постав-
лять улов. Казалось бы, все по-
нятно, но некоторые фабрики 
находятся на приличном рас-
стоянии от районов промысла, 

и рыбу надо обезглавливать и 
выпотрошить, потому что ина-
че, если ее везти при естествен-
ной температуре, она испортит-
ся. Но обезглавленная и потро-
шенная рыба — это уже не улов, 
а продукция. А продукцию на 
прибрежный завод доставлять 
не разрешено.

За последние пять лет при-
нят ряд мер поддержки Даль-
него Востока. Ощутили ры-
баки на себе их действие? На-
пример, сколько рыбаков заре-
гистрировано на территори-
ях опережающего развития 
(ТОРы)?

ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: По ТОРам тоже не-
обходимо кое-что «отремонти-
ровать» в законодательстве. Не-
сколько рыбопромышленных 
предприятий зарегистрирова-
лось в ТОРах и воспользовалось 
упрощенной системой налогоо-

бложения при начислении на-
логов на фонд оплаты труда. 
Применили ставку 6%. Но сей-
час у них спор с налоговыми ор-
ганами. ФНС заявляет, что вос-
пользоваться новой упрощен-
ной системой налогообложения 
можно только для новых, вновь 
созданных рабочих мест.

Что в итоге получается?
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Рыболовное пред-
приятие работает 40 лет, инве-
стирует в развитие, платит лю-
дям приличную зарплату. Заре-
гистрировалось в ТОРе, чтобы 
воспользоваться льготной си-
стемой налогообложения. А те-
перь ему говорят: «У вас на пяти 
кораблях работают 500 чело-
век, но вы не можете использо-
вать льготу при начислении им 

заработной платы. Вот если 
примете на работу еще сто чело-
век — для них, вновь принятых, 
можете использовать льготу». 
Но предприятию не нужны еще 
сто человек. Нам бы сохранить 
те рабочие места, которые уже 
существуют. Ведь утечка насе-
ления с Дальнего Востока про-
должается. А теперь получается, 
что льгота при начислении зар-
платы фактически будет приме-
нима к ничтожному количеству 
резидентов ТОРов. И в чем тогда 
смысл этой льготы?

Или другой пример. Предпри-
ятие, резидент ТОРа на Камчат-
ке, построило рыбоперерабаты-
вающую фабрику в прошлом 
году. Вы думаете, оно получило 
какие-то льготы от энергетиков 
при подключении к линиям элек-
тропередачи? Нет. В этом году 
предприятие, резидент ТОРа, со-
гласовывало с Росприроднадзо-
ром документацию, связанную с 
утилизацией производственных 
отходов, но из-за пандемии фи-
зически не успели в срок доста-
вить в Москву документы. Что 
бы вы думали? В Роприроднадзо-
ре их, по сути, заставили прохо-
дить процедуру заново. 

Так что поможет остано-
вить отток населения с Даль-
него Востока? 

ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Необходимо карди-
нально увеличить финансирова-
ние здравоохранения и образо-
вания. Это главная причина от-
тока населения. Люди считают, 
что качественной медицины и 
образования нет, и принимают 
решение уезжать. Вот такая 
брешь в социальной ткани реги-
она возникает из-за недостаточ-
ного финансирования этих сфер.

Вторая причина — это энер-
готарифы, величина которых 
непосильна для развития эко-
номики: мало какой бизнес спо-
собен развиваться при таких та-
рифах. 

Могу ответственно заявить: 
рыбопромышленники понима-
ют — без нашего активного уча-
стия социально-экономическое 
развитие Дальнего Востока не-
возможно. Мы согласны с необ-
ходимостью изменения налого-
вого законодательства — ставки 
сбора за водно-биологические 
ресурсы нужно скорректиро-
вать. Мы считаем, что разрабо-
танные совместно с минсельхо-
зом поправки в Налоговый ко-
декс позволят добавить в крае-
вой бюджет Камчатки дополни-
тельно 5 млрд рублей в год, в 
бюджет Приморского края — бо-
лее 2,5 млрд рублей.

Я согласен и с предложением 
губернатора Камчатского края 
Владимира Солодовым: нужны 
трехсторонние соглашения 
между краевой, местной влас-
тью и рыбопромышленниками 
по каждому из прибрежных по-
селений. Вот, например, на Кам-
чатке 15 таких поселений, в них 
проживают почти 20 тысяч че-
ловек. Это совершенно понят-
ная расчетная задача — «оциф-
ровать» расходы на развитие 
социальной инфраструктуры 
таких поселений и зафиксиро-
вать долю бюджета (федераль-
ного, краевого и местного) и 
долю рыбопромышленного биз-
неса в объеме необходимого 
ежегодного финансирования. 
Такие меры в совокупности по-
зволят качественно изменить 
условия жизни людей на Даль-
нем Востоке.  

Рыбаки — самая популярная про-
фессия на Дальнем Востоке. Его 
экономика крепко связана с рыбой.

А К Ц Е Н Т

Сейчас в рыбной отрасли работает
100—120 тысяч человек, из них 60% —
на Дальнем Востоке. На путину к ним 
добавляется еще 30 тысяч вахтовиков
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Раньше квоты на вылов рыбы в России распределялись по историческо-

му принципу — среди существующих компаний в зависимости от объе-

мов вылова ими рыбы за предыдущий период. Но три года назад 20% 

всех квот на рыбу стали направляться через аукционы. В прошлом году к 

ним добавились 50% квот на краба. «В нагрузку» победитель аукциона 

берет на себя обязательства по обновлению флота и перерабатываю-

щих мощностей. По данным Росрыболовства, в рамках механизма инве-

стиционных квот заключено 43 договора на строительство рыбопромы-

словых судов с объемом инвестиций 166 млрд рублей (18 — для Дальне-

восточного и 25 — для Северного рыбохозяйственных бассейнов). Кро-

ме того, одобрено еще 11 заявок, и две находятся на рассмотрении в 

Росрыболовстве.

АВТОМОБИЛИ Больше половины водителей отвлекаются от дороги на телефон 

Опасный фактор
Владимир Баршев

Т
елефон в руках водителя 
опаснее стакана водки. 
Доказано немецкими экс-

периментаторами. Однако води-
тели продолжают игнорировать 
эту опасность и по-прежнему 
отвлекаются от управления на 
различные электронные гадже-
ты. И это проблема не только 
России. Ни в одной стране мира 
еще не нашли способа победить 
эту напасть. Чтобы предупре-
дить об опасности наших участ-
ников дорожного движения Гос-
автоинспекция проводит соци-
альную кампанию «Внимание 
на дорогу».

Согласно исследованию 
ВЦИОМ, проведенному в про-
шлом году, 62 процента опро-
шенных признаются, что разго-
варивают по телефону за ру-
лем, 31 процент — набирает со-
общения, а 13 процентов поль-
зуются соцсетями. По данным 
опроса, который был проведен 
накануне кампании исследова-
тельским центром НАФИ, 49 
процентов водителей часто или 
иногда отвлекаются от дороги 
при управлении автомобилем. 
При этом 37 процентов граж-
дан признались, что отвлекают-
ся от дороги, когда ее переходят.

К сожалению, нет статисти-
ки, которая бы показала, сколь-
ко смертельных аварий проис-
ходит из-за того, что внимание 
водителя было не на дороге, а в 
телефоне. Установить этот факт 
практически невозможно. Раз-
ве что погибший водитель бу-
дет сжимать телефон в руке. Од-
нако интернет пестрит видео, 
где автомобилисты погибают 
буквально в прямом эфире. 
Они в момент аварии не просто 
управляли автомобилем, но 
еще и вели прямой репортаж в 
какую-нибудь соцсеть.

По результатам соцопроса, 
каждый четвертый водитель 
считает, что отвлечение вни-
мания от дороги на 1—2 секун-
ды — это такой безопасный ли-
мит. Вроде бы ни к чему плохо-
му это не приведет. То же каса-
ется и пешеходов. И в этой 
группе участников дорожного 
движения практически каж-
дый четвертый не видит ника-
кой угрозы в том, чтобы при 
переходе дороги отвлечься на 
пару секунд.

— Многие не считают опас-
ным короткий телефонный 
разговор или диалог с пассажи-
ром, — говорит заместитель на-
чальника Главного управления 

по обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД Рос-
сии генерал-майор полиции 
Олег Понарьин. — Это распро-
страненное, безосновательно 
самоуверенное заблуждение, 
которое может обернуться и, 
как мы видим, действительно 
оборачивается трагическими 
последствиями. Не трудно под-
считать, что за 1 секунду при 
скорости 60 км/ч автомобиль 
проезжает 16 метров. А это 
жизненно важное расстояние! 
Отвел взгляд чуть в сторону, 
сместил фокус внимания, и вот 
уже аварии не избежать. Во 
многих случаях именно так и 
происходят наезды на пешехо-
дов. А ведь этот вид ДТП имеет 
наиболее тяжелые послед-
ствия, поскольку пешеход го-
раздо уязвимее автомобилиста 
— он ничем не защищен.

Как рассказал автоэксперт 
радио «Вести FM» Игорь Мор-
жаретто, использование гадже-
тов за рулем распространено не 
только в России, но и во всем 
мире. И во всех странах пыта-
ются что-то сделать с «болтуна-
ми» — с разным успехом. Пер-
вые запреты на использование 

телефонов за рулем появились 
в европейских странах еще в 
1999 году, когда они стали мас-
совыми и появились первые 
данные об авариях из-за от-
влекшихся на разговор водите-
лях. Так, по данным американ-
ских исследований, использо-
вание телефона за рулем повы-
шает риск аварии в четыре 
раза, отправка sms — в шесть 
раз. Некоторые страховые ком-
пании полагают, что телефоны 
являются причиной 15—20% 
аварий на дорогах.

Еще в 2014 году, по стати-
стике Национального совета 
безопасности США, в 27 про-
центах аварий мобильный те-
лефон был указан как отвлека-
ющий фактор. И, скорее всего, 
это заниженный процент, по-
тому что многие предпочли та-
кой фактор не указывать, так 
как за это в большинстве шта-
тов предусмотрена ответ-
ственность. 

В Германии в прошлом году 
эксперты журнала «AutoBild» 
провели тест. Сначала водитель 
ехал на автомобиле со скоро-
стью 20 км/ч и при включении 
лампочки проводил аварийное 
торможение. Все это время за 
ним следили многочисленные 
приборы. Потом ему нужно 
было при тех же условиях в 
движении написать под дик-
товку смс-сообщение. А потом 
он просто выпил водки до уров-
ня 0,8 промилле в крови. И сно-
ва прошел тест. Так вот когда он 
тормозил трезвым и без гадже-
та, скорость его реакции со-
ставляла 540 милисекунд. А 
когда писал смс — 730 мс. При-
мечательно, что в пьяном со-
стоянии скорость его реакции 
была 680 мс. Эксперимент на-
глядно доказал, что тот, кто пи-
шет смс за рулем — опаснее пья-
ного водителя.

Но вот беда. Пока никто в 
мире не придумал способов 
воздействия на любителей по-
болтать по телефону. Началь-
ник ГУОБДД МВД РФ генерал 
лейтенант полиции Михаил- 
Черников рассказывал, что во 
время одной из сессий Между-
народной министерской конфе-
ренции по вопросам безопасно-
сти дорожного движения, кото-
рая прошла в феврале в Сток-
гольме, участники делились 

опытом по этой теме. Говорили 
больше трех часов, но кроме 
того, что надо увеличивать 
штрафы для пользователей мо-
бильных устройств и сделать 
наказание неотвратимым, но-
вых предложений не было. 
Единственный способ победить 
эту проблему — сделать так, 
чтобы люди поняли, насколько 
это опасно.

Напомним, что раньше у нас 
большинство автомобилистов 
не пристегивалось. А теперь это 
редкий случай. Но добиться 
этого удалось не штрафами, а 
именно пропагандистскими 
мерами.

— В рамках социальной кам-
пании «Внимание на дорогу» 
мы обращаем внимание всех 
граждан на риски отвлечения 
внимания от дорожного движе-
ния, — говорит Олег Понарьин. 
— В первую очередь это отвле-
чение на различного рода элек-
тронные устройства. На сегод-

няшний день это, пожалуй, са-
мый распространенный отвле-
кающий объект. Человек бук-
вально замыкается в мобиль-
ном телефоне и ничего вокруг 
себя не видит. Такое поведение 
характерно и для водителей, и 
для пешеходов. Второе — это от-
влечение на разговоры со сво-
ими пассажирами. Третье — от-
влечение на внешние раздра-
жители (рекламу, звуки, пове-
дение других участников до-

рожного движения). Что такое 
расстояние видимости, почему 
фокус внимания должен быть 
исключительно на дороге, по-
чему дорога каждая секунда — 
мы находим пути донесения 
этой жизненно важной инфор-
мации в самой доступной фор-
ме для всех категорий участни-
ков дорожного движения, на-
чиная с несовершеннолетних 
пешеходов и до самого старше-
го поколения водителей.

Как рассказал генеральный 
директор экспертного центра 
«Движение без опасности» Ва-
дим Мельников, экспертные 
исследования показывают, что 
большинство пешеходов и во-
дителей подвергают себя ри-
скам на дороге каждый день из-
за отсутствия концентрации на 
дороге и непонимания — на-
сколько это опасно.

— Факторов отвлечения и ри-
сков — множество, модели пове-
дения пешеходов и водителей — 
самые разные, поэтому к каж-
дой категории участников дви-
жения должен быть индивиду-
альный подход, — поясняет Ва-
дим Мельников. — Социальная 
кампания продумывалась «юве-
лирно» с точки зрения того, как 
эффективно решать эту много-
гранную, многоуровневую зада-
чу, учитывая все слагаемые.

Сейчас в Москве рассматри-
вается возможность примене-
ния фотовидеофиксации для вы-

явления таких нарушений, как 
пользование телефоном водите-
лем во время движения. В Госду-
ме от различных депутатов зву-
чат предложения увеличить 
штраф за это нарушение с 1,5 ты-
сячи рублей до 5 тысяч. Но, как 
утверждает Игорь Моржаретто, 
даже очень большие штрафы в 
других странах эту проблему не 
решают. Вряд ли решит и у нас. 
Только осознание водителями 
всей опасности таких действий 
поможет исправить ситуацию. 
Со школьной скамьи на уровне 
бессознательного рефлекса 
должно работать: переходишь 
дорогу — убери телефон. Сел за 
руль — телефон не трогаешь. 

Водитель, который пишет СМС за рулем, опаснее того, кто управляет машиной при 0,8 промилле алкоголя в крови. Доказано немецкими экспериментаторами.
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М а т ер и а л  п о д г о т о в л е н 
в  рамках реализации феде-
рального проекта «Безопас-
ность дорожного движения» 
национального проекта «Без-
опасные и качественные авто-
мобильные дороги».

А К Ц Е Н Т

Отвлечься от дороги на  1 секунду, чтобы 
посмотреть в телефон, не страшно?  
Но за  1  секунду при скорости 60 км/ч 
автомобиль проезжает 16 метров

А К Ц Е Н Т

По данным американских 
исследований, использование 
телефона за рулем повышает риск 
аварии в четыре раза, отправка sms —  
в шесть раз
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НОВОСТИ 

Матч Россия — 
Швеция 
перенесли 
в Москву

НА СВОЕМ 
ПОЛЕ 
Анна Козина

Товарищеский матч сборной 
России по футболу с командой 
Швеции, который должен был 
состояться в Стокгольме на 
стадионе «Френдс Арена», пе-
ренесли в Москву. 

Как сообщает пресс-служба 
национальной команды, дата и 
время проведения встречи 
остались прежними. Игра прой-
дет 8 октября и начнется в 
19.30 по московскому времени. 
Российский футбольный союз 
также подтвердил эту инфор-
мацию. Однако стадион, на ко-
тором сыграют сборные, пока 
неизвестен.

Таким образом, сборная 
России с 8 по 14 октября прове-
дет три матча на своем поле. 
Помимо товарищеской встречи 
со шведами состоятся игры 
Лиги наций УЕФА против ко-
манд Турции (11 октября) и 
Венгрии (14 октября).

Напомним, что в начале сен-
тября подопечные Станислава 
Черчесова одержали две победы 
в Лиге наций. Сначала дома пе-
реиграли Сербию (3:1), а затем 
на выезде — Венгрию (3:2). 

Участники
Олимпиады
пройдут тесты
по прилете
в Японию 

ЗДОРОВЬЕ
ВАЖНЕЕ ВСЕГО
Артур Нанян

Участники летних Олимпий-
ских игр в Токио в 2021 году (23 
июля — 8 августа) должны будут 
пройти тест на коронавирус по 
прилете в Японию, а также пе-
ред вылетом из страны по окон-
чании соревнований, сообщает 
Reuters. 

Согласно предварительному 
списку рассматриваемых япон-
ских властями мер, «спортсме-
ны, члены команд и обслужива-
ющий персонал будут переме-
щаться между спортивными 
объектами на специальном 
транспорте, который предоста-
вят организаторы». На япон-
ских атлетов будут распростра-
няться те же правила, что и на 
их коллег из других стран. 

Ранее также появилась ин-
формация, что правительство 
Японии не планирует обязы-
вать прибывающих из-за гра-
ницы спортсменов и предста-
вителей олимпийских сборных 
проходить двухнедельный ка-
рантин в том случае, если у них 
будет справка о сделанном те-
сте на коронавирус с отрица-
тельным результатом.   

Боксер 
Тищенко 
проведет 
титульный бой

ДРАТЬСЯ
ГОТОВ
Сергей Литвинов

Российский боксер Евгений Ти-
щенко, завоевавший на летних 
Олимпийских играх-2016 в 
Рио-де-Жанейро золотую ме-
даль в весовой категории до 91 
кг, проведет титульный бой. Кто 
будет у него в оппонентах — 
пока не сообщается. 

— Мы уже начали подготовку. 
Две недели назад стало извест-
но, что в ближайшее время бу-
дет поединок. Мы приехали в 
Екатеринбург, проводим спар-
ринги. Бой планируется титуль-
ный. Кандидаты есть, однако на 
данный момент контракт не 
подписан, — приводит слова Ти-
щенко пресс-служба RCC 
Boxing. 

В активе Евгения семь побед 
(пять нокаутом) и ни одного по-
ражения на профессиональном 
уровне. В июне прошлого года 
россиянин завоевал титул ин-
терконтинентального чемпио-
на по версии Всемирной бок-
серской организации (WBO) в 
весовой категории до 90,71 кг, 
победив Абрахама Табула из 
Ганы. Тищенко дважды защи-
щал титул, в ноябре 2019 года 
одолев Ису Акбербаева (Казах-
стан), а в марте этого года побе-
див Антонио Аумаду (США).  

ТЕННИС Россиянин вышел 
в четвертьфинал турнира 
в Гамбурге

Рублев 
на подъеме

Анна Козина

Российский теннисист Андрей Рублев, получивший на 
турнире в Гамбурге пятый номер посева, пробился в 
четвертьфинал соревнований. В прошлом году Андрей 
добрался здесь до финала и намерен как минимум по-
вторить этот результат.

Во втором круге Рублев, который занимает 14-е ме-
сто в мировом рейтинге, обыграл 59-ю ракетку мира 
американца Томми Пола со счетом 6:1, 3:6, 6:2. И это не 
первая победа россиянина над Полом. Теперь счет лич-
ных встреч двух теннисистов стал 2:0 в пользу Андрея.

В четвертьфинале Рублев сыграет с испанцем Робер-
то Баутистой-Агутом или с немцем Домиником Кепфе-
ром. 

Сегодня за выход в четвертьфинал поспорит еще 
один россиянин Карен Хачанов. Ему предстоит сыграть 
с неудобным для себя оппонентом — сербом Душаном 
Лайовичем. Они встречались трижды, в том числе два 
раза на грунте. И Лайович неизменно был сильнее. 

Между тем на параллельном женском турнире в 
Страсбурге Екатерина Александрова проиграла чешке 
Катержине Синяковой (2:6, 4:6), а Анна Блинкова — бе-
лоруске Арине Соболенко (6:1, 4:6, 2:6). 

БАСКЕТБОЛ  Звездные 
новички помогли ЦСКА 
одержать крупную победу 
на старте сезона

Никола 
не подвел

Илья Соболев

Вчера в новом сезоне баскетбольной Единой лиги стар-
товал один из главных фаворитов чемпионата, москов-
ский ЦСКА. В гостях армейцы крупно обыграли казах-
станскую «Астану» — 93:60. 

Несмотря на то что для обеих команд это был пер-
вый официальный матч с марта, на разницу в классе 
исполнителей сей факт никак не повлиял. Плюс сказа-
лись объективные обстоятельства: из-за карантина на 
подготовку к старту у казахстанцев фактически была 
всего пара недель. В итоге «Астана» сколько могла пы-
талась держать ритм гостей, но уже к концу первой 
четверти счет был 30:15 в пользу москвичей. На этом 
ЦСКА не успокоился: к большому перерыву преиму-
щество армейцев достигло 21 очка (50:29), и впослед-
ствии продолжало увеличиваться. 

Одним из немногих минусов этого вечера для го-
стей стала травма звездного новичка Торнике Шенге-
ли, который уже в самом началевстречи был вынужден 
присесть на скамейку. А вот другой дебютант ЦСКА, 
серб Никола Милутинов провел очень яркий матч. 
Центровой начал карьеру в армейском клубе с дабл-да-
бла, то есть набрал более десяти пунктов минимум по 
двум показателям: у него 15 очков и 12 подборов. 

— У нас были свои цели по работе в защите — мы их 
не выполнили, особенно в третьей четверти, которую 
проиграли со счетом 22:23, — даже несмотря на круп-
ную победу греческий рулевой ЦСКА Димитрис Иту-
дис нашел повод для критики.  — Хорошо сыграли в ата-
ке, но я не удовлетворен нашей игрой в защите.  

Матч против «Астаны» стал для звездного Торнике Шенгелии 
официальным дебютом в составе ЦСКА.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ «Краснодар» обыграл в первом матче квалификации Лиги 
чемпионов ПАОК, уступая в счете

Напористые «быки»
Артур Нанян

В 
первом матче  раунда 
плей-офф Лиги чемпионов 
(последний этап квалифи-

кации) «Краснодар» в упорной 
борьбе обыграл на своем поле 
греческий ПАОК со счетом 2:1. 
Ответная встреча в Салониках 
запланирована на 30 сентября. 

Краснодарцам не привыкать 
биться с представителями Гре-
ции за право участия 
в групповой стадии 
главного еврокуб-

ка. Год назад команда Мурада 
Мусаева на удивление бездарно 
провела оба матча с «Олимпиа-
косом», проиграв на выезде 0:4, 
а дома — 1:2. 

Трудно сказать, изменился 
ли «Краснодар» с той поры, но 
домашний поединок с ПАОКом 
южане могут занести себе в ак-
тив. Уступая в счете, «быки» не 
сдались и победили. Что приме-
чательно: у хозяев отличились 
Виктор Классон и Реми Кабел-
ла, вернувшиеся в строй после 
тяжелых травм.

Однако стоит также отметить 
действия голкипера российско-
го клуба Матвея Сафонова. В са-
мом начале матча он отбил пе-
нальти, назначенный после глу-
пейшей ошибки Кайо. Да и в це-
лом Сафонов выглядел уверен-
но, несколько раз сумев спасти 
свою команду от второго гола.

— В моменте с пенальти был 
готов к любому решению, не пе-
реживал. Было начало игры, все 
еще могло поменяться. Повезло, 
отбил. Готовился прыгнуть в 
угол, но поздно оттолкнулся, 
успел среагировать на удар по 
центру, — прокомментировал 
свое спасение Сафонов. 

Безусловно, победа 2:1 лучше 
ничьей, но все прекрасно пони-
мают: матч в Салониках пред-
стоит тяжелейший. ПАОК очень 
силен на своем поле, даже без 
зрителей. В этом успели убе-
диться уже крепкие «Бешик-
таш» с «Бенфикой», которых 
греки выбили на пути к послед-
нему раунду отбора Лиги чемпи-
онов.

— Как и ожидалось, игра была 
непростой. После матча в разде-
валке была тишина, потому что 

все были опустошены. В Лиге 
чемпионов по-другому нельзя — 
здесь совсем иной уровень. Что 
касается шансов, то, считаю, они 
50 на 50. Конечно, хотелось бы 
не пропустить дома, однако ра-
дует, что проявили характер, — 
отметил главный тренер «Крас-
нодара» Мурад Мусаев. 

В свою очередь, рулевой ПА-
ОКа Абел Феррейра признался, 
что счет первого матча его 
устраивает. И что у его команды 
неплохие шансы впервые в исто-
рии пробиться в групповой этап 
Лиги чемпионов.

— Мы показали качественный 
футбол, но большую роль сыгра-
ли детали. У ПАОКа было доста-
точно шансов для второго гола, 
но нам помешал их вратарь. Я бы 
отметил его. В атаке «Красно-
дар» силен тройкой Кабелла — 
Классон — Вандерсон. При этом 
у них есть и другие исполните-
ли, способные создать шанс. В 
принципе, результат нас устраи-
вает. У нас есть огромное жела-
ние и смелость, чтобы победить 
на своем поле, — уверен Феррей-
ра.

Что касается мнения экспер-

тов, то букмекеры отдают пред-
почтение в этой паре «Краснода-
ру». Коэффициент на выход рос-
сийского клуба в групповой этап 
Лиги чемпионов равен 1,42, ПА-
ОКа — 2,9. 

Параллельно с матчем в 
Краснодаре в квалификации 
Лиги чемпионов прошли еще не-
сколько встреч. Чешская «Сла-
вия» сыграла вничью на своем 
поле с датским «Мидтьюллан-
дом» (0:0),  а «Ред Булл Зальц-
бург» (Австрия) одолел в гостях 
«Маккаби Тель-Авив» (Израиль) 
со счетом 2:1.

Накануне сыграли также 
«Олимпиакос» (Греция) — «Омо-
ния» (Кипр), «Гент» (Бельгия) — 
«Динамо» (Киев, Украина), 
«Мольде» (Норвегия) — «Фе-
ренцварош» (Венгрия). Резуль-
таты этих встреч стали известны 
после подписания номера «РГ» в 
печать. 

Добавим, что сегодня «Ро-
стов» может выйти в четвертый 
раунд квалификации (послед-
ний этап) Лиги Европы. Для это-
го команде Валерия Карпина 
нужно обыграть дома израиль-
ский «Маккаби» (Хайфа). Ответ-
ных поединков на этой стадии не 
предусмотрено.  

ФУТБОЛ «Бавария» и «Севилья» разыграют Суперкубок УЕФА

Угнаться за немецкой 
«машиной»
Илья Соболев

С
егодня триумфато-
ры минувшего сезо-
на разыграют пер-
вый евротрофей ны-
нешнего, Суперку-
бок УЕФА. За приз на 
«Пушкаш-Арене» в 
Будапеште сразятся 
победитель Лиги 

чемпионов немецкая «Бава-
рия» и испанская «Севилья», 
выигравшая Лигу Европы. 

Несмотря на то что Суперку-
бок трофей вполне официаль-
ный, матч, в котором он разыг-
рывается, испокон веков рас-
сматривался скорее как това-
рищеский, как шоу, предваряю-
щее евросезон. Возможно поэ-
тому в последнее время УЕФА 
использует эту игру в качестве 
полигона для экспериментов. К 
примеру, в прошлом году встре-
чу за Суперкубок впервые в 
истории крупных турниров 
УЕФА с участием мужчин суди-
ла женщина, француженка Сте-
фани Фраппар. Сегодняшний 
матч запомнится тем, что ста-
нет первой в коронавирусную 
эпоху еврокубковой встречей, 
которая пройдет при зрителях. 

Напомним, изначально Су-
перкубок планировалось про-
вести в столице Португалии 
Лиссабоне, однако этот вари-
ант отпал, после того как пор-
тугальцы вызвались принять 
«Финал восьми» Лиги чемпио-
нов. В итоге возникла опция с 
Будапештом. Посмотреть матч 
вживую смогут порядка 20 ты-
сяч зрителей, это 30 процентов 
от вместимости трибун на 
«Пушкаш-Арене». По три тыся-
чи билетов получили фанаты 
обеих команд. Правда, «Севи-
лья» 2500 тикетов уже вернула. 
Отказались от планов посетить 
Будапешт и более полутора ты-
сяч болельщиков «Баварии». 
Всех смущает не совсем благо-
получная обстановка в Венг-
рии с коронавирусом. 

Те же фанаты, которые добе-
рутся до стадиона, на входе по-
мимо билетов должны будут 
предъявить свежие отрица-
тельные тесты на COVID. Но 
как раз с прохождением оных 
проблем возникнуть не долж-
но: для всех отправляющихся в 
Венгрию оба клуба организова-
ли бесплатное тестирование на 
коронавирус.

Что касается непосредст-
венно футбола, явным фавори-
том сегодняшнего матча выгля-
дит «Бавария». Очевидно, что 
после фееричного лигочемпи-
онского плей-офф мюнхенский 

суперклуб еще не успел расте-
рять набранную форму, о чем 
недвусмысленно свидетельст-
вует разгром со счетом 8:0, ко-
торый подопечные Ханса-Дит-
тера Флика учинили бедному 
«Шальке» в первом туре чем-
пионата Германии. Да, команду 
покинул испанский полуза-
щитник Тьяго Алькантара, пе-
решедший в «Ливерпуль», зато 
из «Манчестер Сити» пришел 
Лерой Сане. Судя по игре с 
«Шальке», его трио с Сержем 
Гнабри и Робертом Левандов-
ски в этом сезоне станет глав-
ной головной болью для сопер-
ников «Баварии».

«Севилья» за месяц, про-
шедший после финала Лиги Ев-
ропы, тоже не шибко измени-
лась. Ушел мозговой центр ан-
далузцев аргентинец Эвер Ба-
нега, но его место должен за-
нять вернувшийся из «Барсело-
ны» хорват Иван Ракитич. Он 
уже успел пообещать «Бава-
рии» «очень сложный матч». 

Если о состоянии мюнхен-
цев уже можно сделать опреде-
ленные выводы, то «Севилья» 
официально в новый сезон 
вступить еще не успела. Ей, как 
и другим испанским клубам, 
участвовавшим в еврокубках, 
дали чуть больше времени на 

отдых. Но понятно, во встрече с 
«Баварией» подопечные Хуле-
на Лопетеги будут действовать 
«вторым номером». Впрочем, к 
роли андердога, то есть коман-
ды, от которой многого не ждут, 
испанцам не привыкать. «Севи-
лья» и в полуфинале Лиги Евро-
пы против английского «Ман-
честер Юнайтед», и в финале с 
итальянским «Интером» счита-
лась однозначным аутсайде-
ром. Но сумела всех удивить.

Еще один любопытный факт, 

объединяющий обе команды. А 
именно, не самое неудачное вы-
ступление в матчах за Суперку-
бок: несмотря на то что оба клу-
ба неоднократно получали 
шанс взять трофей, «Бавария» 
— четыре раза, «Севилья» — 
пять, и те и другие брали Супер-
кубок лишь однажды. Сегодня у 
одного из соперников станет на 
трофей больше.  

А К Ц Е Н Т

Чтобы попасть на стадион, приезжим 
фанатам помимо билета потребуется 
предъявить свежий отрицательный 
результат теста на коронавирус

А К Ц Е Н Т

«Краснодар» может впервые 
в истории выйти в групповой 
этап Лиги чемпионов

Форвард Роберт Левандовски 
(слева) — главная ударная сила 
нынешней «Баварии».

Защитник ПАОКа не справились с опекой игроков атаки «Краснодара».
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 сентября, четверг, 
«Матч ТВ»
19.00 «Ростов» — «Маккаби» (Хай-

фа, Израиль). Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 сентября, четверг, 
«Матч ТВ»
21.45 «Бавария» — «Севилья». 

Прямая трансляция

Между тем
УЕФА назвал номинантов на звание лучших по итогам сезона 
2019/2020.

На приз лучшему игроку сезона претендуют польский форвард «Бава-

рии» Роберт Левандовски, ее голкипер немец Мануэль Нойер и бель-

гийский полузащитник «Манчестер Сити» Кевин де Брюйне.

В номинации «лучший тренер» в шорт-лист вошли исключительно не-

мецкие специалисты: наставник «Баварии» Ханс-Диттер Флик, рулевой 

«Ливерпуля» Юрген Клопп и главный тренер «РБ Лейпциг» Юлиан На-

гельсман.

Напомним, что в этом году не будет вручаться «Золотой мяч», впервые 

в более чем 60-летней истории награды.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация городского поселения «Город Козельск» 
Калужской области информирует о проведении обществен-
ных обсуждений в формате публичных слушаний по проекту  
«Реконструкция очистных сооружений, канализации произ-
водительностью 500 м3/сут. г. Козельск Козельского района 
Калужской области». Место расположения объекта — Калуж-
ская область, г. Козельск. 

С технической документацией по проекту можно ознако-
миться на официальном сайте: http://kozelskadm.ru/social/
index/1708. Предложения принимаются с 26 августа 2020 г. по 
29 сентября 2020 г. с 8.00 до 17.00, 30 сентября — с 8.00 до 9.00.

Общественные обсуждения будут проведены 30 сентября 
в 10.00 в здании МБУК «КДЦ Козельского района», малый 
зал, 2-й этаж, по адресу: Калужская область, Козельский 
район, г. Козельск, ул. Большая Советская, д. 66.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Между тем

Авторитетный портал Eurohoops сформировал традицион-

ный рейтинг европейских баскетбольных чемпионатов. 

Как и в прошлом году, Единая лига заняла в нем второе ме-

сто, уступив лишь испанскому первенству. «Единая лига 

остается самой богатой в Европе, а это значит, что там иг-

рают топ-клубы и топ игроки», — говорится в комментарии 

к рейтингу.
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